
 «Караул! Грабят!» — эти вопли не утихают 
третий день. Народ ужасается: премьер-министр 
Медведев вводит немыслимый штраф — 500 ты-
сяч рублей.

Все обсуждают и неподъемную сумму, и неиз-
бежный бешеный рост взяток гаишникам. Но важ-
нейшие детали остались почти незамеченными.

Обращение Медведева надо видеть.
Начинается как типичный рекламный ролик. 

Роскошный чёрный внедорожник бесшумно скольз-
ит по дорожкам прекрасного парка. Безупречно 
чистый газон, безупречно чистый автомобиль це-
ною примерно 150 тысяч долларов; в сверкающих 
стёклах отражаются деревья и небо. Из дорогого 
кожаного салона выходит человек в безупречной 
кожаной куртке… Так и ждёшь, что сейчас про-
звучит рекламный слоган BMW. Глядь — а это наш 
премьер-министр.

Он говорит про опасность на наших дорогах 
и про безопасность на наших дорогах, про дет-
ские креслица и ремни безопасности, он говорит 
о смертности в России, а за спиной у него всё 
время немецкий автомобиль. Интересно, чей? 
Это Медведев купил? Или ему подарили? Невоз-
можно представить какого-нибудь Обаму, который 
будет обращаться к нации на фоне наших «Жигу-
лей» или немецкого «Мерседеса». Нет сомнений, 
Обама подъедет к своему народу в американской 
машине. 

Или это кино снимали в Германии?
Ещё более жуткая деталь: полное одиноче-

ство говорящего человека в кожаной куртке.
Ни одной живой души.
Ни дворников, ни охраны, ни собаки, ни кота, 

даже птиц нету. Ни партии «Единая Россия», ни 
правительства, ни пионеров, ни даже Пуха с Пя-
тачком, которые утешали Иа-Иа.

В голосе человека горечь; видимо, никто его 
не понимает; душераздирающее зрелище.

Парк абсолютно пуст. Даже телевизионщиков 
нету. Лишь он и BMW. Мы только догадываемся, что 
перед говорящим человеком стоит телекамера и 
суфлер (экран с текстом). Чело-
век старательно и с выражением 
читает бегущую строку.

Читайте 2-ю стр.
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МИНКИН 

ЗЛОБА ДНЯ

МЕТРО — ЭТО МАЛЕНЬКАЯ ДЕРЕВНЯ

Строительство метро в Солнце-
во, о котором как о решенном фак-
те говорили еще в 2003 году, снова 
откладывается. Вместо того чтобы 
тянуть до Солнцева красную, Соколь-
ническую, линию метро, столичные 
власти внезапно решили продлить ее 
от проектируемой станции «Румянце-
во» в деревню Саларьево с населени-
ем около 1000 человек. «МК» решил 
разобраться, зачем городу понадоби-
лось вносить изменения в программу 
метростроения и кому власти решили 
преподнести подарок стоимостью в 
5–10 млрд руб. за километр. 

Читайте 3-ю стр.

Столичные власти построят подземку 
в населенный пункт, где живет 1000 человек, — 
«на перспективу»

ЕСЛИ В ДОМЕ ПЯТЬ ПРИНЦЕСС
В последнее воскресенье ноября в 

России, как и во многих других странах, 
отмечается День матери. Корреспондент 
«МК» отправился с поздравлениями в го-
сти к одной из самых удивительных мо-
сковских мам — Варваре Артамкиной, у 
которой в 2007 году родились пять дочек 
одновременно. 

Тогда за их появлением на свет в Лондоне с 
замиранием следили все — ведь такое раньше 
не было возможно. Но, к счастью, все дети из 
многоплодной беременности появились на свет 
живыми и здоровыми. 

И вот счастливое семейство Артамкиных 
встречает нас на пороге квартиры. Пять девчо-
нок с косичками в сереньких платьях кажутся 

на первый взгляд совершенно одинаковыми. 
Но, понаблюдав за ними немного, начинаешь 
понимать, насколько же они различаются по 
характеру!

Елизавета родилась первой, поэтому счи-
тает себя старшей, да и по натуре является 
лидером. Обожает сырники — если блюдо на 
столе не появляется два дня, начинает каню-
чить. Сама рвется помочь маме перевернуть 
сырник на сковородке. Право быть первой у нее 
постоянно оспаривает активная Александра. 
Она заводила и проказница, и если с утра у 
Сашеньки плохое настроение — день не удал-
ся. Так настроит остальных, что капризничать 
будут все пятеро. 

Читайте 3-ю стр.

«МК» побывал в гостях у мамы пяти близняшек 

Население глупеет. За последние 12 лет 
оно поглупело очень сильно. Особенно те, кто 
этого не замечает (или пропил мозги, или шо-
пинг сгноил). Многие утратили элементарную 
грамотность, а молодые её не приобрели. 
Снижая «средний интеллект» России, учёные 
уезжают, дворники и судомойки въезжают.

На телеэкране очередной айфончик рас-
сказывает про интеллектуальные высоты, 
которые скоро будут покорены в Сколково.

А в это время сокращают университеты. 
Сокращены часы литературы и химии в школе. 
Добавлены часы физкультуры. Мозги заме-
няем мускулами. Очень современно. 

Филологи не нужны. На днях в Питере в 
университете филологам оставили 25 мест; 
теперь их в Самарканде (Узбекия) больше, 
чем в «культурной столице России». Власть 
хочет закрыть Архитектурный, Литературный, 
Гуманитарный (РГГУ), инженерные вузы…

В Думе выступает негодяй-политик: «Нам 
не нужно столько людей с высшим образо-
ванием. Они на митинги ходят, они опасны 
для власти». Власть откровенно не любит 
умных. На самые высокие ответственные 
посты ставит безмозглых. Умные уезжают не 
за деньгами, они бегут от дураков. 

За 12 лет население сократилось на не-
сколько  миллионов. Убыль частично покрыли 
приезжие чернорабочие.

Мало кому нравится, что они покрывают 
страну.

Гастарбайтерам не нужна здешняя куль-
тура. Когда в Рим вторглись гунны, им по-
нравились бани, рынки, дворцы, водопровод 
(большое удобство); а культура — поэзия, 
театр, наука — зачем? Зачем книги тому, кто не 
умеет читать? Это растопка, а ещё из бумаги 
удобно сворачивать кульки для семечек.

Читайте 6-ю стр.

В КПРФ ГРЯДЕТ 
ФЕВРАЛЬСКАЯ РЕВОЛЮЦИЯ

То, чего так долго добивались от 
лидера КПРФ Геннадия Зюганова крас-
ные оппортунисты всех мастей, может 
произойти уже на XV съезде партии — в 
феврале 2013 года. Генсек, бессменно 
стоявший у руля компартии в течение 20 
лет, подыскивает преемника. Об этом 
сообщил «МК» источник, близкий к ру-
ководству партии. Сценарий операции 
«Преемник» у коммунистов, скорее все-
го, будет выстроен по путинской схеме. 

Собеседник издания не исключил, что 
генсек может сначала формально воз-
высить подставную фигуру — для отвода 
глаз, чтобы не спалить раньше времени 
нужного человека. В то же время на съез-
де произойдет обновление руководящих 
органов компартии, что даст настоящему 
преемнику рычаги для удержания власти. 
Если не сделать этого в феврале, то потом 
будет поздно. 

Читайте 5-ю стр.

Геннадий Зюганов подыскивает себе 
преемника? 

Культура мешает делать деньги

Александр МИНКИН

ЛЮДОЕДЫ ПОВЗРОСЛЕЛИ

КИЛЛЕР УСТРОИЛ СТРЕЛЬБУ  
НА ПОМИНКАХ ПО СВОЕЙ ЖЕРТВЕ

Под знаком криминальных 
разборок между приезжими 
с Кавказа прошел уик-энд в 
столице. Серия убийств на 
северо-востоке города вско-
лыхнула московскую диаспору 
выходцев из Азербайджана.

Как стало известно «МК», все 
началось еще ночью в четверг, 
когда на Новгородской улице 
был застрелен владелец мага-
зина одежды 41-летний Натик 
Мусаев. Киллер подстерег его 
в подъезде по месту житель-
ства. Когда Натик вышел из 
лифта на 15-м этаже, преступ-
ник трижды выстрелил ему в 
голову. 

В субботу родственники 
решили устроить поминки в 
кафе на улице Декабристов. 
Брат Мусаева прилетел из 
Баку, чтобы перевезти тело 
убитого на родину. 

«Мы собрались за столом 
в одной из уличных беседок. 
Люди приходили-уходили. У 
нас такой обычай — прийти 
поддержать родственников 
погибшего, даже если знал 
его не очень хорошо. Мы пили 
чай и молились», — рассказали 
«МК» знакомые Натика. Среди 
пришедших был и 50-летний 
Ширин Губматов, отец двух 
дочерей. Он также занимал-
ся бизнесом в Подмосковье 
по распродаже одежды и на 
этой почве не раз пересекался 
с Мусаевым. На поминки он 
пришел со своим 33-летним 

племянником — таксистом 
Поладом. 

«Мы пришли около 18.00, — 
вспоминает Полад. — Через 
час я заметил, что дядя вышел 
из беседки на улицу и разго-
варивает в другой беседке с 
каким-то мужчиной. Разговор 
был явно неприятный, хотя 
говорили тихо. Я и еще один 
посетитель, 48-летний Ша-
хин Нагиев, подошли ближе, и 
Шахин сделал им замечание: 
мол, стыдно на поминках ве-
сти посторонние разговоры 
и решать свои дела. После 
этого мы стали уходить, я по-
вернулся спиной и услышал 
выстрелы. Это открыл стрель-
бу собеседник дяди». 

В результате Гумбатов был 
убит двумя выстрелами в лоб 
и кисть левой руки. Полад по-
лучил сквозное пулевое ра-
нение правого бедра, каса-
тельное ранение левого бедра 
и ушиб левой руки, которую 
задела пуля. Нагиев получил 
огнестрельное ранение груди 
и правой ягодицы.

Поймать стрелка пока не 
удалось. Земляки погибших 
уверены, что оба убийства 
связаны с бизнесом Мусаева 
и Гумбатова. Кроме того, есть 
сведения, что Натик имел свя-
зи с торговцами наркотиками, 
а Ширин был весомой фигу-
рой в клане азербайджанцев 
в столице и, в частности, кури-
ровал Рижский рынок.

ПОДРОСТКИ ЧУТЬ НЕ УМЕРЛИ, 
СМЕШАВ ВОДКУ СО СПАЙСОМ

Кислотную вечеринк у 
решили устроить семеро 
подростков на квартире в 
подмосковных Мытищах. За-
кончилась она печально — под 
утро все оказались в больни-
це с сильным алкогольным 
отравлением. 

Как стало известно «МК», 
первокурсники Московского 
колледжа градостроитель-
ства и предпринимательства 
Сергей, Николай, Дмитрий, 
Антон и Максим (всем от 18 
до 21 года) и две школьни-
цы — 15-летняя Валерия и 
17-летняя Анжелика решили 
собраться дома у одного из 
друзей на Железнодорож-
ной улице вечером в пятни-
цу. Родители хозяина квар-
тиры как раз уехали на дачу, 
поэтому можно было весело 
отдохнуть. Ребята затарились 
алкоголем и начали пить.

Спустя несколько часов 
троим из них стало плохо. 
Подростки сами поехали 
в городскую клиническую 
больницу в Мытищи. Однако 

позже состояние одного из 
ребят — Антона — начало рез-
ко ухудшаться. Его доставили 
в реанимацию с диагнозом 
алкогольное отравление. 

Правда, потом Николай 
признался корреспонденту 
«МК», что отравились они во-
все не алкоголем. Он, к при-
меру, пил хорошую дорогую 
водку. Остальные тоже пили 
крепкие напитки. А плохо 
некоторым из парней стало 
после употребления каких-
то наркотиков, которые сам 
Николай не пробовал. К тому 
времени, по его словам, он 
уже лег спать и ничего не ви-
дел. 

В настоящее время всех 
молодых людей, кроме Анто-
на, уже выписали из больни-
цы. Состояние юноши врачи 
оценивают как хорошее.

Сейчас сотрудники поли-
ции проверяют, чем именно 
отравились тинейджеры. По 
предварительным данным, 
это были курительные смеси 
типа спайс.

 Неадекватный мужчина 
чуть не сорвал воскресную 
службу в храме Христа Спа-
сителя в Москве, которую вел 
патриарх Кирилл.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе ГУ МВД по Мо-
скве, неприятный инцидент 
случился вчера около 12.40 
в главном храме столицы. 
Служба уже подходила к кон-
цу, когда один из прихожан 
начал вести себя странно. По 
словам очевидцев, немоло-
дой мужчина (на вид около 
60 лет) стал что-то яростно 
выкрикивать, требовал про-
пустить его к патриарху. 

Сотрудники службы охра-
ны тут же скрутили странного 
человека, вывели на улицу 
и передали сотрудникам 

полиции. Служба продол-
жилась, а бунтовщик был 
доставлен в отделение по 
району Хамовники. Однако 
и там мужчина не угомонился 
— так что полицейским при-
шлось вызвать наряд скорой 
психиатрической помощи 
и передать задержанного 
в руки специалистов. Из-
вестно, что задержанный 
является гражданином Бе-
лоруссии. 

Кстати, подобные инци-
денты в храме — не редкость. 
Хотя на входе прихожан и про-
веряют металлоискателем, 
зайти внутрь может любой 
невооруженный человек. И 
иногда кто-то начинает силь-
но проявлять свои эмоции во 
время службы патриарха. 

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ
ТЕЛЕФОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ ГОРОДА

Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00–16.00): Объеди-
нение административно-технических инспекций города Москвы 
(ОАТИ). Управа района Фили-Давыдково (ЗАО).

☎

Демонтаж башенного крана в центре Москвы, на Петровке, 
вчера доставил немало неприятных минут священнослужи-
телям и прихожанам церкви Сергия Радонежского. В 13.31, 
во время проведения операции по демонтажу, стрела крана 
причудливым образом изогнулась и задела купол храма. Се-
рьезных разрушений не произошло, но все же купол придется 
ремонтировать.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ГЕРОЕВ, ОБЕЗВРЕДИВШИХ 
«РУССКОГО БРЕЙВИКА», НАГРАДЯТ

Родные погибших от юри-
ста Дмитрия Виноградова по-
лучат компенсации от фар-
мацевтической компании, в 
офисе которой произошла 
трагедия.

Напомним,  7 ноября утром 
на Чермянской улице 29-лет-
ний юрист Дмитрий Виногра-
дов в камуфляжной форме 
ворвался на аптечный склад 
и открыл стрельбу по нахо-
дившимся там работникам. 
Из двух карабинов «Сайга» и 
«Бинелли» он изрешетил  се-
мерых коллег, одной девушке 
удалось чудом выжить.

Как стало известно «МК», 
компания из собственных 
средств единовременно 
выплатит семьям погибших 
по 1 млн рублей. При этом 
каждый ребенок из семьи 
погибших до достижения 
18 лет будет получать еже-
месячное пособие в сумме 
15 тыс. рублей. Кроме того, 
компания будет осущест-
влять выплаты стипендий де-
тям, обучающимся в учреж-
дениях среднего и высшего 
профессионального обра-
зования. Ежегодно пособие 

будет индексироваться по 
уровню инфляции. Также она 
полностью оплатила расхо-
ды, связанные с похоронами. 
На специальный расчетный 
счет, открытый для сбора 
средств в помощь семьям 
жертв трагедии, поступило 
более 780 тыс. рублей, ко-
торые будут распределены 
между родственниками по-
гибших и пострадавших.

Кстати, единственная вы-
жившая сотрудница фирмы 
Ярослава Сергенюк поправ-
ляется. Компания пообещала 
оказать девушке помощь во 
время реабилитации, пол-
ностью оплатив расходы на 
восстановление.

Аптечная сеть подготови-
ла ходатайство о представ-
лении к государственной 
награде сотрудников, обе-
зоруживших преступника: 
погибшего Никиту Стрельни-
кова, начальника финансово-
экономического отдела Юрия 
Марченко, специалиста по 
оперативному контролю мо-
бильной аптеки Владимира 
Багдасаряна, сотрудника 
ЧОП Сергея Новикова.

ПРИХОЖАНИН ПЫТАЛСЯ 
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СИТУАЦИЯ
Сад Травникова, что возле метро 
«Парк культуры», обещают не толь-
ко сохранить, но и дополнительно 
благоустроить. Пока шли протесты 
местных жителей, выяснилось, что 
зеленую территорию застройщики 
ближайшего объекта трогать не со-
бираются. Впрочем, партию «Яблоко» 
это не смутило — на митинг горожан 
соратники Сергея Митрохина пришли 
с шаблонными плакатами и громкими 
обвинениями. 

Заслышав о строительстве нового апарт-
отеля на месте ресторана «Крымский», жители 
района всерьез озаботились судьбой сада Трав-
никова. Он расположен поблизости с будущим 
зданием, и горожане опасались, что зеленую 
площадку сравняют с землей и перепрофилиру-
ют. Места сад занимает не так много, но здесь 
его привыкли рассматривать как редкий теперь 
пример гражданской инициативы. Территория 
до сих пор носит имя его основателя — Павла 
Травникова, который полвека назад фактически 
своими силами облагородил место и создал 
для своих соседей уголок, где можно отдохнуть 
от шума и пыли большого города. В последние 
несколько лет жители округи вновь принялись 
за сад — по мере сил привели его в божеский 
вид, хотя для полноценного благоустройства 
одной инициативы теперь мало. Ограды за-
ржавели, флора обеднела, но совсем лишиться 
зелени в районе было бы обидно вдвойне. 
Поэтому сил на защиту сада горожане решили 
не жалеть.

В этот момент к делу подключился бес-
сменный лидер партии «Яблоко» Сергей Ми-
трохин. Опыт у столичных «яблочников» на этой 
стезе большой — редкая акция гражданско-
го недовольства обходилась без их участия. 
Митинги против «фенольных» домов, строи-
тельства трасс и прочие акции. Наработанная 
привычка и сыграла с ними злую шутку.

По итогам мероприятия в поддержку сада 
Травникова его организаторы недоумевали 
на страницах социальных сетей, за что го-
сподин Митрохин с трибуны назвал одного из 
них провокатором. Рассмешили активистов и 

плакаты партийцев с лозунгами «Руки прочь от 
парка имени Травникова» — шутили, что мас-
штаб сада показался слишком скромным для 
полноценного самопиара. Митрохин, похоже, 
попытался превратить мероприятие в полити-
ческое выступление, что вызвало возмущение 
граждан, в итоге ему отключили микрофон и 
попросили со сцены.

Сама же проблема, ставшая причиной 
митинга, к моменту мероприятия уже была 
неактуальна. Выяснилось, что зеленому уголку 
на самом деле ничего не угрожает: разреши-
тельная документация на стройку, выданная 
компании «Дон-Строй», площадь сада не за-
трагивает. Нарушать же согласованные грани-
цы у застройщика нет ни причин, ни желания. 
Напротив, как отмечают эксперты, наличие 
озелененной территории возле апарт-отеля 
отвечает интересам его владельцев.

А в ответ на беспокойство жителей пре-
фектура ЦАО и «Дон-Строй» предложили не 
просто сохранить сад Травникова, но и по-
мочь его развитию. Так, компания выдвинула 
инициативу создать специальный фонд, через 
который застройщик сможет профинансиро-
вать мероприятия по благоустройству. Делать 
все это планируется вместе с активистами-
защитниками сада. Им предлагается войти 
в наблюдательный совет и направить свое-
го представителя на должность директора 
фонда. 

Евгений БОРУСОВ.

«ЯБЛОКО» РАЗДОРА 
В САДУ ТРАВНИКОВА
Конфликт вокруг сада 
в Хамовниках повернули 
в мирное русло

ИНОСТРАННЫЙ 
РЕКЛАМНЫЙ АГЕНТ
c 1-й стр.

Он читает: «За превышение скоро-
сти, за проезд на красный свет, за 
выезд на встречную полосу и дру-
гие наиболее опасные нарушения 

правил дорожного движения… для Москвы и 
Санкт-Петербурга это может быть до 500 тысяч 
рублей, для других регионов до 250 тысяч».

Он много раз называл себя юристом. Как 
этот юрист представляет себе окружающий мир? 
Если москвич нарушил в Москве, с него 500 тысяч. 
А если он нарушил в Пензе — будет платить как 
москвич или как пензяк? А если пензяк приедет 
в Питер и там нарушит, он будет платить как кто? 
Вероятно, как человек в кожаном пальто.

Да, взятки вырастут, гаишники будут ездить в 
«Майбахах», ха-ха. Ведь этот человек сделает. Если 
он чего решил — он сделает это обязательно. Он 
устроил нам чёрную ночь по утрам; дети плачут, а 
ему хоть бы что. Он устроил «нулевое промилле», 
хотя все знают, что этого быть не может, спирт в 
человеке есть всегда. 

Будь мы в этом парке — немедленно под-
бежали бы к нему с алкотестером.

Он катается в шикарной машине по шикарно-
му парку, и никто к нему не подошёл, не понюхал 
его, не сунул трубочку: подышите. Ноль в нём или 
не ноль — никто не знает. Светофоров в парке 
тоже нет — на красный там не проедешь. А когда 
он едет по Москве, по России — за рулём шофёр. 
И никто никогда не остановит кортеж, не понюхает 
премьерского шофёра, не сунет ему трубочку.

Премьер-министр на фоне немецкой машины 
говорил долго. Сам он писал эту длинную речь или 
ему помогли — не знаем. Но в финале он произнёс 
важные слова:

«Даже самые хорошие законы и правила 
ничего не исправят, если их не выполнять. 
Правовой нигилизм каждый должен искоре-
нять в себе сам. Все мы не без греха и все мы 
должны начинать с себя».

Вы думаете, он действительно начнёт с себя? 
Или — как привык — полетит по городу со ско-
ростью 200 км/ч. Что он будет делать, когда его 
уволят? Посмотреть бы на того дурака, который 
нанял бы его шофёром.

Александр МИНКИН.

КРУГОМ ОДНИ АГЕНТЫ
Единоросс предлагает 
приравнять освещение 
политической жизни в России 
к шпионажу
Единоросс Евгений Федоров про-
должает гнуть свою линию: он внес в 
Госдуму новую версию законопроекта, 
который велит записывать в «иностран-
ные агенты» СМИ, получающие доходы 
из иностранных источников. Первая 
версия была написана еще летом и вы-
звала резкую критику.

Г-н Федоров предложил потребовать от 
всех СМИ, получающих денежные средства или 
имущество от зарубежных источников, регистри-
роваться в особом реестре и указывать на своей 
продукции, что произведена она «иностранным 
агентом».  Эту инициативу критиковали тогда 
даже коллеги автора по фракции, свое недо-
вольство выразил и Кремль — устами источников 
в Администрации Президента разной степени 
высокопоставленности.  А ведь к написанию 
законопроекта о внесении изменений в закон 
«О СМИ» депутата побудило принятие анало-
гичного закона, касающегося  некоммерческих 
организаций: под ним-то подписались все без 
исключения члены фракции «Единая Россия» 
— и Кремль его горячо поддерживал... Закон 
об НКО — иностранных агентах вступил в силу 
21 ноября.

Но негативная реакция не остановила не 
на шутку озабоченного вопросом национальной 
безопасности и суверенитета экс-главу Коми-
тета по экономический политике Федорова. Он 
в течение нескольких месяцев уверял журна-
листов, что от своих намерений не откажется, 
отзывать законопроект не будет и ждет отзыва 
правительства.

Отзыв, 2 ноября подписанный вице-

премьером Владиславом Сурковым, пришел. Как 
и ожидалось, он отрицательный. «Правительство 
не поддерживает представленный законопро-
ект», — говорится в документе. Почему? 

В тексте, предложенном г-ном Федоро-
вым, нет «механизма отнесения СМИ к числу 
«участвующих в интересах иностранных ис-
точников», что «может привести к трудностям 
правоприменения», считает правительство. То 
есть в Белом доме тоже не поняли, что такое 
СМИ, «участвующие в интересах иностранных 
источников» — именно так было написано в за-
конопроекте, внесенном в Госдуму...

Еще правительственные юристы предупре-
дили, что в таком виде документ коснется и 
«СМИ, специализирующихся на информационно-
публицистической тематике и выпускающих 
свою продукцию за счет средств, получаемых 
от иностранного рекламодателя». 

Изучив отзыв правительства, г-н Федо-
ров творчески переработал первоначальный 
вариант законопроекта и внес его в Госдуму в 
обновленном виде, заручившись поддержкой 
коллеги по фракции Антона Романова. Теперь, 
объяснил Евгений Алексеевич «МК», предла-
гается обязать регистрироваться в качестве 
иностранного агента лишь те СМИ, которые 
«участвуют в освещении политической дея-
тельности, осуществляемой на территории 
РФ» и получают от иностранных государств и 
организаций, международных организаций, 
иностранных граждан или российских юрлиц, 
связанных с иностранцами, «более 50 процентов 
от собственных доходов». Г-н Федоров обращает 
внимание на то, что в соответствии с формули-
ровками закона об НКО — иностранных агентах 
он сделал оговорку: освещением политической 
деятельности не считаются материалы о науке, 
культуре, искусстве, здравоохранении, профи-
лактике здорового образа жизни... «Если журнал 
пишет о кошках и собаках, его наш законопроект 
не касается, это не освещение политической 
деятельности», — сказал автор корреспонденту 
«МК», но «если тот же журнал напишет про закон 
о жестоком обращении с животными — да, каса-
ется, потому что закон — это уже политика».

Марина ОЗЕРОВА.

Сторонники египетского 
президента встали в ряды 
оппозиции
Обнародованная накануне конституци-
онная декларация, наделяющая главу 
Египта Мохаммеда Мурси огромной 
властью, вызвала волну протестов не 
только среди простых граждан, вы-
сыпавших на улицы в знак протеста, 
но и среди властной элиты. Советники 
президента один за другим подают в от-
ставку, а судьи тем временем отказыва-
ются работать, призывая всех граждан 
объявить общую забастовку.

Уже третий президентский советник в Египте 
объявляет демарш. На этот раз свой пост оставил 
помощник президента Фарук Джвейдех. Ранее 
в отставку подали советники главы государства 
— Сакина Фуад и Самир Моркус. Несмотря на по-
всеместное возмущение, сам президент Мурси 
считает, что его страна встала на путь «свобо-
ды и демократии». «Я никогда не стремился и 
не стремлюсь узурпировать законодательную 
власть, — подчеркнул он. — Однако я обещал, 
что вмешаюсь, если увижу, что наша родина в 
опасности. И именно это я и сделал». 

Высшая коллегия судей приняла решение 
приостановить работу судов всех инстанций 
до тех пор, пока президент не отменит свою 
конституционную декларацию. Дело в том, что 
обнародованный Мохаммедом Мурси документ 
урезает еще и права судей. Более того, теперь 
судебная власть не может распустить верхнюю 
палату парламента страны. Ранее сообщалось, 
что судьи решили не выйти на работу в знак про-
теста, однако сейчас дело принимает серьезный 
оборот.

А на вторник, 27 ноября, лидеры оппози-
ционных сил назначили новую «миллионную 

манифестацию» в центре Каира с требованием 
отмены «диктаторской конституционной деклара-
ции» и роспуска конституционной комиссии.

После принятия скандальной декларации о 
расширении президентских полномочий стычки 
между сторонниками и противниками египетско-
го лидера отмечены в ряде городов страны — в 
Каире, Суэце, Асьюте, провинции Гарбия. Как 
сообщают местные СМИ, в Александрии про-
тестующие прорвались в штаб-квартиру полити-
ческого крыла ассоциации «Братьев-мусульман» 
— Партии свободы и справедливости, учинили 
там погром и подожгли помещения. Однако 
«братья-мусульмане», к числу которых принад-
лежит и сам президент, призвали сторонников 
Мурси выйти на улицы, чтобы выразить под-
держку новым конституционным инициативам, 
уничтожающим контроль за действиями главы 
государства.

Тем временем в египетском городе Рафах 
произошел мощный теракт. Взрыв уничтожил 
часть здания служб безопасности Египта, со-
общает телеканал «Аль-Арабия». Пока точная 
причина и обстоятельства взрыва неясны, пе-
редает телеканал. Расположения сотрудников 
правоохранительных органов АРЕ в этом регионе 
практически ежедневно подвергаются нападе-
ниям экстремистов, однако на фоне волнений 
внутри страны произошедший теракт выглядит 
угрожающе.

Игорь СУББОТИН.

КОГО НАЗВАЛИ 
СВОЛОЧЬЮ?
Члены координационного 
совета оппозиции не поделили 
голос заключенного
На втором по счету заседании КС оппо-
зиционерам удалось определиться с 
датой нового марша. Название «Марш 
свободы» не вызвало жарких споров 
(хотя Удальцов по-прежнему намерен 
называть мероприятие «Марш миллио-
нов»). А вот с лозунгами оказалось слож-
нее. Удальцов настаивал на радикали-
зации требований. «Группа граждан», 
в которую входят телеведущая Ксени я 
Собчак и журналист Сергей Пархомен-
ко, напротив, предлагали требования 
сузить, конкретизировать и немного 
смягчить. Не обошлось на заседании КС 
и без скандала, действующими лицами 
которого стали зампред партии «Рос-
сийский общенародный союз» Иван 
Миронов и в прошлом политик, а ныне 
отец политзэка Илья Константинов.

 «Что с трансляцией?» и «Кто кому кричит 
«пошел вон, сволочь?» — такими сообщениями 
запестрил Твиттер спустя полчаса после начала 
заседания. Трансляция барахлила, и зрители не 
могли понять, что за крики звучат по ту сторону 
экрана. То ли Гарри Каспаров укусил Дмитрия 
Быкова, то ли Илья Яшин приревновал Ксению 
Собчак к Сергею Пархоменко, а может, радикаль-
ный националист Николай Бондарик выясняет с 
депутатом-муниципалом Максимом Кацем пре-
словутый национальный вопрос? Как выяснилось, 

ссора вспыхнула между двумя националистами 
— Иваном Мироновым и Ильей Константиновым, 
которые вдвоем представляют интересы находя-
щегося под арестом Константинова-младшего. В 
итоге Миронов обвинил Константинова в пресмы-
кательстве перед либералами, тот в свою очередь 
сорвался на крик и оскорбления и настоял, чтоб 
Миронова выдворили из зала заседания.

Можно было бы считать инцидент исчер-
панным, но эта ситуация обнажила еще одну 
проблему, обойденную вниманием при форми-
ровании КС, — представительство. Несколько 
избранных членов совета находятся в местах 
лишения свободы — как быть с их голосом? Си-
туация же с Константиновым оказалась и вовсе 
запутанной.  

Константинов-старший эту историю пока не 
комментирует, а Миронов рассказал «МК», что не 
вполне понимает причину ссоры: «Я отказался 
участвовать в выборах в КС в пользу Данилы 
Константинова и призвал своих сторонников 
голосовать за него, — пояснил Миронов. — При 
этом я пообещал Константинову-младшему в 
случае победы представлять его в совете, на что 
должна была быть выписана соответствующая 
доверенность. Однако после выборов Илья Кон-
стантинов потребовал своего присутствия в КС 
на правах отца. Насколько я знаю, в свое время 
Илья Владиславович работал в «Горбачев-фонде», 
поэтому его пролиберальная позиция объяснима. 
Что же послужило причиной для этой публичной 
истерики Ильи Владиславовича — разность по-
литических взглядов или расшатанные нервы 
человека, сын которого больше полугода нахо-
дится за решеткой, — мне сложно сказать. Я бы не 
хотел раздувать скандал. И прошу с пониманием 
отнестись к горю отца политзаключенного».

Теперь Даниилу предстоит непростой 
выбор, кому именно передать единоличное 
представительство. 

Но не одними лишь перепалками патриотов 
жив координационный совет. Наконец-то опреде-
лена дата нового марша — 15 декабря. 

Анастасия РОДИОНОВА.

«МЕДВЕДЯМ» 
ЗАТКНУТ РОТ
Руководство «Единой России» 
запретило рядовым членам 
говорить без бумажки
Инициатива в «Единой России» скоро 
станет наказуемой. Во всяком случае, 
инициатива вредная и не согласован-
ная с руководством. Похоже, высшее 
руководство партии утомили излишне 
активные члены, благодаря которым 
ленты новостных агентств все чаще на-
поминают сценарий для абсурдистской 
пьесы. 

— Традиционный пул партийных спикеров 
состоит из нескольких десятков человек, плюс 
идет трансляция экстремальных инициатив. Это 
создает в публичном пространстве специфи-
ческое информационное поле, — рассказыва-
ет «МК» член высшего совета «ЕР», политолог 
Дмитрий Орлов. — Трансляция экстремальных 
инициатив, не связанных с позицией партии, 
создает эффект шума и наносит «Единой Рос-
сии» имиджевый ущерб, выражающийся в кон-
кретных электоральных потерях. 

Анонимный собеседник «МК» в высшем 
совете партии выражается еще конкретней: 
молодые и активные товарищи «гонят волну и 
сбивают партийный рейтинг». Из чувства пар-
тийной солидарности старшие товарищи долго 
терпели, но всему есть предел. Оказывается, 
далеко не всем нравятся «моралистические 
и ограничительные инициативы», которыми 
прославился, например, депутат-единоросс 
Александр Сидякин. Эпатажные заявления его 
коллеги по Госдуме Ильи Костунова, пытавшего-
ся убрать с экрана самого Владимира Познера, 
тоже не всем пришлись по вкусу. Недоумение 

вызывает питерский единоросс Валерий Федо-
тов, образовавший движение «Демократическая 
платформа» и выступающий против 4-го пре-
зидентского срока Владимира Путина. И, о чудо, 
уже реализованная идея питерского депутата 
Виталия Милонова о запрете пропаганды одно-
полой любви некоторым единороссам кажется 
таким же шутовским законодательным фейком, 
как и нам с вами. 

«МК» дозвонился до Виталия Милонова — 
для него эта информация стала сюрпризом. 

— Не получал какой-то партийной критики в 
связи с нашей инициативой, — сказал борец за 
нравственность. — Думаю, это частное мнение 
каких-то людей. Если кому-то не нравится этот 
закон — мы готовы спорить. Эта инициатива 
пользуется поддержкой 85% населения — если 
она и может повредить имиджу партии, то только 
в глазах остальных 15%.

Проблема в том, что «экстремальные ини-
циативы» партии с удовольствием подхватывают 
журналисты. Как тут уберешь их из публичного 
пространства? Можно запретить человеку вы-
ступать от лица партии, но пока у него в кармане 
партбилет, он представляет «Единую Россию». 
А все инициативы с центром не согласуешь 
— слишком их много. В Госдуме единороссы 
уже учредили свой экспертный совет — своего 

рода предварительный фильтр на адекватность 
инициативы. И все равно некоторые депутаты, 
минуя его, радуют избирателей и журналистов 
неординарными идеями. Например, депутат 
Евгений Фёдоров в очередной раз предложил 
называть «иностранными агентами» СМИ с ино-
странным финансированием. 

— Это личная инициатива депутата Фёдо-
рова, — заявила «МК» член высшего совета Оль-
га Баталина, курирующая в партии управление 
информации и массовых коммуникаций. — Но 
пройдет немного времени, и эти всплески инди-
видуальных инициатив будут упорядочены. 

Параллельно «Единая Россия» планирует 
вместо законотворческого трэша заполнить 
информационное пространство новыми хоро-
шими, профессиональными выступлениями. 

— Кадровый потенциал партии использу-
ется недостаточно, — уверена Баталина. — У 
нас есть устойчивое профессиональное ядро, 
которое надо пополнить новыми лицами, чтобы 
формировать отраслевую и профессиональную 
повестку. 

Вопрос только в том, насколько народ-
ная любовь зависит от спикеров и повестки, 
а насколько от прозы жизни — цен, тарифов, 
инфляции… 

Наталья РОЖКОВА.

ПОСЛЕ 
«АРАБСКОЙ 
ВЕСНЫ» В ЕГИПТЕ 
ПОХОЛОДАЛО

Массовые 
волнения в 
Александрии.
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В минувшую пятницу самым зажигательным 
телевизионным шоу оказалось заседание суда, 
на котором решили, что Евгении Васильевой, экс-
главе департамента имущественных отношений 
Минобороны, лучше посидеть дома.

Вся страна смогла убедиться: у нас не 37-й 
год. У нас расцвет гуманизма.

Например, госпожа Васильева приехала в 
суд на машине с номерами военного ведомства. 
Того самого ведомства, в многомиллионных ма-
хинациях с деньгами которого ее и обвиняют. 
Это такая русская сказочная традиция — битый 
небитого везет.

Госпожу Васильеву проводили в зал суда 
через центральный подъезд, а не через отдельный 
вход для граждан, судьбу которых суд решает. И 
при этом оградили от назойливых журналистов, 
которых и в зал-то не пустили. Если кто не знает: 
у нас в стране по закону любой гражданин имеет 
полное право присутствовать на любом судебном 

Подготовил Денис БЕЛИКОВNON-STOP

КОНКУРС ТАНЦЕВ
 Детство и юность я провела в военных 

гарнизонах, где служил мой отец,  флотский 
офицер, подводник.  Мы мотались с одной 
съемной квартиры на другую и  сидели на удо-
совской мебели. Мама работала где придется, 
мы с братом меняли школы,  маршировали  в 
гюйсах и пели  «Варяга».  Служили все мужчины 
в моей семье: в ракетных войсках, в авиации. 
Я умею пришивать  белые воротнички к стойке 
кителя и гладить форменные рубашки.

Воевали мои деды. Служили прадеды. Мне 
не надо рассказывать,  как устроена жизнь во-
енных — от солдата и матроса до адмирала.

Теперь к теме.
 Весь прошлый год приходили новости о 

сибирских морозах и  обмороженных солдатах. 
Помню,  я даже проходилась в адрес Юдашкина 
и его  модельной военной формы: перепутал, 
писала я, Сибирь с Ниццей.

 Оказалось, Юдашкин здесь ни при чем. 
Оказалось, что шайка  — чтобы не связываться,  
применим цитату — «нехороших людей»  вместо 
угля поставляла в казармы угольные отходы, ко-
торые не дают тепла. Оказалось — ну кто бы мог 
подумать?  — что  деньги, выделенные на  ото-
пление домов, где живут военные,  истрачены на 
поддержание ювелирной  промышленности.

Слово «коррупция», которым мы элегантно 
заменили  слово «воровство»,  отделилось от  
своего содержания. Оно стало абстракцией, 
химерой, роком — чем угодно, только не кон-
кретным деянием конкретных людей. 

Вот мы смотрим  на веселые лица «не-
хороших людей», которых я до суда не имею 
права назвать ворами.  Они пляшут на шикарных 
свадьбах,  обставляют псевдогамбсовскими 

гарнитурами роскошные квартиры,  таскают 
из музеев картины. Коррупция? Нет. 

Коррупция — это обмороженные ноги 
солдат.

 Одна из участниц этой дружной компа-
нии, Васильева, получила 2 месяца домашнего 
ареста.  Эту меру пресечения  применила к 
ней судья Серова. Да, именно. Внимательный 
читатель заметил, что это та самая  предста-
вительница правосудия, которая 6 месяцев  
продержала в СИЗО до суда  ансамбль непри-
стойной песни и пляски.

Жестокости я не ищу. Мне не переломить 
себя и не заставить требовать  отягощения 
судьбы для кого угодно. Однако трудно не от-
метить разницу.

Три нарушительницы общественного по-
рядка были подвергнуты суровому приговору 
— и основанием послужило оскорбление ими 
религиозных чувств и  нравственных вековых 
устоев.

Я человек религиозный, следова-
тельно, речь шла о моих чувствах. Это их 
так  неуклонно и беспощадно защища-
ли, не сильно меня при этом спрашивая.   
Теперь, раз к моим   чувствам так заботливо 
отнеслись, я бы хотела напомнить о них еще 
раз.

Мои чувства, религиозные, патриотиче-
ские, нравственные,  глубоко оскорблены  без-
божным обкрадыванием Российской армии.

Танцы с Дженнифер Лопес на деньги, по-
хищенные у  российских солдат, оскорбляют 
меня  не меньше, чем  показательные высту-
пления в ХХС.

Я понимаю, что душевные страдания 
охранника, давшего душещипательные по-
казания  о танцах в храме,  едва ли сравнимы 
с переживаниями солдатских матерей. Дога-
дываюсь, что  расхитители глубоко укоренены в 
системе, и  что эту систему  едва ковырнули, и 
что  рассчитывать на корчевание не приходится, 
и что судья Серова  безошибочно    метит  до-
машними сроками социально близких...

Но у меня не проходит чувство, что это 
не Юдашкин, а Серова перепутала Ниццу с 
Сибирью.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Мультимедиа Арт Музее открылась 
выставка «Отец Павел Флорен-
ский — русский Леонардо», посвя-
щенная знаменитому философу, 
священнику и ученому, расстре-
лянному 75 лет назад по приказу 
НКВД. В экспозицию вошло около 
170 экспонатов: его личные вещи, 
рисунки, рукописи и, конечно же, 
фотографии. Для отца Павла фо-
тография была больше чем увле-
чение: он начал снимать в 13 лет. 
Он имел все шансы эмигрировать 
после революции или позже (в 
1928 году ему предложили перее-
хать в Прагу), но остался в России, 
ответив на  предложения словами 
апостола Павла: «Будь доволен 
тем, что есть». Он провел послед-
ние девять лет жизни в лагерях. 
Выставка организована при под-
держке РОСБАНК.

КАТАЛОНИЯ РЕШАЕТ ВОПРОС  
О СВОЕМ БУДУЩЕМ
В Каталонии в воскресенье открылись 
избирательные участки. Предвыборная 
кампания в этом регионе, входящем в состав 
Испании, сфокусировалась вокруг вопроса о 
каталонской независимости. Председатель 
правительства Каталонии Артур Мас принял 
решение провести досрочные выборы на 
фоне конфликта с центральным правитель-
ством по поводу вопроса о финансировании. 
Согласно опросам, сторонники независимо-
сти получат немало голосов на выборах. По 
их мнению, независимая Каталония будет 
богаче в качестве члена ЕС, а не провин-
ции Испании. В соответствии с испанской 
конституцией проведение референдума о 
статусе региона было бы противозаконным 
шагом. При этом правящая в стране Народ-
ная партия, скорее всего, заблокирует любую 
попытку конституционной реформы.

БРЕЙВИКУ ДАЮТ МАЛО КОНФЕТ
Отбывающий тюремный срок «норвеж-
ский стрелок» Андерс Брейвик пожало-
вался в 27-страничном письме на то, что 
тюремные надзиратели склоняют его к 
самоубийству. Террорист, устроивший в 
2011 г. бойню на острове Утойя и взрывы в 
Осло, сравнил норвежскую тюрьму, в которой 
он содержится, с печально знаменитой тюрь-
мой в Ираке «Абу-Грейб», где американские 
военные пытали заключенных. Брейвик жалу-
ется на то, что охранники дают ему холодный 
кофе, не предоставляют ему настольную 
лампу для чтения, дают ему мало конфет и 
ежедневно досматривают его с полным раз-
деванием. В предыдущем письме Брейвик 
тоже жаловался на «нечеловеческие условия 
пребывания в трехкомнатной камере» и на 
холодный кофе (после чего ему вернули 
ноутбук, дали мешки для мусора и ручки для 
письма, от которых не болят запястья). 

ЭКСГУМАЦИЮ ОСТАНКОВ 
АРАФАТА НАЧНУТ 27 НОЯБРЯ
Во вторник состоится эксгумация 
останков палестинского лидера Ясира 
Арафата. После вскрытия могилы, которая 
находится в мавзолее в Рамалле, эксперты 
из России, Франции и Швейцарии возьмут на 
анализ образцы тканей. После этого каждая 
группа специалистов проведет свое неза-
висимое исследование, а останки Арафата в 
тот же день будут перезахоронены со всеми 
воинскими почестями. Напомним, что лидер 
ООП и первый глава Палестинской автоно-
мии Арафат умер в ноябре 2004 г. в Париже 
— по официальным сведениям, от геморра-
гического инсульта. Спустя несколько лет 
французская прокуратура начала расследо-
вание: не был ли Арафат отравлен полонием. 
Репортеры телеканала «Аль-Джазира» с по-
мощью сотрудников Института радиационной 
физики Лозаннского университета отыскали 
«значительные» следы полония-210 в личных 
вещах Арафата, в том числе в его любимом 
платке-куфии.

РЕПЛИКА
Елены ЗЕЛИНСКОЙ, 

вице-президента 
“МедиаСоюза”

  ПРАВИЛО  
«НЕ 37-го ГОДА»

РЕПЛИКА
Дмитрия ПОПОВА, редактора  

отдела силовых структур
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процессе, если процесс не проходит в закрытом 
по решению суда режиме.

Да и обратно госпожу Васильеву про-
водили с почестями — судебные приставы с 
надписью «спецназ» на спинах профессио-
нально скакали вокруг ее машины, разгоняя 
репортеров. Причем происходило это уже 
довольно далеко от районного храма Фемиды 
— вплоть до того момента, пока автомобиль 
не выбрался из пробки и не умчался. Мы же 
гуманисты: у госпожи Васильевой горе-то 
какое, обвинение предъявлено, а тут наглая 
публика, фотовспышки, телекамеры. Зачем 
лишний раз женщину травмировать.

Само решение о домашнем аресте тоже 
в духе времени. Госпожа Васильева ведь ме-
шок картошки не своровала, в храме срам-
ные песенки не пела, на Болотной с ОМОНом 
не цапалась. Иначе бы в СИЗО моментально 
отправилась. Она всего лишь обвиняется в 
мошенничестве на 360 миллионов рублей. По-
этому 13-комнатная «камера» в центре Москвы 
по соседству с экс-начальником, господином 
Сердюковым, для нее лучшее место.

В общем, впечатления от шоу остались 
самые благостные. Наконец-то нам без стес-
нения, откровенно показали: у нас не 37-й год. 
Конечно, с этим не согласятся очень многие 
клиенты СИЗО, тюрем и колоний. Придется им 
напомнить еще раз: правило «не 37-го года» 
начинает действовать только тогда, когда в 
деле фигурируют суммы и должности, простым 
смертным недоступные.

Голый 
мужчина 
вскарабкался 
на конный 
памятник 
герцога 
Кембри- 
джского 
в самом 
центре 
Лондона. 
Полицейским 
удалось 
снять его с 
бронзовой 
головы 
примерно 
через три 
часа.ap



Мэр Москвы Сергей Собянин подписал 
постановление городского правительства 
№650-ПП от 15.11.2012 г. «О внесении измене-
ний в правовые акты Правительства Москвы, 
ограничивающие движение грузового транс-
порта в столице». Если коротко, то главная 
его цель — ограничить с 1 февраля 2013 года 
движение по МКАД транзитного грузового 
автотранспорта разрешенной максимальной 
массой более 12 тонн. А с 1 мая 2013 года — 
вообще любого грузового транспорта той же 
грузоподъемностью. Убежден: это крайне 
непродуманное решение московских властей 
придется либо отменять, либо делать вид, 
что его не было.

Сначала немного истории. На днях дорож-
ники отметили полувековой юбилей окруж-
ной московской дороги. Что она собой пред-
ставляла сразу после начала эксплуатации, в 
том числе и по интенсивности транспортного 
потока, можно увидеть в фильме «Берегись 
автомобиля». Но автомобилизация страны в 
советской плановой экономике, хотя и мед-
ленно, нарастала, а вместе с ней нарастал ком 
проблем в развитии дорожной сети.

Водители со стажем не дадут соврать: 
на шоферском фольклоре МКАД называлась 
«дорогой смерти». Это была узкая неосве-
щенная магистраль, местами без разделения 
встречных полос. На ней, особенно зимой, 
происходило огромное количество ДТП. Тог-
да, в середине 90-х, при средней цене нефти 
16–20 долларов за баррель осуществить гран-
диозный проект реконструкции 109-киломе-
тровой трассы удалось во многом благодаря 
настойчивости и энергии Юрия Лужкова. Даже 
беспощадные критики бывшего мэра запи-
сывают это в безусловный актив его правле-
ния. Уровень воровства при строительстве 
кольцевой был явно перевешен полученным 
общественным благом. Но уже к завершению 
работ стало ясно: пропускная способность 
даже такой большой транспортной артерии 
будет быстро исчерпана. Так и произошло. 
И вот почему.

Попытки построить в федеративном госу-
дарстве «вертикаль власти» с центром, кото-
рый насосом втягивает в себя все финансовые 
и товарные потоки, привели к стремительной 
перегрузке. Все 18 вылетных магистралей 
Москвы балансируют на грани транспортного 
коллапса. Не помогают и дорогостоящие рас-
ширения проезжей части. Ситуация усугубля-
ется тем, что МКАД, изначально задуманная 
как крупнейший транспортный коридор, отво-
дящий потоки грузов и транспорта от Москвы, 
стала, по сути, одной из столичных улиц.

Новая московская власть осознала, что 
быстро решить транспортные проблемы не-
возможно. Очевидно, потому и решили ис-
пользовать модный нынче метод ограничений, 
или, как его сегодня модно называют, рестрик-
ции. Но, пытаясь таким макаром решить вну-
тригородские проблемы, Москва, во-первых, 
подкладывает «большую свинью» жителям 
ближнего Подмосковья. Во-вторых, вводимый 
запрет неизбежно приведет к увеличению всех 
розничных цен в самой столице, особенно на 
продовольствие. И, в-третьих, вызовет чудо-
вищный рост коррупции среди гаишников и 
всяких транспортных инспекций.

По МКАД за сутки проходит около 650 тыс. 
автомобилей, из них 130 тыс. — большегруз-
ные. Приборы учета определяют вид транс-
порта по длине и не могут отличить фуру от 
автобуса, поэтому можно смело говорить, что 
в общем потоке — около 100 тыс. грузовиков, 
из них 60–70 тыс. грузоподъемностью больше 
роковых 12 тонн.

Россия — участник ряда международ-
ных конвенций, и ст. 15 п. 4 Конституции РФ 
определяет приоритет международного 
права над национальным. Это значит, что 
на грузовики-дальномеры, обозначенные 
значком TIR («transport international routier» — 
международные дорожные перевозки грузов), 
вводить такие ограничения нельзя. В итоге 
у отечественных дальнобойщиков будет не 
жизнь, а отстой (день-деньской на стоянках, 
о которых скажу отдельно). Реакцию тысяч 
суровых крепких мужчин на проносящиеся 
мимо машины с заветным логотипом можно 
себе представить — тут уже пахнет разжига-
нием социальной и межнациональной розни. 
Я бы вообще на месте властей поаккуратнее 
обходился с этой сплоченной группой граж-
дан. Послушайте их интенсивный радиообмен, 
это вам не «сетевые хомячки» с Болотной, 
живущие в виртуальном мире. «Мышки» в их 
руках весят минимум 20 тонн. Кликнут клич — 
мало никому не покажется. И радио «Шансон» 
станет «Эхом Москвы».

Также могу предположить, что для по-
лучения TIR-статуса крупные российские 
перевозчики всерьез задумаются о переносе 
своего бизнеса в Восточную Европу, например 
в Польшу. Что приведет к потерям для бюджета 
и налоговой системы страны.

«Едем» дальше. На первом этапе, соглас-
но постановлению городского правительства, 
будет введен запрет на проезд транзитного 

транспорта. Внимание, вопрос: а как вы его 
собираетесь «выцеплять» из транспортно-
го потока? Проверено: остановка даже 2–3 
фур у поста ДПС приводит к существенному 
ограничению пропускной способности трас-
сы и парализует работу автоинспекторов. А 
что делать с обеспечением грузами городов 
Подмосковья (Балашиха, Химки, Долгопруд-
ный, Мытищи и т.д.), расположенных прямо 
на МКАД? У них нет альтернативных транс-
портных подходов.

Я уж не говорю про наш «способный» 
народ. Не сомневайтесь, транспортные 
компании будут выдавать водителям по два 
комплекта документов: один — транзитный 
(настоящий), другой — чтоб отстали. Кто за 
всем этим проследит? Значит, остается опять 
выдавать пропуска, и... как говорится, кто бы 
не хотел возглавить это ведомство?

Но самое главное: куда вы денете тысячи 
и тысячи грузовиков, которые должны будут 
где-то простоять 15 (подчеркиваю, 15!) часов? 
Где выделенные земельные участки для таких 
паркингов? Где подведенная инфраструктура? 
Ничего этого нет и в помине! В результате в 
ближайших к Москве населенных пунктах, по-
лях и лесополосах образуется невообразимое 
количество помоек, локальных мест эколо-
гических бедствий. Начиная с концентрации 
отходов человеческой жизнедеятельности 
и заканчивая продуктами «жизнедеятель-
ности» двигателей внутреннего сгорания. От 
выхлопных газов до нефтепродуктов, тосола, 
покрышек и т.д. Все это будет сливаться и вы-
брасываться на подмосковную землю. Кроме 
того, не надо быть аналитиком, чтобы понять: 
расставленные по обочинам долго стоящие 
автопоезда сразу привлекут внимание кри-
минала. Так что жди беды и отсюда.

Все, о чем я сейчас пишу, произойдет с 
неминуемой фатальностью.

А с 1 мая, аккурат к праздникам, будет 
запрещено движение по МКАД всего больше-
грузного транспорта. Сотни тысяч дачников, 
запасайтесь сухими пайками: дневать и ноче-
вать будете в абсолютном traffic jam’е среди 
угрюмо стоящих на обочинах дальномеров и 
автопоездов. Облюбованные вами места для 
пикников будут загажены и уничтожены. А по 
осени скучающие и тихо звереющие дально-
бойщики явят вам свою новую забаву — набеги 
на сады и огороды для сбора урожая.

Да, транспортную проблему решать, 
безусловно, надо, но для этого нужна четко 
скоординированная работа властей Москвы, 
Подмосковья и федерального правительства. 
На первом этапе можно увести транспортные 
потоки на хорду бетонного кольца. Водители 
знают, что главным ограничителем потока 
служит не столько ширина проезжей части 
бетонки, сколько отсутствие мостов над же-
лезнодорожными переездами. Решить эту 
проблему можно, но не с наскока, а совместно 
с РЖД за год-полтора.

Отдельно хочу сказать про обеспечение 
Москвы продовольствием. Столица «съедает» 
в год 12 млн тонн (33 тыс. тонн в сутки), из них 
около 4 млн тонн завозится автотранспортом. 
Разве не назрела необходимость строитель-
ства двух-трех оптово-распределительных 
центров (лучший пример — «Ранжис» под 
Парижем)? Они аккумулировали бы в дневное 
время потоки продуктов. Формировали бы 
партии для больших и малых торговых сетей, 
кафе, ресторанов, а по ночам «впрыскивали» 
их в торговую сеть. Расчеты показывают, что 
только за счет оптимизации издержек логи-
стики можно уменьшить расходы каждого 
москвича на питание на 15–20%.

На мой взгляд, решить сложнейший 
транспортный вопрос можно строительством 
центральной кольцевой автодороги (ЦКАД). 
Такой проект был главным в инвестиционном 
портфеле у Сергея Шойгу, надеюсь, останется 
ключевым и в планах новой администрации. 
Только его реализация создаст новый пояс 
экономической активности на территории 
области и позволит отвести большегрузный 
транспорт от Москвы и МКАД.

Это выгодно не только для Москвы и Под-
московья, но и для страны в целом. Будем 
реалистами: оснований впредь надеяться 
на рост ВВП за счет высоких нефтяных цен 
нет. Двигатель, толкающий экономику Рос-
сии вперед последние 10 лет, заклинило. 
Нам предстоит основательно заниматься 
инфраструктурой.

Транспортные артерии — кровеносная си-
стема для экономики. И очень плохо, когда ее, 
и без того отсталую, передавливают непроду-
манными административными решениями.

В процессе подготовки этой статьи я пы-
тался дозвониться и достучаться до вице-мэра 
Москвы Максима Ликсутова, ответственного 
за транспортные вопросы. Но эти попытки 
ни к чему не привели. Было сказано, чтобы 
написал о том, что меня волнует. 

Ну вот я и написал.

МОСКВУ ОКРУЖАТ РАЗЪЯРЕННЫЕ ДАЛЬНОБОЙЩИКИ
 И тогда радио «Шансон» станет «Эхом Москвы»
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Наде все дается легко. Она лучше 
всех читает, первая начала играть 
с погремушкой и так дальше по 
жизни всё и всегда осваивает 

первой. Танюша очень ласковая, тихая девочка. 
Несмотря на то что родилась четвертой, считает 
себя самой маленькой. Варя же личность твор-
че ск а я:  рисует,  по ет,  ч то-то вечно 
придумывает. 

 Каково быть мамой такого сложного 
семейства?

— Совсем не сложно, — улыбается Вар-
вара. — Мы сами из многодетных семей. Нас 
у моей мамы четверо, а в семье Димы вообще 
девять детей. А две его младшие сестры тоже 
близняшки. Первый ребенок у нас умер, и мы 
много молились о том, чтобы у нас были еще 
дети. Люди говорят: тяжело, жить не на что, 
воспитать невозможно — все это ерунда, Бог 
дает человеку по его силам, столько детей, 
сколько он может поднять на ноги. Ребенок — 
это великий дар.

Главная помощница этой большой семьи 
— Димина сестра Екатерина. Она студентка, 
будущий врач-педиатр, все свободное время 
проводит здесь. Говорит, что не представляет, 
как в семье может быть один ребенок — это же 
так скучно.

Барышни перемещаются в игровую комна-
ту. Чего тут только нет! И всё в пяти экземплярах: 
пять кукольных кроваток, пять колясочек. Из 
магнитофона льются детские песенки, а вот 
телевизора в квартире нет.

— Свой первый мультфильм они увидели в 
пять лет, — говорит Дмитрий. — До этого пока-
зывали им диафильмы, но очень выборочно. 

Семья Артамкиных очень религиозная. 
Поэтому появившаяся несколько лет назад 
информация в СМИ о зачатии детей с помощью 
ЭКО их сильно оскорбила. Девочек они вос-
питывают согласно православной традиции, 
но без фанатизма.

Посередине комнаты красуется самый на-
стоящий рояль. Оказывается, мама и сестра 

Варвары преподают в музыкальной школе. Дми-
трий же поет в церковном хоре и колыбельные 
на ночь дочкам. А вообще он преподает мате-
матику в православной гимназии, его выпуск-
ники сегодня — отличники физтеха и мехмата. 
Варя же не просто домохозяйка, она директор, 
воспитатель, нянечка и сестра-хозяйка своего 
собственного детского сада. 

— К сожалению, научить всех играть на 
каком-либо инструменте не получается, ведь 
с каждой надо заниматься отдельно, поэтому 

мы ходим в хор «Весняна», — рассказывает 
Варвара. — Это дает музыкальное развитие 
детям. Вот на прошлой неделе мне решили дать 
выходной, и родственница повезла девочек 
на хор без меня. Ну, думаю, отдохну, да и дел 
накопилось по дому много, всё переделаю, но 
через десять минут я буквально взвыла: ког-
да же они вернутся? Без детей в доме пусто. 
Зато потом они все вместе начали делиться 
впечатлениями — голова кругом. «По одной, 
и спокойно!» Иначе не выдержать. А еще у нас 

проблема в том, что я к ним постоянно обра-
щаюсь ко всем сразу. «Застелите кровати!» — и 
никто ничего не делает, потому что не сказано 
по именам, кто должен кровати заправить, а 
кто игрушки убрать.

И как Варя все успевает? И с детьми поза-
ниматься, и убраться — в шестикомнатной квар-
тире чистота и порядок, — и еды наготовить... 
Я раздумываю об этом за чашкой чая, уплетая 
вкуснейший «цветаевский» пирог с яблоками. 
В выходные всей семьей Артамкины едут в 
Царицыно или Коломенское гулять — в центре 
негде. Пока жили возле зоопарка, с двумя ко-
лясками ходили туда. Но вход для многодетных 
бесплатный, а вот за няню приходилось платить. 
И на что они живут, кстати?

— Да не надо бояться, — говорит Дмитрий. 
— Пока не было детей, у нас иногда денег и на 
проезд не хватало, а благодаря детям и квар-
тиру, и машину заработали. Мы с ними ездили в 
Словению, в Крым, в пансионат в Подмосковье... 
Нам очень много помогают.

Вот и на День матери в гости к Артамкиным 
приехала руководитель Департамента семейной 
и молодежной политики Юлия Гримальская — с 
куклами, ноутбуком и билетами на праздничные 
мероприятия.

Юлия ГОНЧАРОВА.

ЕСЛИ В ДОМЕ ПЯТЬ ПРИНЦЕСС
СЕМЬЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иван СТАРИКОВ, политик, профессор Академии народного хозяйства 
и госслужбы при Президенте РФ
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Ни один из аспектов городской жизни пре-
фектура постаралась не упустить — работали 
комплексно по всем направлениям. 2012 год 
отмечен для округа вводом новых детских садов 
— их к концу года откроется целых 5, возрож-
дением старейшей школы ЮАО в Даниловском 
районе, созданием множества торговых точек 
шаговой доступности, ремонтом дворов и подъ-
ездов, а главное — улучшением транспортной 
инфраструктуры.

Самая болезненная для округа транс-
портная проблем решалась сразу в нескольких 
плоскостях. Приоритет был отдан развитию 
общественного городского транспорта, в пер-
вую очередь — метро. По словам мэра Москвы 
Сергея Собянина, сказанным на заседании 
столичного правительства, «в декабре про-
шлого года было открыто движение на участке 
«Марьино» — «Зябликово» Люблинской линии 
метрополитена. До конца 2012 года будет вве-
дена в эксплуатацию станция «Алма-Атинская» 
Замоскворецкой линии, в 2013 году — станция 
«Лесопарковая» Бутовской линии столичной под-
земки. Таким образом, первый этап программы 
развития метро в Южном округе будет завершен. 
Затем метростроевцы вернутся в округ, чтобы 
включить Каховскую линию в Третий переса-
дочный контур и открыть станцию «Технопарк» 
на Замоскворецкой линии московского метро». 
Остается добавить, что уже прошли стадию пла-
нировок 4 транспортно-пересадочных узла — в 
Аннино, на Красногвардейской, Домодедовской 
и Нагатинской.

Генеральную реконструкцию пережива-
ют в данный момент главные транспортные 
артерии округа — Каширское и Варшавское 
шоссе. На Варшавке объем проделанных работ 

оценивается в 65%. На Каширском шоссе го-
товность шоссе оценивается в 78—80%.«Рост 
пропускной способности составит более 20%. 
Кроме того, появится возможность организо-
вать экспресс-маршруты для общественного 
транспорта», — заметил по этому поводу мэр 
Москвы.

Вообще, 2012 год запомнится многим как 
год «парковочного» прорыва. «С 2011 года вы-
полнены работы по обустройству 25,5 тысячи 
машиномест. Всего до конца года планируется 
обустроить 30 тысяч мест для хранения авто-
транспорта», — заявил префект Южного округа 
Георгий Смолеевский. В целом, обеспеченность 
жителей машиноместами оценивается в 52%. К 
слову, до конца года на территории округа будут 
действовать 5 перехватывающих парковок для 
большегрузного транспорта.

Следующими по значимости для развития 
стали места массового отдыха горожан — парки, 
дворы, музеи-заповедники и зеленые зоны. Жи-
тели ЮАО с нетерпением ждут появления единого 
паркового пространства, общей площадью около 
800 га. В него войдут музеи-заповедники и парко-
вые зоны Царицыно, Коломенское и Борисовские 
пруды. В зеленой зоне уже создаются условия 
для прогулок и занятий активными видами спорта 
— строят велодорожки, устанавливают уличные 
тренажеры. Кстати, ЮАО в этом плане — один 
из лидеров. Зимой на месте велодорожек со-
бираются обустроить лыжные трассы. 

В зимнем сезоне 2012—2013 года во всех 
районах ЮАО заработают 17 катков с искусствен-
ным покрытием. Открытие катков намечено на 
1 декабря. При каждом из них — раздевалки и 
пункты проката коньков.

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

ЮГ — ЭТО УЮТ
Последние месяцы календаря привычно подводят к 
необходимости окинуть взглядом прожитый год, под-
вести итоги, отметить, как осуществились намечен-
ные планы, что изменилось и в какую сторону. В пре-
фектуре ЮАО считают, что 2012 год стал для округа не 
просто результативным, а в своем роде поворотным 
— появились новые дороги, удобные парковки, оживи-
лась торговля, изменилась спортивная инфраструк-
тура. Власти города итогами своей работы, кажется, 
остались довольны. Последнее слово за жителями.

Среди столичных округов по благоустройству 
лидирует Южный округ Москвы

Заключенные оказались 
более мирными, чем их 
свободные сторонники
Около 250 заключенных исправитель-
ной колонии №6 Копейска Челябин-
ской области, продолжив в воскре-
сенье акцию протеста, якобы главная 
цель которой — остановить пытки и 
издевательства надзирателей, окон-
чательно посеяли панические настро-
ения в городе. В Копейске поползли 
слухи, что из колонии в морги вы- 
возят трупы, а некоторым заключен-
ным удалось бежать... ФСИН при этом 
заверяет, что ситуация под контро-
лем, а зэки используют ситуацию 
только для того, чтобы вызволить 
авторитетов из штрафного изолятора.

Напомним, что бунт, или, как говорят сами 
зэки, — акция протеста, начался в колонии еще 
в субботу. Около 250 заключенных вышли в ко-
ридоры и отказываются заходить в камеры.

— Ситуация та же, что и вчера... Требо-
вание у них одно — вывести из штрафного 
изолятора злостного нарушителя режима, что 
незаконно... Заключенные приходят в коридор, 
сменяя друг друга. Подходишь к ним, там 
человек 200, а разговаривают три, остальным 
уже и стоять неохота, а как уйти — вопрос... 
там же свои порядки, своя иерархия, — рас-
сказал руководитель пресс-службы ГУ ФСИН 
России по региону Иван Мишанин.

Он также подчеркнул, что никаких погро-
мов нет, сотрудники колонии не применяют к 
бунтовщикам спецсредств. В свою очередь 

арестанты также не совершают преступных 
действий. Мишанин также подчеркнул, что 
требование протестующих — освободить това-
рищей из штрафного изолятора — руководство 
исполнять не намерено.

Ситуация с акцией протеста внутри ко-
лонии усугубилась в субботу после стычки 
родственников осужденных с сотрудниками 
ОМОНа у ворот исправительного учреждения. 
Сначала, по словам очевидцев, родственники 
зэков стали кидать снежки в бойцов спецпо-
дразделения, затем в ход пошли бутылки. 
Кроме того, люди на автомобилях пытались 
прорваться сквозь оцепление. ОМОН навел 
порядок. По данным областного ГУ МВД, ве-
чером в субботу были задержаны 26 молодых 
людей в возрасте от 27 до 40 лет.

В свою очередь, и устроившие побоище с 
ОМОНом не стали молчать и ответили заявле-
ниями на полицейских. Координатор проекта 
Gulagu.net Оксана Труфанова рассказала, что 
в отношении стражей порядка уже подано 
как минимум пять заявлений. По ее словам, 
к примеру, одна заявительница сломала ногу, 
убегая от сотрудника ОМОНа. Также «крепко 
досталось 14-летнему подростку».

— Было массовое избиение родственни-
ков заключенных бойцами ОМОНа, поэтому 
сейчас люди подают заявления в Следствен-
ный комитет о применении к ним насилия. 
Спецназ просто без разбора бил всех. Люди 
стояли молча, а они пошли на них стеной. Мне 
тоже досталось дубинкой сзади по голове, — 
заявила она.

Впрочем, как утверждается, беспоряд-
ки внутри колонии и снаружи были явно 
спланированы.

Дарья ФЕДОТОВА.

МЕТРО — ЭТО 
МАЛЕНЬКАЯ 
ДЕРЕВНЯ
c 1-й стр.

К сооружению нового участка Со-
кольнической ветки, который свя-
жет старую и новую Москву, мо-
сковские строители приступили в 

октябре текущего года. Тоннелепроходческий 
комплекс, названный женским именем «Светла-
на», начал копать от станции «Юго-Западная» в 
сторону Тропарево, после чего ему предстоит 
пересечь границы города и выйти на присоеди-
ненные территории. По программе развития 
столичного метрополитена, утвержденной вес-
ной 2012 года, в замкадье планировалось раз-
местить две станции. Одну — рядом с торговым 
центром «Румянцево». Вторую — в микрорайоне 
Солнцево, где проживают порядка 170 тыс. че-
ловек. Однако недавно планы мэрии резко из-
менились. Глава стройкомплекса Марат Хуснул-
лин объявил, что от «Румянцево» Сокольническая 
линия пойдет не в Солнцево, а в Саларьево. Спе-
циалисты Москомархитектуры, ГУП «НИиПИ 
Генплана Москвы» и ОАО «Мосинжпроект», по 
его словам, уже прорабатывают возможные ва-
рианты посадки станции.

Однако сама деревня, как выяснили репор-
теры «МК», такого подарка не особо ждет. О том, 
что Саларьево не особо спешит интегрироваться 
в столичную транспортную систему, свидетель-
ствует шлагбаум на въезде и будка с охранником 
рядом. Шлагбаум, по словам старосты деревни 
Сергея Михайловича, поставлен для того, чтобы 
не превращать деревенскую улицу в «дублер 
Киевского шоссе». А вообще в деревне пять улиц. 
Есть на них добротные кирпичные дома, бревен-
чатые избы и откровенные развалюхи. Улицы 

заасфальтированы, но до столичных стандартов 
укладки явно не дотягивают. Есть центральное 
газо- и водоснабжение. А вот канализация — при-
дворная, но центральную обещают установить 
в следующем году.

«Жилой фонд» деревни ухудшается по 
мере приближения к бывшему Саларьевскому 
мусорному полигону. Он закрыт, но до сих пор 
нависает над деревней мрачным напоминанием 
о недавнем прошлом. Когда полигон еще рабо-
тал, какие только акции протеста не устраивали 
жители! Даже Киевское шоссе перекрывали. 
Сейчас их активность несколько поутихла. В 
благодушной деревенской атмосфере никто и 
не думает о метро.

«Да ерунда это все, — говорит местный 
житель Михаил, загружающий в тачку песок из 
здоровенной кучи. — Тут домов-то 200 и дует. 
В Румянцево надо метро прокладывать. Там и 
центр торговый, и люди...» А вот встреченная 
нами барышня, гулявшая с коляской, новости 
обрадовалась. Только одна беда: первыми, кто 
ей ее сообщил, были мы. По словам деревенских, 
здесь даже больницы нет, как и школы. Кто-то 
ходит лечиться и учиться в поселок Мосрентген, 
кто-то в Московский.

Еще несколько жителей деревни, попавшихся 

В гостях редакции «МК» была замести-
тель Управления Федеральной службы 
по ветеринарному и фитосанитарному 
надзору по городу Москве, Московской 
и Тульской областям Оксана Князева. 
Оказалось, наш главный санитарный 
врач Геннадий Онищенко бьется с нека-
чественными продуктами не в одиночку. 
Наша собеседница рассказала о том, 
как вступление России в ВТО повлияет 
на качество продуктов, как проходят 
проверки и какие вообще полномочия 
есть у Россельхознадзора.

— О вашем ведомстве не так уж часто 
слышно. Расскажите читателям «МК», чем 
вы занимаетесь?

— Федеральная служба по ветеринарному 
и фитосанитарному надзору была создана в 
2004 году. Россельхознадзор — это федеральный 
орган исполнительной власти, осуществляющий 
функции по контролю и надзору в сфере ветери-
нарии, карантинной защиты растений, земельных 
отношений в части, касающейся земель сельско-
хозяйственного назначения.

Я осуществляю непосредственное руковод-
ство организацией деятельности отдела ветери-
нарного надзора и пограничного ветеринарного 
контроля на государственной границе и на транс-
порте. Наша основная задача — это недопущение 
ввоза и распространения у нас особо опасных 
болезней животных, в том числе общих для чело-
века и животных, а также опасной в ветеринарно-
санитарном отношении продукции животного 
происхождения (мясная и молочная продукция).

— Как проводятся проверки? И много ли 
опасных нарушений выявляется?

— В 2012 году сотрудниками управления 
было оформлено и досмотрено более 1,7 млн тонн 
продукции животного происхождения. При этом 
было выявлено 1135 нарушений. Большинство 
из них, конечно, — это нарушения требований к 
документации. Однако было и около 200 случаев 
выявления остатков запрещенных и вредных 
веществ.

Наше управление осуществляет ветконтроль 
в трех пунктах пропуска через государствен-
ную границу, в аэропортах Московского региона 
(«Внуково», «Домодедово», «Шереметьево»), а 
также на 12 складах временного хранения (куда 
автомобильным транспортом поступает про-
дукция). Также у нас имеется 114 транспортных 
контрольных пунктов на железной дороге, где 
мы следим за перевозкой продукции животного 
происхождения и кормами между субъектами 
Федерации.

Существует три вида контроля. Первый — 
документальный. Он включает в себя проверку 
наличия разрешения на ввоз продукции и ве-
теринарных сертификатов страны-экспортера. 
Они выдаются ветеринарными службами стран, 
которые гарантируют эпизоотическое благопо-
лучие территории по особо опасным болезням 
животных. Затем идет физический контроль: 
происходит досмотр товаров и животных, про-
верка соответствия товара документам, контроль 
условий и режима перевозки и контроль соот-
ветствия упаковки и маркировки установлен-
ным требованиям. Третий вид — лабораторный 
контроль: отбираются пробы и отправляются 
в подведомственные Россельхознадзору ла-
боратории. Это делается в случаях выявления 
органолептических изменений при досмотре 
перевозимых подконтрольных товаров или в 
случае выявления других нарушений.

— И насколько жесткие требования предъ-
являются к импортируемым продуктам?

— Могу сказать, что до недавнего времени 
требования России и других стран по показа-
телям безопасности очень отличались. В част-
ности, по микробиологическим показателям и 
содержанию антибиотиков. Но со вступлением в 
ВТО требования приводятся в соответствие — и 
мы стараемся их гармонизировать.

Так что отдельная группа товаров вышла 
из-под ветконтроля. Это корма растительного 
происхождения, корма микробиологического и 
химического синтеза и готовая продукция, со-
держащая менее 50% ингредиентов животного 
происхождения. Можно сказать, что эти требо-
вания стали значительно мягче.

Полную версию онлайн-конференции см. 
на сайте mk.ru.

Василий МИРОНОВ.

Из-за вступления в ВТО Россия 
смягчает контроль  
за качеством ввозимых 
продуктов

навстречу, наших расспросов не поняли или сде-
лали вид, что не поняли. При этом семечки они, 
явные мигранты, лузгали со среднерусской ли-
хостью. Адаптировались. Как говорит староста, 
всего в Саларьеве около 1000 жителей. Из них 
коренных двести. Остальные приезжие. 

— Но это, считай, порядок по сравнению 
с тем, что было, — говорит он. — Теперь ФМС 
шерстит будь здоров. В деревне живут лишь те, 
у кого с бумагами все в порядке. Раньше, бывало, 
идешь, а на улице одни приезжие. 

Староста был единственным встреченным 
нами жителем Саларьева, который «где-то слы-
шал о метро». Но, по его словам, подробностей 
не знают даже в префектуре.

В мэрии в свою очередь заявляют, что метро 
строится не для нынешних жителей Саларьева, 
а для будущих. По словам главы Департамента 
развития новых территорий Владимира Жидкина, 
в зоне от Румянцева до Мосрентгена, куда по-
падает Саларьево, намечается строительство 
1,5 млн кв.м недвижимости и создание 106 тыс. 
новых рабочих мест. Поэтому на Киевском шоссе 
нужно строить две станции. Одну — со стороны 
дороги по направлению в область («Румянцево»), 
другую — по направлению в центр Москвы («Сала-
рьево»). «Предполагается, что водители, едущие 
из области, будут оставлять свои автомобили 
на перехватывающей парковке в составе ТПУ и 
пересаживаться на метро», — поясняет Жидкин. 
В перспективе эта же линия может быть продлена 
в сторону Коммунарки, где намечается созда-
ние административно-делового центра. Есть, 
впрочем, и другая идея, уже прорисованная на 
перспективной схеме развития метро: протянуть 
отдельный радиус в Коммунарку протяженностью 
около 9 километров. С него можно будет пере-
сесть на станции «Проспект Вернадского» либо 
на Сокольническую линию, либо на третий пере-
садочный контур. Впрочем, когда это произойдет 
и произойдет ли вообще, столичные власти не 
определились.

Что касается жителей многострадального 
Солнцева, то им придется пользоваться метро 
в Румянцеве или в Саларьеве. Для этого вла-
сти обещают реконструировать существующую 
улично-дорожную сеть и построить новую дорогу, 
которая в перспективе станет связкой между 
Киевским и Калужским шоссе. В самом Солн-
цеве метро теперь может появиться не раньше 
2017–2020 гг. Наиболее предпочтительный вари-
ант — протянуть ветку от проектируемой стан-
ции «Раменки» Калининско-Солнцевской линии, 
которая должна заработать в 2015 году.

Елена ЕГОРОВА, Дмитрий КАФАНОВ.
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НОВОКОСИНО

СХЕМА ЛИНИЙ 
московского метрополитена 

в перспективном развитии 
на 2012—2020 гг.
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В третьем квартале 2012 года 
сберегательная активность 
граждан пошла вниз. Люди 
принесли в банки почти вдвое 
меньше денег, чем год назад, и 
вчетверо меньше, чем во втором 
квартале нынешнего года. 
Попытки банков компенсировать 
затухание очередным повышением 
ставок пробуксовывают, хотя 
ставки продолжают расти. А 
тут еще власти решили нанести 
удар: вероятно, с 1 марта Банк 
России получит право напрямую 
ограничивать ставки по депозитам. 
Несмотря на то что грядущие 
праздники располагают к тратам, 
а не к сбережениям, обычному 
вкладчику нужно открывать 
депозит сейчас.

Новогодние «подарки»
2013-й, год Змеи, еще не наступил, а власти 

уже готовят миллионам российских вкладчиков 
огромную бочку яда. И то сказать, подарки нужно 
выбирать тщательно и заранее. Красиво паковать, 
даже если внутри нечто малосимпатичное.

На прошлой неделе в правительство был 
внесен разработанный Минфином законопроект, 
повышающий сумму страхового возмещения по 
банковским вкладам с нынешних 700 тыс. руб. до 
1 млн руб. О возможности и даже необходимости 
такой меры чиновники говорили давно (см. «МК» 
от 5 октября). Казалось бы, вот он, красивый 
новогодний подарок. Вкладчик рад: еще бы, объ-
ем защищенных государством (застрахованных 
Агентством страхования вкладов — АСВ) средств 
увеличивается чуть ли не на треть. Порог 700 тыс. 
руб. и раньше достаточно легко обходился: вклад-
чики разбивали средства на несколько депозитов. 
Но для этого приходилось обращаться в разные 
банки, что было не очень удобно. Теперь можно 
будет идти с миллионом в один банк (средний 
объем вкладов в России составляет от 500 тыс. 
до 1 млн руб.).

Проблема в том, что это не сам подарок, а 
лишь его красивая упаковка. Внутри заложена диф-
ференциация взносов банков в Фонд страхования 
вкладов (ФСВ). Среднюю ставку будет определять 
Банк России на основании средневзвешенных 
ставок 10 крупнейших российских банков (сейчас 
она составляет 9,46% годовых). Для тех банков, кто 
превысит предел, предполагается два вида нака-
зания. Если превысит на 2–3%, вынуждены будут 
платить в ФСВ на 40% больше по тем продуктам, 
где ставки выше. Если превышение составит более 
3%, то взнос в ФСВ для банка будет повышен на 
100%, он удвоится. Банку придется платить 0,14% 
страховых взносов вместо нынешних 0,07%.

Об идее дифференциации отчислений в 
АСВ «МК» писал (см. «МК» от 29 октября). Цифры 
только кажутся маленькими. На самом деле такое 
ограничение может срезать ставки по депозитам 
на 2–3%. Учитывая нынешние рекорды ставок по 
вкладам в 13–14% годовых, получим падение 
до 10–11% годовых. Чего и хотят финансовые 
власти.

Их можно понять. Пожелавший остаться 
неизвестным высокопоставленный чиновник 
в Минфине, имевший отношение к разработке 
законопроекта, сообщил «МК»: «Во власти высок 
уровень недовольства ростом потребительского 
кредитования. Рост на 70% в год, что при нынеш-
нем состоянии экономики явный перебор. Банки 
привлекают депозиты под высокие ставки и вы-
дают их в кредиты с бешеной маржой до 50%. При 
такой прибыли можно не заботиться о качестве 
заемщиков: даже если им четверть взявших не 
вернет, все равно будут в плюсе. Правительство 
не хочет, чтобы граждане попадали в зависимость 
от банков. И ограничить решили в самом чувстви-
тельном месте — в привлечении вкладов». 

Идею дифференциации отчислений в ФСВ 
поддерживают не только чиновники, но и ряд 
крупнейших российских банков. Им хочется по-
меньше заплатить вкладчикам, которых у них 
много. Но, самое главное, крупные банки устали 
формировать две трети ФСВ и фактически кор-
мить мелкие агрессивные банки. Ведь в случае 
банкротства (иногда с мошенничеством) мелкого 
банка деньги его вкладчикам АСВ выплачивает 
из ФСВ, который формируется в основном из 
взносов «крупняка».

Но меры властей ограничат не только ап-
петиты во многом действительно зарвавшихся 
банков, но и доходы вкладчиков. К еще одному 
неприятному новогоднему сюрпризу для них 
нужно отнести находящийся уже в Госдуме другой 
законопроект, наделяющий Банк России правом 
напрямую ограничивать ставки по депозитам.

Главная интрига в том, когда все это будет 
принято; до какого срока вкладчик успеет вос-
пользоваться нынешними высокими ставками? 
Ранее хотели принять полный пакет до 1 января. 
Но по ряду бюрократических причин так скорее 
всего не получится. Наиболее реальный срок 
вступления ограничительных мер в силу: 1 марта 
будущего года.

Четыре миллиарда в день
Впрочем, возможно, вкладчики и сами себя 

ограничат. АСВ опубликовало обзор, посвящен-
ный развитию рынка вкладов физических лиц в 
третьем квартале. Согласно ему, объем денежных 
средств граждан, размещенных в банках с июля 
по сентябрь 2012 года, в номинальном выражении 
(без учета переоценки валютной части вкладов) 
увеличился на 1,7%, до 13,057 трлн руб. Но если 
сравнивать объем вкладов с аналогичным пе-
риодом прошлого года, то наблюдается суще-
ственное снижение. В третьем квартале 2011 года 

рост составил 3,8%. В нынешнем году граждане 
принесли в банки меньше средств и в абсолютном 
выражении — 224,2 млрд руб. против 403,7 млрд 
руб. за тот же период прошлого года.

При сопоставлении итогов третьего и второ-
го кварталов этого года также видно, что приток 
вкладов граждан снизился. Так, в апреле — июне 
депозиты населения в кредитных учреждениях 
увеличились на 7%. В абсолютном выражении 
прирост денежных средств граждан за этот пе-
риод составил 849 млрд. руб., то есть почти в 
четыре раза больше, чем с июня по сентябрь 2012 
года. «На динамике роста вкладов отрицательно 
сказалась валютная переоценка; без нее темпы 
роста составили бы 2,6% (в третьем квартале 2011 
года, наоборот, 1,8%)», — объясняют в АСВ.

«Замедление роста вкладов в первую оче-
редь связано с замедлением темпов экономиче-
ского роста (рост ВВП на 2,9% в третьем квартале 
2012 года, согласно опубликованной вчера ста-
тистике; прогноз по росту ВВП на начало 2013 
года — около 2% в квартальном выражении, что 
станет самым низким ростом с 2010-го). Рост 
ВВП носит инерционный характер. АСВ не рас-
сматривало динамику роста вкладов в связи 
с динамикой потребительского кредитования, 
по которому наметился рост. Всем известно, 
что потребление и сбережения имеют обратную 
зависимость. Соответственно, факт в том, что 
потребление растет, в том числе при поддержке 
со стороны банковского кредитования, что не вы-
зывает роста сбережений», — считает старший 
аналитик Национального рейтингового агентства 
Максим Васин.

Всего за девять месяцев текущего года рост 
вкладов составил 1 трлн 186,2 млрд руб. (в янва-
ре — сентябре 2011 года 1 трлн 102,2 млрд руб.). 
И хотя ежедневные приросты вкладов в третьем 
квартале снизились до 2,4 млрд руб. в день, с 
начала года средняя скорость притока средств 
во вклады равнялась 4,3 млрд руб. в день, что 
превышает аналогичный показатель прошлого 
года (4 млрд руб.).

Таким образом, сберегательная активность 
населения пока остается более высокой, чем го-
дом ранее. Однако в относительном выражении 
вклады растут медленнее: 10% по сравнению с 
11,2% за аналогичный период прошлого года. 
Приобретают популярность сберегательные 
сертификаты, почти треть всего роста вкладов 
обеспечена именно ими — их объем за квартал 
вырос с 77,1 млрд. до 146 млрд. руб.

Наиболее высокие темпы увеличения вкла-
дов за полугодие наблюдались у кредитных 
учреждений московского региона, где они в отно-
сительном выражении достигли 5,3%. При этом в 
банках за пределами Московской области данный 
показатель составил 1,5%. Сложившаяся ситуа-
ция объясняется тем, что в столице и Подмосковье 
сосредоточено наибольшее количество банков и 
их представительств. Свою роль также играет и 
уровень доходов граждан, который в московском 

регионе выше, чем в целом по стране.
Стоит отметить, что доля рынка 30 круп-

нейших по объему вкладов населения банков 
уменьшилась. Снижение, главным образом, на-
блюдается за счет сокращения доли крупнейшего 
игрока — Сбербанка — на 0,4%, до 45,7%. Доля 
банков из первой и второй сотни за пределами 
крупнейшей тридцатки увеличилась на те же 
0,4%, составив 18,3%. Но вряд ли это повлияет 
на финансовые результаты Сбербанка, который 
сглаживает снижение доли на рынке вкладов 
за счет привлечения средств в сберегательные 
сертификаты.

Валюта в плюсе
Несмотря на это, АСВ сохраняет прогноз 

роста рынка вкладов в 2012 г. на уровне 16–18,5%, 
то есть без изменений. Нестабильность на фи-
нансовом рынке создает довольно благопри-
ятные условия для повышения процентных ста-
вок российскими банками: только за последние 
полгода ставки увеличились в среднем на 2% 
годовых. АСВ и участники рынка считают, что в 
ближайшее время заметных изменений в про-
центной политике банков не произойдет. Эта 
уверенность базируется на том, что совет дирек-
торов Банка России пока не стал менять ставку 
рефинансирования.

Согласно мониторингу ЦБ, средняя макси-
мальная ставка по вкладам десяти банков РФ, 
привлекающих наибольший объем депозитов 
физических лиц в рублях, за первую декаду ноя-
бря составила 9,46%, что на 0,01% выше, чем с 21 
по 31 октября. На данный момент максимальная 
средняя ставка находится практически на том же 
уровне, что и в начале года.

Но статистика по притоку вкладов носит 
несколько другой характер. В 3-м квартале 2012 
года общая сумма вкладов населения в банках 
выросла на 224,2 млрд руб., их объем соста-
вил 13 трлн 57,6 млрд руб., в то время как за тот 
же период 2011 года показатель увеличился на 
403,7 млрд руб. Таким образом, приток денежных 
средств сократился почти вдвое. Среди при-
чин его замедления АСВ указывает валютную 
переоценку вкладов, без учета которой повы-
шение объема вкладов составило бы 2,6% (в 3-м 
квартале 2011-го — 1,8%), а с ее учетом — 1,7% 
(3,8% годом ранее).

«Банки повышают ставки по вкладам, чтобы 
обеспечить себе фондирование в условиях недо-
статка ликвидности на межбанковском рынке. В то 
же время бум на рынке розничного кредитования 
позволяет им держать ставки на высоком уровне, 
и они были бы еще выше, если бы этим вопросом 
не занимался ЦБ», — считает директор департа-
мента розничного кредитования Русстройбанка 
Михаил Лазаренко.

Сейчас, по данным независимых источников, 
максимальные ставки по валютным вкладам в 
долларах составляют 9%, в евро — 8,5%, в то 
время как в рублях — 12,75%. Таким образом, 
рублевые банковские вклады продолжают пока-
зывать положительную реальную доходность. АСВ 
не ожидает заметных изменений в процентной 
политике банков в ближайшее время.

Несмотря на то что банки остро нуждаются 
именно в рублях, в третьем квартале этого года 
активнее всего росли вклады в иностранной ва-
люте. Так получилось, несмотря на то что за этот 
период рубль укрепился на 4,5% к основным 
иностранным валютам — доллару и евро, и почти 
половина из 100 крупнейших розничных банков 
повысила процентные ставки по рублевым де-
позитам. Так, по отношению к курсу доллара и 
евро рубль за четыре месяца укрепился на 4,5%. 
В то же время за третий квартал рост депозитов 
в валюте составил 6,2%.

Как долго продлится такая ситуация, экс-
перты пока не прогнозируют, отмечая то, что во 
многом дальнейшее развитие будет зависеть от 
регулятора. В начале месяца первый зампред 
Банка России Алексей Симановский заявил, что 
намерен ужесточить контроль и за стоимостью 
валютных депозитов с целью избежать движения 
средств из рублевых вкладов в валютные.

Наиболее быстрыми темпами в третьем 
квартале 2012 года росли вклады, находящие-
ся в пределах от 400 тыс. до 700 тыс. руб., — на 
4,8% по объему вкладов и на 3% по количеству 
открытых счетов. Следующими по темпам при-
роста оказались вклады от 700 тыс. до 1 млн руб. 
Так, за квартал они выросли по объему на 3,2%, 
а по количеству счетов — на 2,5%. Рост вкла-
дов свыше 1 млн рублей замедлился до 1,1% по 
объему (на 2,3% по количеству счетов). Вклады от 
100 тыс. до 400 тыс. рублей выросли на 1,4% по 
объему. По оценкам АСВ, средний размер вклада 
по банковской системе без мелких и неактивных 
счетов составляет 134 тыс. рублей.

«Доля вкладов сроком свыше одного года в 
третьем квартале 2012 года впервые за послед-
ний год выросла на 0,6% — до 60,2%. Вклады от 
одного месяца до одного года выросли в рас-
сматриваемом периоде на 0,2% — до 22,2%, а 
доля средств до востребования сократилась с 
18,5 до 17,6%», — приводит данные АСВ.

Наиболее выигрышная стратегия для вклад-
чика в декабре — январе: открывать новые депо-
зиты по старым высоким ставкам. Новогодние 
распродажи побуждают банки пока не обращать 
внимания на грозные предупреждения от ЦБ и из 
правительства. Они активно раздают кредиты и 
держат высокими (иногда и повышают) ставки 
по депозитам. Снимают последние сливки. Но 
праздники кончатся — и ставки вкладов неми-
нуемо пойдут вниз.

Мария СОЛТЫС.
Павел ЧУВИЛЯЕВ.

НОВЫЙ ГОД ЗМЕИ ЕЩЕ НЕ НАСТУПИЛ, А ВЛАСТИ УЖЕ ГОТОВЯТ 
МИЛЛИОНАМ РОССИЙСКИХ ВКЛАДЧИКОВ ОГРОМНУЮ БОЧКУ ЯДА

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 26 ноября 2012 года
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ЭКОНОМИКА

Представители электросетевой компании 
намерены оспорить решение о рекордном в 
отрасли взыскании — 5,1 млрд. рублей — в 
пользу ОАО «Новолипецкий металлургический 
комбинат» (НЛМК). Подписанный в начале октя-
бря судебный акт они считают «незаконным, 
необоснованным, нарушающим единообразие в 
толковании и применении арбитражными судами 
норм права» и намерены добиваться его отмены 
в апелляционной инстанции.

Спор произошел из-за того, что арендуе-
мые ОАО «МРСК Центра» подстанции во время 

действия договора по энергоснабжению с ОАО 
«НЛМК» перешли в собственность ОАО «ФСК 
ЕЭС». Позиция истца в том, что после смены соб-
ственника подстанций платить металлурги долж-
ны были по тарифам ОАО «ФСК ЕЭС», которые в 
3—5 раз ниже тарифов нынешнего контрагента. 
И в октябре суд с ними согласился.

«Общество с момента заключения дого-
вора оказания услуг по передаче электроэнер-
гии с НЛМК в 2005 г. и до настоящего времени 
надлежащим образом выполняет обязатель-
ства по договору, о чем свидетельствует от-
сутствие со стороны ОАО «НЛМК» претензий 
к качеству оказываемых услуг, надежности 
электроснабжения, а также подписанные с 
двух сторон акты об оказании услуг по переда-
че электроэнергии», — говорится в сообщении 
компании.

Михаил КОМПАКТНЫЙ.

ОАО «Межрегиональная распредели-
тельная сетевая компания Центра» об-
ратилось в Девятый арбитражный суд 
и теперь будет пытаться опротестовать 
решение о рекордном в электроэнерге-
тике взыскании в 5,1 млрд рублей.

СЕТИ НЕ СДАЮТСЯ
Претензии металлургов энергетики оспорили в суде
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www.sbercs.ru  info@sbercs.ru

Принимаем наличные 
сбережения граждан до
Ежемесячная выплата компенсации 
Сбережения страхуются!

ВЫДАЕМ ЗАЙМЫ
Обязательное условие — членство в КПК «СБЕРЕГАТЕЛЬНЫЙ КРЕДИТНЫЙ СОЮЗ»

Королев 
(495) 972-86-24

Щёлково 
(495) 971-21-26

Балашиха 
(498)-303-22-55

Электрогорск 
(495) 669-11-37

Железнодорожный 
(495) 527-64-54

Ногинск 
(495) 979-04-03

Cергиев Посад 
(496) 551-74-39

Павловский Посад 
(49643) 5-25-65

Люберцы 
(495) 565-49-17

Перово 
(495) 740-13-70

Кожухово 
(495) 755-58-22

Тушино 
(499) 550-21-23
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А

г. Москва, ул. Большая Андроньевская, д. 23
(499) 788-16-51, (495) 670-01-72

30%
 

годовых
Пенсионерам, 

ветеранам 30% 
годовых независимо 

от суммы и срока

ИНДИВИДУАЛЬНЫЕ 
СЕЙФОВЫЕ ЯЧЕЙКИ.

НАДЕЖНОЕ ХРАНЕНИЕ ВАШИХ 
ЦЕННОСТЕЙ.

Транснациональный банк 
предоставляет:
• Гибкие сроки аренды
• Минимум документов для аренды 
 сейфовой ячейки
• Оформление сделок с недвижимостью
• Бонусы
• Дополнительные услуги

Транснациональный банк

www.tnb.ru

Участник системы обязательного страхования вкладов, включен в реестр банков-участников системы 
обязательного страхования вкладов за номером 286 от 09.12.2004 г. Реклама

КБ «Транснациональный банк» (ООО) основан в 1992 году. Лицензия ЦБ РФ №2108 от 10.08.1999 г.
Юридический адрес: 119180, г. Москва, 1-й Хвостов переулок, д. 3А, стр. 2. Телефон: 8 (495) 363-42-85

С марта 
вкладчики банков 

перестанут 
получать 

реальный доход

С 1 января 2012 года вступил в силу 
Федеральный закон от 27.07.2010 №225-ФЗ 
«Об обязательном страховании гражданской 
ответственности владельца опасного объек-
та…». Согласно ему ответственность частных 
владельцев опасных производственных объ-
ектов должна быть застрахована. И в целом 
частные хозяева закон выполнили. Попробуй 
не выполни: впаяют огромный штраф. Госу-
дарство позаботилось после ряда катастроф 
на частных шахтах и пожара в Перми в клубе 
«Хромая лошадь» (что инициировало уско-
ренное принятие данного закона).

Но с 1 января 2013 года действие закона 
распространяется на бюджетные организа-
ции. Эта мера вызвала вопли о нищете мест-
ных бюджетов и слезные просьбы об отсрочке. 
Она была дана на целый год, дабы расходы на 
страхование опасных объектов, частично или 
полностью финансируемые за счет средств 
федерального или муниципального имуще-
ства, успели включить в соответствующие 
бюджеты на 2013-й.

Не надо думать, что речь о сверхсекрет-
ном атомном или химическом производстве. 
Никак нет: к числу опасных предприятий от-
носят котельные, обслуживающие больницы, 
школы, детские сады, дома престарелых и 
т.д. А также лифты и эскалаторы на объектах, 
финансируемых за счет бюджета, и лифты в 
многоквартирных домах и т.д. 

На сей момент застраховано… 0% опас-
ных объектов бюджетной сферы. Случаи стро-
гого выполнения закона есть, но они единич-
ны. Для 5% объектов подготовлено и передано 

страховщикам техническое описание. Часто 
возникают вопросы: например, страховщики 
не хотят принимать ответственность за давно 
украденное, но до сих пор числящееся на 
балансах оборудование.

По данным Национального союза стра-
ховщиков ответственности (НССО), 95% бюд-
жетных собственников опасных производств 
вообще не чешутся. Видимо, чтут первую 
заповедь солдата Советской Армии: полу-
чив приказ, не спеши его выполнять — вдруг 
отменят.

Но закон никто отменять не собирается. 
И если 1 января 2013 года на какой-нибудь 
незастрахованной котельной, не дай Бог, 
случится авария, работающие там люди ни-
каких выплат не получат. Но по закону у по-
страдавших есть право на выплату, причем 
даже если их страховщик лишен лицензии и 
обанкротился. НССО с 1 января принимает 
от пострадавших заявления для выплат из 
компенсационного фонда. Пострадавшие 
могут также обращаться в суд.

Но тогда собственников (то есть регионы 
и муниципалитеты), не застраховавших во-
время, ждет вал регрессивных исков. НССО 
по закону имеет право их подать. И, будьте 
уверены, страховщики не забудут включить в 
них судебные издержки, штрафы и пени. Кро-
ме того, законом установлен штраф в 15–20 
тыс. руб. на должностное лицо и 300–500 тыс. 
руб. на собственника в случае отсутствия 
договора страхования. Кому выгодно, чтобы 
бюджеты теряли деньги? 

Павел ЧУВИЛЯЕВ.

Из-за нерасторопности чиновников
В сфере страхования зреет скандал. До 1 января бюджетные 
организации обязаны застраховать находящиеся на балансе опасные 
объекты. Речь об обыкновенных лифтах или котельных. На сегодня 
застраховано 0%. Если 1 января произойдет несчастный случай, люди, 
работающие на объекте и понесшие ущерб, страховку не получат. Но 
право на нее у них есть. Либо распорядители региональных и местных 
бюджетов сумеют за оставшийся месяц совершить подвиг и все срочно 
застраховать, либо дождутся вала регрессивных исков и штрафов.
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БЮДЖЕТНИКАМ  
НЕ ВИДАТЬ СТРАХОВКИ



c 1-й стр.
Геннадий Зюганов — самый стар-
ший из всех российских партий-
ных лидеров: летом ему исполни-
лось 68 лет. Для сравнения: в этом 

же возрасте Ельцин передал бразды правления 
Путину. Минувшим летом о состоянии здоровья 
генсека стало известно широким массам трудя-
щихся: во время отдыха в Кисловодске Зюганов 
был госпитализирован, по неофициальной вер-
сии, с инфарктом миокарда. Правда, соратники 
до сих пор отрицают это даже в приватных бесе-
дах. Мол, после инфаркта человеку положено 
слечь, а Геннадий Андреевич через пару недель 
уже выступал на пленуме с докладом. 

И тем не менее те же источники признают: 
Зюганов начал осторожные консультации с пар-
тийными элитами. Тема — выбор преемника. К 
следующим федеральным выборам генсеку 
перевалит за 70 — в этом возрасте даже с самым 
богатырским здоровьем тяжело разъезжать по 
регионам и агитировать электорат. Вопрос в 
том, кому передать бразды правления. Фигура 
избранника должна устраивать все противобор-
ствующие группировки внутри КПРФ. Иначе они 
перессорятся, и дело дойдет до раскола. 

Еще год назад это было не так страшно — 
раскольников можно было исключить из партии, 
отняв вместе с партбилетом и право на полити-
ческую деятельность. А вот сегодня недоволь-
ные могут уйти к новым компартиям — благо их 
ассортимент растет день ото дня.

КПСС выселилась за МКАД
За «нулевые» коммунистам удалось неплохо 

устроиться в электоральной нише, которую отвела 
им суверенная демократия. Голоса пенсионеров 
обеспечивали партии второе место на выборах 
почти всех уровней. Чем глубже кризис, тем боль-
ше народ тосковал по брежневскому застою, а 
коммунисты успешно конвертировали эту тоску 
в электоральный успех. 

Однако с принятием нового закона о по-
литических партиях случилось страшное: КПРФ 
утратила монополию на право эксплуатировать 
ностальгию по советским временам. Новые крас-
ные ринулись на передел левой электоральной 
ниши.

— Пирог стоит того, чтобы за него побороть-
ся: в максимальном расширении это до 20% из-
бирателей, — говорит «МК» гендиректор ВЦИОМ 
Валерий Фёдоров. — К тому же это самый дис-
циплинированный электорат, он чаще всего ходит 
на выборы. А значит, его удельный вес в общем 
числе голосующих может быть даже больше. 

В региональных выборах 14 октября уже 
участвовали две новые «красные партии»: «Ком-
мунисты России» и «Коммунистическая партия 
социальной справедливости» (сокращенно — 
КПСС, специально для ценителей ретро). Кто 
они — эти молодые красные волки?

«Коммунистическая партия социальной 
справедливости» — партия-«замкадыш»: она 
зарегистрирована на адрес частной квартиры 
в Бутове. Вместо офисного телефона использу-
ется мобильный. То ли его регулярно забывают 
в «офисе», то ли отвечают на звонки выборочно, 
но связаться с членами КПСС непросто. «МК» 
так и не удалось застать на месте председателя 
правления партии Владимира Артёмова — он 
слишком занят.

— Я точно знаю, что он сегодня вечером 
на футбол идет. Без шуток, не хочется в такой 
день беспокоить! — так помощник, не назвавший 
своего имени, ответил «МК» на предложение свя-
заться с шефом и попросить у него комментарий 
для прессы.

Приоткрыть «МК» завесу тайны над деятель-
ностью КПСС пришлось политтехнологу Андрею 
Богданову. Бывший член центрального политсо-
вета «Единой России», бывший лидер бывшей 
Демпартии, а ныне Великий мастер Великой ложи 
России руководит консультационным «Центром 
Андрея Богданова». Это учреждение совершенно 
официально занимается регистрацией начинаю-
щих партий.

— Мы действительно помогали КПСС, как 
и еще 12 партиям, — подтвердил он «МК». — По-
могали юридически, бухгалтерски, с консульта-
циями. Оформляли документы, устав.

Люди у КПСС были, «мертвые души» по ре-
гионам собирать не пришлось, уверяет Богда-
нов. Он также рассказал, что любитель футбола 
Артёмов — «орговик», а истинный политический 
лидер КПСС — некто Юрий Морозов.

— Он из Саратова, но не имеет отноше-
ния к Володину — к счастью или к сожалению. 
В Москве уже два года, занимается мелким и 
средним бизнесом. А партию с названием КПСС 

регистрировал потому, что считает социалисти-
ческие принципы тех лет правильными.

Илья Ульянов  
и Владимир Ильич
Если КПСС — хрестоматийные спойлеры, 

то с партией «Коммунисты России» все гораздо 
сложнее. Когда члены КПРФ называют их про-
ектом Кремля, они никогда не упоминают имен 
лидеров этой партии. Почему? А потому, что это 
— сюрприз! — бывшие лидеры самой КПРФ. 
Александр Шабанов — в прошлом зам самого 
Зюганова. Экс-губернатор Камчатской обла-
сти Михаил Машковцев, бывший зам. министра 
лесной промышленности СССР Юрий Гуськов, 
Владимир Тихонов, Константин Жуков, Геннадий 
Гамза, Валентин Кныш — все как один состоя-
ли в ЦК КПРФ. А лидер «Коммунистов России» 
Максим Сурайкин был первым секретарем ЦК 
комсомола. 

Всех их руководство КПРФ знает в лицо и по 
именам. Почти все покинули КПРФ в 2004 году, 
после того как часть партийцев на альтернативном 
съезде избрали себе вместо Зюганова нового 
лидера — тогдашнего губернатора Ивановской 
области Тихонова с хрестоматийным именем 
Владимир Ильич. Кстати, такие говорящие имена 
у красных альтернативщиков встречаются часто: 
секретарем ЦК «Коммунистов России» трудится 
целый Илья Ульянов. Однако Ильич в 2004 году 

не помог — Минюст признал альтернативный 
съезд нелегитимным, отдав предпочтение съезду 
сторонников Зюганова.

— Это он тогда договорился с Админи-
страцией Президента! — считает Сурайкин. — А 
съезд-2004 стал рубежным этапом в перерожде-
нии компартии. После этого пошло укрепление 
культа личности Зюганова.

Пока культ укреплялся, Сурайкин согрешил 
с социалистами — вошел в список кандидатов в 
депутаты Госдумы от «Справедливой России» в 
2011 году. И до сих пор там значится на третьем 
месте по Новосибирской области. А на первом — 
депутат Госдумы Илья Пономарев, тоже выходец 
из КПРФ, не прерывающий деловых связей с 
бывшими однопартийцами. Пономарев давно 
продвигает идею объединения КПРФ и «Справед-
ливой России». Под этот проект весной 2012 года 
даже был создан внепартийный «Левый альянс», 
но он оказался никому не нужен. Сделать партию 
под себя и раскручивать ее амбициозным комми 
проще, чем договариваться. 

«Коммунисты России» называют себя убеж-
денными ленинистами-сталинистами и провоз-
глашают построение партии на принципах вну-
трипартийной дискуссии. Тот факт, что в истории 
истинной ВКП(б)—КПСС такая дискуссия закан-
чивалась, как правило, расстрелом проигравших, 
никого не смущает: мол, такие были времена, 
сейчас все по-другому.

— У нас ленинские нормы партстроитель-
ства, наиболее комфортная среда для настоящих 
коммунистов, — рассказывает «МК» Сурайкин. 
— Как только мы доведем до каждого коммуни-
ста мысль о том, что у нас хорошая партийная 
атмосфера, к нам начнут массово переходить 
люди из КПРФ.

А люди очень нужны. Руководство партии 
посчитало, что как только наберется 30 тысяч 
членов, можно будет жить на членские взносы. В 
месяц по 100 рублей с каждого — уже 3 миллиона. 
В перспективе планируется даже добровольный 
переход к партийной десятине. По словам Мак-
сима Сурайкина, это будет гуманно, потому что 
сейчас некоторые борцы якобы до 80% семейного 
бюджета кладут на борьбу за рабочее дело. Инте-
ресно, что думают по этому поводу их семьи?

«Геннадий, ты не прав!»
КПСС и «Коммунисты России» участвовали 

в региональных выборах 14 октября. Голосов, 
правда, получили немного — один-два процен-
та. Рекорд КПСС — 3% в Сахалинской обла-
сти, «Коммунистов России» — 3,2% на Кубани. 
Впрочем, почему это «немного»? Конкуренция 
бешеная: в октябре в выборах участвовало 15–
20 партий, в Минюсте зарегистрировано 43, а 
на очереди — еще полторы сотни. Тут каждый 
процент может стать решающим. Простой при-
мер: в Саратовской области КПРФ на выборах 
в облдуму получила 8% и всего один мандат. 
Если так пойдет, то к выборам в сентябре 2013 
года соратники Зюганова перестанут попадать 
в региональные заксы.

Руководство КПРФ отрицает серьезность 
угрозы, настаивая на том, что потенциальные 
противники несерьезны. «Претендующих хоть от-
бавляй, а результат: есть власть и есть КПРФ. Всё, 
точка, — заявил «МК» первый зампред партии, 
вице-спикер Госдумы Иван Мельников. — Сей-
час власть направила на нас очередной натиск 
политической саранчи: «коммунисты России», 
«кпсс», различные партии со словом «справед-
ливость». Там нет ни структур, ни программ, одни 
вывески».

Однако профилактические меры против 
конкурентов планируются. Юристы КПРФ по-
думывают подать на них в суд за использование 
слова «коммунистическая» в названии партии. 
Ведь именно на него клюют неискушенные много-
партийностью избиратели.

— Во время экзит-полов 14 октября избира-
телей на выходе с участков спрашивали: за кого 
вы голосовали? Говорят: за КПРФ. Тогда задавали 
дополнительный вопрос: а как называлась КПРФ 
в бюллетене? Ответ: «Коммунисты России»! — 
рассказывает «МК» член ЦК КПРФ, глава фракции 
компартии в Мосгордуме Андрей Клычков. — Это 
просто спойлеры, которые эксплуатируют наше 
название.

По мнению Клычкова, есть основания го-
ворить о нарушении статей 6 и 7 закона «О по-
литических партиях». Эти нормы напрямую за-
прещают использовать в названиях партий уже 
существующие партийные наименования или 
«схожие с ними до степени смешения». Также 
запрещено присваивать себе чужие эмблемы — а 
у «Коммунистов России», понятное дело, в сим-
волике те же серп и молот. Есть ли перспективы у 
подобного судебного иска — этот вопрос сейчас 
анализируют в юрслужбе КПРФ.

Но что толку делить название, если раскол 
грозит изнутри? Два съезда в 2004 году — только 
одна серия в борьбе Зюганова и его оппонентов. 
В Москве эта борьба год назад привела к по-
явлению двух альтернативных горкомов КПРФ, 
которые не признают друг друга. Свежий случай 
— обнародованное в начале октября открытое 
письмо Зюганову, авторы которого обвинили 
партийных боссов в отступлении от коммунисти-
ческих идеалов. Дескать, вместо пролетарского 
интернационализма КПРФ теперь исповедует 
«буржуазный национализм», а о материализме 
и помину нет — сам Зюганов в церковь ходит. 
Мягкотелость компартии привела, по мнению 
авторов письма, «к оппортунизму и соглашатель-
ству с политикой буржуазного режима в стране». 
Отдельный упрек — за то, что КПРФ не захотела и 
не смогла встать во главе протестного движения 
после думских выборов. 

Самое неприятное для партийной верхушки 
в том, что эту эпистолу подписал действующий 
член ЦК КПРФ Егор Лигачев — человек-легенда, 
секретарь ЦК КПСС (настоящей!), автор афоризма 
«Борис, ты не прав!». 92-летний политик прини-
мает активное участие в жизни не только КПРФ, 
но и других компартий. 

— У нас в России сейчас коммунистическая 
многопартийность, — объяснил он «МК». — Но 
при коммунистической многопартийности ни 
о каком единстве трудколлективов и трудовых 
масс в борьбе за защиту своих интересов невоз-
можно говорить. Поэтому одна из идей, которая 
должна выйти на съезд, — это создание единой 
компартии. 

Такую партию надо создавать на базе 
КПРФ, считает Лигачев. Начало, по его сло-
вам, положено: вопрос о единой компартии 
обсуждался недавно на заседании исполкома 
Межрегионального объединения коммунистов 
(МОК). «У нас уже есть согласие нескольких 
коммунистических партий», — уверяет Егор 
Кузьмич. Каких — пока тайна. Ясно только одно: 
сторонники и противники Геннадия Зюганова, 
а также претенденты на его место активно го-
товятся к XV съезду. 

Кстати, именно на XV съезде ВКП(б) были 
исключены из партии ее патриархи, объявленные 
оппозицией, — Зиновьев, Каменев и Троцкий. Как 
бы история не повторилась. 

Шорт-лист претендентов на 
лидерство в КПРФ

Иван Мельников (62 года) — первый зампред 
Зюганова. Профессор мехмата МГУ. Известен 
как более мягкий, демократичный коммунист 
европейского образца. К нему, похоже, присма-
триваются в Кремле: год назад специально для 
Мельникова в Госдуме создали второй, добавоч-
ный пост первого вице-спикера. 
Владимир Кашин (64 года) — зампред Зю-
ганова, представитель старой номенклатуры, 
традиционалист. За ним — авторитет старых 
партийных бонз. Минус — возраст: Кашин только 
на четыре года моложе Зюганова, с ним партия 
или постареет, или скоро опять будет вынуждена 
менять лидера.
Валерий Рашкин (57 лет) — в прошлом 1-й 
секретарь Саратовского обкома, а ныне глава 
Московского горкома КПРФ. Ради него с Москвы 
со скандалом сняли известного публичного по-
литика, члена ЦК КПРФ Владимира Уласа. Это 
не добавило Рашкину очков в глазах рядовых 
партийцев. Возможным преемником он считается 
в основном из-за близости к Зюганову.
Владимир Никитин (64 года) — до июля 2012 
года 1-й секретарь Псковского обкома, считался 
перспективным управленцем. Автор понятия «не-
отроцкизм», который в завуалированной форме 
использовался против соратников интеллигента 
Мельникова. Не лучший вариант по возрастному 
цензу — ровесник Кашина. 
Анатолий Локоть (53 года) — 1-й секретарь Но-
восибирского обкома, член ЦК КПРФ. Известен 
частыми выступлениями на заседаниях Госдумы и 
принципиальной борьбой за несклоняемость сво-
ей фамилии. Самый молодой из внутрипартийных 
кандидатов в преемники — ему 53 года. 
Сергей Удальцов (35 лет) — координатор 
«Левого фронта», герой Болотной площади и 
правнук знаменитого большевика Ивана Удаль-
цова, в честь которого названа улица в Москве. 
В прошлом — соратник Виктора Анпилова по 
«Трудовой России». Не состоит в КПРФ, хотя 
в 2005 году баллотировался в Мосгордуму по 
списку этой партии. С чьей легкой руки его стали 
называть возможным преемником, сейчас уже 
никто не помнит. Выбор Удальцова вызвал бы 
возмущение старой гвардии — зря мы, что ли, 
сгорали на партийной работе! Это не нужно 
Зюганову, если его цель — оставить после себя 
крепкую монолитную партию. Но если генсек 
хочет уйти, чтобы остаться? Тогда управлять 
партией будет легче через зиц-председателя, 
который не имеет опоры внутри КПРФ и своим 
взлетом обязан одному человеку — самому 
Зюганову. 

Наталья РОЖКОВА.

“Московский коМсоМолец”    
26 ноября 2012 года 
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Рок-музыканты и поп-
исполнители оторвались 
на музыкальном 
фестивале «Авторадио» 
 В Москве в эти выходные своды «Олим-
пийского» заполнила огромная армия 
поклонников «Дискотеки 80-х». 
30 тысяч зрителей гудели, ликовали, 
пели и танцевали под песни любимых 
исполнителей.

 — Фестиваль «Авторадио» — это, с одной 
стороны, ностальгический проект, с другой — 
абсолютно инновационный. Всегда нужно уметь 
посмотреть на свой продукт со стороны и понять, 
нужно это публике или нет. Но и потакать при-
вычным вкусам аудитории все же не стоит — мы 
должны еще и миссию какую-то нести. Надо ау-
диторию постоянно подпитывать новыми идеями. 
Сегодня мы перезагрузили «Дискотеку 80-х». И 
теперь она может работать еще десять лет как 
минимум, — сказал в пресс-зоне «Дискотеки 80-
х» президент «Авторадио» Юрий Костин. 

Стоит отметить, что «перезагрузка» удалась 
на славу. В этом году дискотека прошла под 
слоганом «Rock Dance». Организаторы смешали 
сразу несколько музыкальных стилей: семь при-
знанных кумиров рока спели на одной сцене с 
Шатуновым и Boney M! Эта хитрость позволила 
создать тот самый неповторимый музыкальный 
фон, с помощью которого зритель совершил на-
стоящее путешествие во времени. Каждый смог 
погрузиться в прошлое, в атмосферу юности, 
«зажечь» под культовые хиты того времени, по-
смотреть на невероятное фантастическое шоу, 
которое создавалось с использованием самых 
современных технологий. 

Полный «Олимпийский» взорвался от криков 
толпы, когда на сцену бодро вышел рок-музыкант 
Константин Никольский с песней «Мой друг ху-
дожник и поэт». В выступлении звезды приняла 
участие дочь Константина, Юлия Никольская, 
которая поддержала отца вокалом. 

— С моей дочерью у нас вместе хорошо 
звучат голоса, — рассказывает музыкант после 
выступления. — Я рад, что она выбрала для себя 
музыкальную деятельность, но не хочу, чтобы она 
шла по моим стопам. Она должна самостоятельно 

передвигаться в этом деле, без моей помощи. 
Кроме этого Никольский раскритиковал ны-

нешний шоу-бизнес и объяснил, почему объявил 
бойкот телевизору:

— Уже несколько лет по «ящику» я вообще не 
выступаю, и это связано с поведением ТВ по от-
ношению ко мне. Они без спроса берут мои песни 
и используют для каких-то непонятных артистов! 
Зачем? То, что сейчас происходит на отечествен-
ной сцене, уже давно не музыка. Слушать вообще 
нечего! Ни голосов, ни текстов, ни музыки — ничего 
нет! Всему этому есть название — беспредел! 

А вот легендарный солист «Ласкового мая» 
Юрий Шатунов сразу же после своего «горячего» 
выступления рассказал журналистам, что, после 
того как он стал женатым человеком, его абсо-
лютно не интересуют другие женщины. 

— Ух! Вот и публика! — едва успев перевести 
дух, восторгается артист. — Все прошло, как 
всегда: весело, активно, бурно и задорно! После 
выступления я поспешу домой, к любимой жене 
и ребенку. Помню, раньше женщины что только 
не творили на моих выступлениях: и на голой 
груди просили расписаться, и цветы дарили, и 
такое предлагали! Но это уже пройденный этап! 
Забавно, что меня это сейчас совсем не интере-
сует. Знаете, брак — это самый обдуманный и 
взвешенный поступок в моей жизни, о котором я 
долгое время мечтал, и сейчас я очень счастлив, 
что имею семью. Ведь дома я могу быть самим 
собой, дома я любящий муж и папа, я не артист, 
не звезда, не публичный человек. 

 Гертруда ЖИГАРЕВА. 

КОНСТАНТИН НИКОЛЬСКИЙ ЗАЖЕГ «ОЛИМПИЙСКИЙ» 

ДУБЦОВА ВЖИЛАСЬ В РОЛЬ ДЬЯВОЛИЦЫ
 На днях в модном столичном ресторане состоялась 
презентация нового клипа победительницы 
«Фабрики звезд-4», главного редактора женского 
портала «WomanHit» Ирины Дубцовой на песню 
«Прости меня». В видеоклипе зритель сможет 
посмотреть на любимую исполнительницу свежим 
взглядом: Ирина сменила шесть эффектных 
образов, похудела на восемь килограммов и почти 
полностью оголила тело...

Новая композиция кардинально отличается от всех прежних 
работ звезды. До этого момента певица не выпускала ритмич-
ных песен, под которые обычно люди отрываются и зажигают 
по-настоящему. Эта же работа — танцевальная, динамичная, 
модная и стильная. В клипе певица сменила шесть ярких образов: 
была и страстной роковой женщиной, и ангелом, и дьяволицей в 
латексном костюме. Музыку и слова, как и почти ко всем своим 
творениям, Дубцова написала сама. В этой песне рассказыва-
ется про любовный треугольник, в который часто попадают как 
мужчины, так и женщины. 

Гертруда ЖИГАРЕВА. 

Сергей Удальцов считается 
одним из вероятных 
преемников Геннадия 
Зюганова во главе КПРФ.
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В канун нового, 1937 года в Москву при-
был известный немецкий писатель Лион 
Фейхтвангер. 8 января его принял Сталин. 
От увиденного в СССР Фейхтвангер пришел 
в полный восторг. Он по-детски восхищался 
тем, что Москва «сияет ночью, как ни один 
город в мире», а счастливые советские люди 
испытывают такое доверие к руководству, 
«какого мне нигде до сих пор не приходи-
лось наблюдать». Книжка, где были описаны 
эти впечатления, называлась просто и без 
затей: «Москва, 1937 год».

К чести прогрессивного писателя, который, 
конечно же, не был идиотом, на встрече с вождем 
он задавал ему неудобные вопросы. Например, 
почему Зиновьев, Каменев и другие герои «шпи-
онских процессов» все как один признают свою 
вину, а не пытаются оправдаться?

Но вождь ответил, что признаться в своих 
преступлениях предателей вынудили муки со-
вести, и прогрессивный писатель счел этот ответ 
вполне убедительным. 

23 июня 1944 года делегация Красного Кре-
ста посетила нацистский концентрационный 
лагерь Терезиенштадт в Чехии. Гости остались 
довольны: на территории лагеря действовали 
школа, больница, синагога, спортзалы, кафе и 
даже театр. Заключенные (а это был цвет еврей-
ской интеллигенции) ставили спектакли, читали 
книги, занимались музыкой. Правда, состав за-
ключенных часто менялся: одних куда-то увозили, 
других привозили. О прекрасной жизни в Тере-
зине был даже снят документальный фильм. 
Евреи, принимавшие участие в съемках, включая 
режиссера Герона, были потом отправлены в 
газовые камеры, но в титрах об этом ничего не 
говорилось.ф

Потом много спорили: был ли Фейхтвангер 
действительно таким наивным или же считал, что 
Сталин (какой бы он ни был) — единственный, 
кто сможет остановить Гитлера? Что же касается 
Терезина, то руководитель чешской киногруп-
пы, производившей съемки, после войны был 
осужден за сотрудничество с нацистами. О том, 
что есть такая профессия «пиарщик», в то время 
мало кто слышал.

В начале этого года Интернет наводнили 
фоторепортажи из грузинских тюрем. Журна-
листы ведущих либеральных изданий, блогеры 
и представители прогрессивной российской 
общественности один за другим ехали в Грузию, 
откуда возвращались окрыленные. Прозрачные 
полицейские участки, новенькие, с иголочки, 
тюрьмы — с тренажерными залами, врачебными 
кабинетами, библиотекой и превосходным пита-
нием («за качеством еды следит самая большая 
сеть ресторанов в Грузии»). Особенно полюбила 
прогрессивная общественность Глданскую тюрь-
му №8, воспетую демократическим блогером 
Drugoi.

Грузия Саакашвили стала для российской 
прогрессивной общественности тем, чем была 
Страна Советов для левых европейских интел-
лектуалов. Грузинские реформы предлагалось 

взять за образец. В самых сладких своих снах 
российская прогрессивная общественность уже 
видела людские толпы на площадях, требующие 
«сделать нам как в Грузии». Она намертво связала 
себя с этим режимом, как японские пулеметчики-
камикадзе, прикованные к скалам.

Поэтому 18 сентября, когда были опубли-
кованы видеозаписи издевательств над заклю-
ченными в той самой образцовой Глданской 
тюрьме, стало Днем Катастрофы не только для 
Саакашвили, но и для его прогрессивных рос-
сийских друзей. 18.09.2012 — это для них как 
9/11 или 17.08.1998. Профессиональный и нрав-
ственный дефолт.

После дефолта — как после инфаркта: жи-
вут, но плохо. Не то беда, что телеканал «ПИК» 
закрылся, равно как и другие альтернативные 
источники существования. Нет, хуже: оказался 
наш отец не отцом, а… ну вы понимаете. В общем, 
панихида с танцами.

И ведь предупреждали людей по-хорошему: 
не пейте из копытца, козленочками станете. 
Но люди ничего не хотели слушать, люди были 
ослеплены сиянием стеклянных полицейских 
околотков.

Происходящее в Грузии не было секретом. 
О том, что власти осуществляют тотальную про-
слушку телефонов, было там объявлено на самом 
высочайшем уровне. Не были секретными и дан-
ные о смертности заключенных. Их обнародо-
вали правозащитники. В 2011 году, например, в 
тюрьмах скончались 140 осужденных, некоторые 
тела были со следами пыток.

Необходимо уточнить: в Грузии до Саакаш-
вили в тюрьмах такого не было. Ни при Шевар-
днадзе. Ни при советской власти. Во всяком 
случае, в брежневские времена, о чем свиде-
тельствует бывший советский политзаключенный 
Автандил Имнадзе. Его, в 70-е побывавшего в 30 
тюрьмах, там никто и пальцем не тронул. А что 
касается безопасности на улицах, которую за-
щитники Саакашвили преподносят как его глав-
ное достижение, то и она была на высоте. Знаю 
историю, как у молоденькой девушки в 80-х ночью 
на пустынной улице выхватили сумку. Глухой 
по нынешним временам «висяк» был раскрыт в 
течение недели. Вещи возвращены, преступники 
посажены. Налицо достижение аналогичного 
результата с куда меньшими издержками.

Да, Тбилиси теперь сияет ночью не хуже, чем 
Москва в 1937-м. Еще бы: на освещение одной 
только резиденции Саакашвили тратилось в 
год полмиллиона долларов. А всего у него было 
резиденций пять. Коррупционер Шеварднадзе 
довольствовался 11-м этажом Госканцелярии. То, 
что называл своей резиденцией коррупционер 
Абашидзе, по сравнению с Авлабарским двор-
цом — жалкая голубятня.

Последние года два в Грузии было разо-
блачено несколько групп шпионов и диверсантов. 
Все они, по странному совпадению, так или иначе 
были связаны с Россией. В российской прессе 
появились интервью, в которых «террористы» 
во всем сознавались и рассказывали, как их 
завербовали военнослужащие Минобороны РФ. 
Например, женщина по имени Тамила Бения 
должна была взорвать в Сенаки мусорный бак. 
А Гогита Аркания — подорвать американское 
посольство. Этот теракт ему якобы заказал не-
кий майор Борисов. Впоследствии Аркания, как 
и его «подельники», заявил, что дал показания 
под пытками.

В отличие от Фейхтвангера, представители 
российской прогрессивной общественности 
ни разу не задали ни Саакашвили, ни «либе-
ральному Берии» Вано Мерабишвили простой 
вопрос: почему фигуранты «шпионских» дел так 
быстро во всем сознаются? И есть ли какие-то 
доказательства их вины, помимо признательных 
показаний?

В отличие от Вано Мерабишвили Ста-
лин не стал предлагать Фейхтвангеру взять 
интервью у арестованных «врагов народа». 
Возможно, считал, что сумел развеять все со-
мнения писателя. Или же опасался, что после 
такой встречи будет написана какая-то совсем 
другая книга.
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Уничтожение культуры бурно об-
суждается в прессе. Точно по по-
словице: гром грянул — начали 
креститься. А ведь мы показали эту 

опасность давно — одиннадцать лет назад.
В 2001 году «МК» опубликовал разговор с 

бакалаврами Высшей школы экономики. Теперь, 
когда знаем, куда приплыли на галере, этот текст 
читается иначе. Вон когда надо было лечиться. 
Теперь поздно, неоперабельно. 

30 ноября 2001 г.

МОЛОДЫЕ ЛЮДОЕДЫ
Десятки миллионов лишних людей за-

городили дорогу в светлое будущее. 
Некоторые все еще надеются, что вот-вот к 

управлению придут молодые, по-новому мысля-
щие, и Россия наконец...

А тут вдруг случайная встреча. Двум моим 
собеседникам 21 год. Они бакалавры, окончили 
Высшую школу экономики, теперь учатся там на 
магистра. Убеждений своих не скрывают. На столе 
включенный магнитофон. Собеседники предупре-
ждены, что идет запись. Говорит почти все время 
Антон, Анна вступает редко (имена настоящие). 

Александр МИНКИН. Страна немыслимо 
богата… И все плачут, что нищета. Учителя пла-
чут, врачи... 

АНТОН. Если человек чувствует себя нищим, 
он должен более активные позиции занять, а не 
плакать.

А.М. Огромный слой населения, который 
справедливо жалуется на нищету, — учителя. В 
России 30 миллионов детей. Им нужен миллион 
учителей. Допустим, учителя ушли в челноки или 
умерли с голоду. А кто будет учить детей? Вы го-
ворите, если человек жалуется на нищету, пусть 
меняет профессию. Получается, что образование 
— лишнее? Образование умирает…

АНТОН. Само собой. Население это пони-
мает. Учителя начинают утекать в другие отрасли. 
Если сейчас у нас 80% имеют высшее образование, 
то в конечном итоге будут иметь высшее образо-
вание 40%. 11 классов сейчас заканчивает 90%, 
будут заканчивать 50%. Они не будут учиться, 
действительно. Обязательной будет семилетка. 
За станок можно поставить человека без высшего 
образования, и даже без среднего. Образова-
нием должна заниматься фирма. Если она хочет 
получить большую отдачу от человека, она будет 
вкладывать бешеные деньги в образование своих 
работников.

А.М. Фирма не заинтересована ни в населе-
нии, ни в образовании, она заинтересована в своем 
коммерческом успехе, правильно? Но станки уже 
давно крутятся автоматически. У станка стоять не 
надо. Фирма себе выращивает специалиста, двух, 
трех. Это не значит, что вся округа будет взята 
фирмой на обучение, на здравоохранение...

АНТОН. Есть рынок труда, есть фонд зара-
ботной платы. Если население сократится, фонд 
останется таким же. Заработная плата вырастет. 
То есть сначала мы сожмемся, а потом постепенно 
будем накапливать, накапливать... 

А.М. Вы сказали, если сократятся люди, зар-
плата вырастет. У нас 145 миллионов людей. Пред-
положим, половина из них умрет. Вы почему-то 
считаете, что фонд зарплаты останется прежним. 
Зарплата возникает из производства. Нефтяные 
скважины, газ… Если умирают историки, лингви-
сты, то производство не уменьшается.

АНТОН. Совершенно верно. А умрут в первую 
очередь именно они. Вот мы и видим вымирание 
учителей, вымирание военных.

А.М. Значит, должны остаться только те, ко-
торые бурят скважины…

АНТОН. Естественно, естественно. А потом, 
когда они смогут накопить себе денег, они купят 
образование, медицину, и мы не будем делать 
большие социальные выплаты. Ведь у нас соци-
альные выплаты достаточно большие. Если мы их 
сократим, что у нас произойдет? 

А.М.  Если перемру т историки и 
пенсионеры...

АНТОН. Мы на них не будем деньги 
тратить.

А.М. Это хорошо или плохо?
АНТОН. Это плохо, но сейчас у общества не 

хватает денег на развитие.
А.М. И что мешает этому развитию?
АНТОН. Историки. Абсурд, но такова действи-

тельность. Мои рассуждения, может быть, наивны, 
они, может быть, жестоки. Но ничего не поделаешь. 
Я другого выхода просто не вижу. 

★★★
Антон, объясняя, как наладить в России 

счастливую жизнь, каким способом перескочить 
к богатству, не знает, что почти дословно цитирует 
«Бесов» Достоевского. 

ВЕРХОВЕНСКИЙ. Как мир ни лечи, всё не 
вылечишь. А срезав радикально сто миллио-
нов голов и тем облегчив себя, можно вернее 
перескочить через канавку... 

Если «срезать» историков, лингвистов, пен-
сионеров, то и врачи, что их лечили, тоже станут 
не нужны. Сколько квартир освободится!

Хотелось понять: этот Антон уникум или 
норма? Я попросил его устроить встречу с одно-
курсниками. На этот раз бакалавров было семеро. 
Мы обсуждали детали, нюансы... В чем-то они 
с Антоном согласны, в чем-то нет. Но мысль о 
десятках миллионов лишних людей не вызвала у 
них ни ужаса, ни даже удивления. 

На прощание я спросил: «Ребята, вы «Бесов» 
Достоевского читали?» — «Нет». — «А «Три сестры» 
Чехова?» — «Нет»…

Не скинхеды... Симпатичные, умные, учатся в 
Высшей школе экономики — элитном престижном 
заведении. И повторяю — не дети, им третий де-
сяток. Почему они не читали главных книг? 

Они, конечно, стараются обойтись без грубых 
слов. Вместо «люди сдохнут» говорят «население 
сожмется», «умрут профессии». И все же за красо-
той своих выражений они, видимо, чувствуют что-
то людоедское. И потому иногда оговариваются, 
мол, «такие рассуждения жестоки, но ничего не 
поделаешь, другого выхода нет».

АНТОН. Был социалистический строй, не 
было рыночных отношений. Тенденция была не-
хорошая. С начала 80-х годов — нарастающий 
дефицит продуктов питания. А почему? Потому 
что не было института рыночных отношений! У 

человека был один сорт сыра, да еще и очередь. 
У человека не было возможности выбора. 

А.М. Теперь много сыра и очереди нет. Улуч-
шилась жизнь?

АНТОН. Улучшилась.
А .М.  Продол ж ительнос ть ж изни 

сократилась?
АНТОН. Сократилась.
А.М. Так жизнь улучшилась или 

ухудшилась?
АНТОН. Это нужно смотреть с точки зрения 

социальных и этических норм.
А.М. Каких «этических»? Скажите, люди стали 

больше жить или меньше?
АНТОН. Меньше.
А.М. Это говорит о том, что жизнь 

улучшилась?
АНТОН. Ухудшилась.
А.М. Но вы только что сказали, что она 

улучшилась.
АНТОН. С точки зрения рынка она улучши-

лась, потому что у меня есть выбор. Если срав-
нивать систему сегодняшнюю и систему социа-
листического строя, я считаю, что так лучше. При 
социалистическом режиме был один сорт сыра 
и один тип людей. Сейчас много сортов сыра и 
много типов людей, каждый получает по своим 
возможностям. Поймите, люди по своей сущности 
не равны. Почему человек, который имеет высокие 
интеллектуальные способности, должен получать 
столько же, сколько человек, который имеет низкие 
интеллектуальные способности?  

А.М. Т.е. высокий интеллектуал должен по-
лучать больше?

АНТОН. Больше! Конечно!
А.М. 10 минут назад вы сказали, что нужны 

только те, которые бурят скважины, а историки и 
лингвисты должны умереть. У кого выше интел-
лект — у буровика или у лингвиста? (На самом 
деле лингвист может быть дураком, а буровик 
— умным. Но бакалавр даже не заметил, как я 
подставляюсь.)

АНТОН. Я имею в виду интеллектуала с точ-
ки зрения бизнеса. Мне не интересен человек, 
который занимается наукой ради науки. (Напри-
мер: Аристотель, Ньютон, Ломоносов, Менделеев, 
Эйнштейн. — А.М.) Мне интересен человек, кото-
рый занимается наукой, чтобы получить большие 
деньги. Вот этот человек заслуживает внимания. 
Да, я согласен, может быть, с точки зрения обще-
ства, это достаточно жестоко...

А.М. Вы сейчас сказали: «Я, бизнесмен, буду 
решать — кому жить, а кому не жить».

АНТОН. Это не так. 
А.М. Вы сказали: «Меня интересует только 

тот ученый, который приносит мне деньги. Меня 
интересует только ученый, который нашел новый 
способ бурения скважины».

АНТОН. Да. Совершенно верно. Вот они и 
останутся жить.

А.М. А тот ученый, который расшифровывает 
клинопись Урарту, он должен умереть?

АНТОН. А он прибыль какую-нибудь 
принесет?

А.М. …должен умереть?
АНТОН. Что поделаешь.
А.М. Вы же о сыре говорили, а не о челове-

чине… значит, людоедом можете себя не считать. 
По-вашему, самое главное, чтобы экономика нор-
мально функционировала, и если этому мешает 
лишнее количество людей, то они должны просто 
умереть. Правильно?

АНТОН. Правильно.
А.М. У вас экономика определяет, кто нужен, 

кто не нужен. А общество...
АНТОН. Я вас умоляю! «Общество!» Есть ста-

до баранов, и у этого стада есть вожак. Куда вожак 
пошел, туда пошло и общество.

А.М. Стадо баранов, да, оно идет за вожаком 
— за козлом, кстати говоря.

 ★★★
АНТОН. Вспомните господина Александра 

Сергеевича Пушкина, первый абзац «Евгения Оне-
гина». Я процитирую: «Мы не умеем извлекать 
прибыль из наших ресурсов, мы не умеем 
делать…» (Стихи Пушкина в передаче бакалавра 
выглядят как убогий компьютерный перевод. В 
оригинале это звучит так:

Отец понять его не мог
И земли отдавал в залог.
Почему седьмую строфу «Онегина» Антон на-

зывает «первым абзацем» — непонятно. — А.М.).
А.М. Вы сказали, что должно сократиться 

население... Кто определяет направление такого 

«развития»? Или это стихийно?
АНТОН. Я вас умоляю, я уже приводил при-

мер с баранами.
А.М. И кто же этот козел, который ведет? И из 

каких исходя принципов он определяет... 
АНТОН. Я не хочу умалять роль правитель-

ства… От мудрого правительства и руководства, 
я считаю, зависит достаточно много.

А.М. Кто же этот мудрый?
АННА (однокурсница Антона). Тот, который 

готов пожертвовать собой…
А .М. Поже р т в о в а т ь с о б о й?!  В 

правительстве?!
АННА. Вы слишком примитивно, слишком 

буквально воспринимаете… 
АНТОН. Есть очень хороший анекдот. Кто 

девушку обедает, тот ее и танцует. Вы понимаете, 
к чему я клоню?

А.М. Нет.
АНТОН. Жизнь общества и политику обще-

ства определяют те люди, которые имеют большой 
запас прочности. Что такое запас прочности? Это 
деньги. Если человек пробрался во власть — дети, 
жены, племянники, племянницы обеспечены на 
долгие времена. И он будет держаться у власти, 
и он не выпустит эту власть из своих рук. 

А.М. По-вашему, человек или дурак, или мер-
завец. Третьего не дано.

АНТОН. Если вы знаете инсайдерскую ин-
формацию и не пользуетесь ей, то с точки зрения 
экономики…

А.М. В жизни есть ценности кроме 
экономики.

АННА. Все эти ценности хороши в сытом 
обществе…

А.М. Сначала хлеб, а нравственность 
потом?

АНТОН. Да. Нравственность потом. 
В их речах постоянно проскальзывают клас-

сические реплики, а они этого даже не сознают. 
Серьезно говорят: «Сначала общество должно 
стать сытым, а потом оно станет нравственным». 
Они не знают, что песенку «Сначала хлеб, а нрав-
ственность потом» в «Трехгрошовой опере» Брехта 
поют гангстеры. У нас это поют бакалавры. Разница 
в том, что Брехт издевается, а Антон и Анна в это 
искренне верят.

Сытость не приносит нравственности. Римля-
не были сыты до предела. Но безнравственность 
римлян была притчей во языцех. Гетеры, мальчи-
ки... Стравливали людей львам в цирке. Впрочем, 
рабы — не люди. 

★★★
А.М. Сперва, как вы говорите, все эти не-

нужные историки-лингвисты должны помереть. 
А потом…

АНТОН. А потом они оживут.
А.М. Кто?
АНТОН. Лингвисты, историки…
А.М. Почему?
АНТОН. Общество сейчас сожмется, да. 

Сейчас оно пройдет этап, когда умрут все эти 
профессии. (Люди. — А.М.) Но пройдет некоторый 
промежуток времени, общество станет сытым. Ему 
станет скучно. Ему нужно будет зрелищ.

А.М. Дальше.
А НТОН.  Появя тс я к ак и е -ни буд ь 

развлекательные…
А.М. Появится стриптиз. А историки и линг-

висты когда появятся? Вы говорите примерно 
следующее: вот сейчас существует Россия, 145 
миллионов жителей, 70 — должны умереть, по-
тому что они балласт…

АНТОН. Да. Они не нужны обществу. 
В течение этой беседы я несколько раз пока-

зывал Антону и Анне на диктофон; напоминал, что 
идет запись. Нет, они не считали нужным скрывать 
свои убеждения.

В «Трех сестрах» Чехова есть старая нянька 
Анфиса. Ей 82-й год. Но вот брат Андрей привел 
в семью молодую жену, Наташу. 

НАТАША (Анфисе, холодно). При мне не 
смей сидеть! Встань! Ступай отсюда! (Ольге). И 
зачем ты держишь эту старуху, не понимаю!

ОЛЬГА. Она уже тридцать лет у нас.
НАТАША. Но ведь теперь она не может 

работать! 
А.М. Балласт не нужен обществу, балласт 

пусть помрет. А сытые захотят «зрелищ». Согласен, 
стриптиза они захотят очень быстро, потому что 
это все связано напрямую: сытость — гормоны, 
поел и… Но, когда вы говорите, что, наевшись и 
насмотревшись стриптиза, они захотят истори-
ков и лингвистов... С чего вдруг? Вы понимаете, 

что сейчас богатые — это в основном бандиты и 
махинаторы… 

АННА. …они сейчас дают своим детям 
очень хорошее образование и очень часто — не 
в России.

Уехав учиться на Запад, четверо из пяти  
стараются там остаться. А из тех немногих, кто 
возвращается в Россию, 85% идут работать в за-
рубежные фирмы. Географически они дома. Но 
всем сердцем (всем бумажником) — далеко.

Они здесь извлекают прибыль. Культура? Ка-
кая может быть культура у нефтяной скважины?

★★★
А.М. Которые останутся жить и станут сы-

тые, они стриптиз устроят здесь, а если вдруг им 
захочется учить историю, они съездят в Англию. 
А здесь историков не будет. Ваша схема не пред-
полагает их появления вообще. Богатые, которые 
захотят дать своему ребенку образование, от-
правят его туда, где есть историки. Хорошие или 
плохие, может, хуже наших, но они там есть, и они 
там высоко оплачиваются. Богатый человек будет 
очень дорого платить за то, чтобы его ребенок 
послушал дорогого и, может быть, плохого исто-
рика, а здешний хороший — сдохнет. Я помню, 
как уволили министра здравоохранения, потому 
что он пытался построить здесь завод хороших 
лекарств. Но люди, которые закупали для России 
плохие лекарства в Румынии, убрали его, чтобы он 
не мешал им дорого покупать плохие. Откат…

АНТОН. У него были деньги?
А.М. Нет.
АНТОН. А у них были деньги?
А.М. Конечно, у них были деньги.
АНТОН. Ну так кто девушку танцует? Тот, кто 

зарабатывает большие деньги. 

★★★
Люди умирают от плохих лекарств. На этом 

какой-то тип наживается. По мнению Антона, этот 
тип кого-то «танцует», а по-моему — людоед. 

Бакалавры, объясняя мне, что к чему, не раз 
вместо слова «люди» говорили «ресурс», говорили 
«фактор производства». «Если этот ресурс станет 
меньше, — объясняли они, — цена его станет 
больше». Очень похоже на нефть. Уменьшим до-
бычу — поднимется цена. 

...Интересно, бакалавры этому у кого-нибудь 
научились или это природное свойство молодых 
здоровых организмов? 

Учителя у них, конечно, есть.
Реформаторы, приватизаторы, долларовые 

миллиардеры с гордостью говорят: «Главное 
— наша революция прошла бескровно! Самый 
грандиозный в истории передел собственности 
прошел бескровно!»

Да, по сравнению с топором виселица — 
бескровный инструмент. А бескровная газовая 
камера — просто символ прогресса. 

Еще недавно нас было 150 миллионов… Лю-
бопытная это наука — экономика. Едоков должно 
быть мало, а пушечного мяса — много. Пенсионер 
ест, как человек, а на пушечное мясо уже не го-
дится. Досадно. 

«Каждый должен приспособиться к новым 
условиям, — говорили бакалавры. — Инженеров 
слишком много. Они должны переквалифици-
роваться. Каждый должен найти свое место. И 
— поменьше амбиций». 

Найти свое место, и — поменьше амби-
ций... Угу. В точном соответствии с этим рецеп-
том библиотекарш стало меньше, а проституток 
— больше.

★★★
АННА. Раньше не было стимулов к труду. 
А.М. Вы говорите, что всё решают деньги, а 

это неправда. Совесть... 
АННА. Только деньги. 

Послесловие
В 2001-м откликов было чрезвычайно много. 

И что?
Молодым людоедам было тогда 21, теперь 

им 32 года. Они уже начальники управлений. Да 
и тогда, в 2001-м, они были уже готовые мини-
стры; хоть сейчас назначай. Аню — на Минздрав, 
Антона — на Минтруд (или на культуру). Или Аню 
сюда, а Антона туда — какая разница. Теперь они, 
наверное, не так откровенны. Но всё, что проис-
ходит в России, говорит: повзрослевшие людоеды 
воплощают свои идеи.

...В минувшую пятницу по «Эху Москвы» в 
«Особом мнении» выступал Николай Усков — не-
давно главред журнала GQ, теперь президент 
медиагруппы «Живи». 

УСКОВ. Потеря гуманитарной культуры — это 
национальная катастрофа. Отказаться от гумани-
тарной культуры — означает отдать власть быдлу 
и гопоте. Это неизбежно, потому что именно в 
гуманитарной науке рождаются основные моти-
вации и смыслы человеческой цивилизации. Это 
абсолютно необходимо, чтобы чувствовать себя 
народом, нацией; вообще понимать, кто мы, куда 
мы идем и зачем мы вообще живем. По-видимому, 
у нынешней власти вообще нет этой задачи. Срав-
нение бюджетов образования и здравоохранения 
(то есть инвестиций в человеческий капитал) и обо-
ронного бюджета красноречиво свидетельствует 
об уровне культуры людей, которые находятся у 
власти. Это люди бескультурные, с моей точки 
зрения. Глубоко бескультурные.

★★★
Антон говорил «население сожмётся». Теперь, 

видимо, он его сжимает. Слышал ли кто-нибудь, 
чтоб китайские бакалавры сжимали своё насе-
ление? Неужели им совсем не мешают китайцы, 
которых там полтора миллиарда?

Если эту Анну сравнить с понаехавшей Ай-
гуль, которая здесь днем дворник, судомойка, а 
ночью — хозяйская подстилка, то Аня возмутится. 
А почему? Ведь интерес и принцип у бакалавров 
и гастарбайтеров один. Айгуль тоже всё это де-
лает ради денег. Как и у Ани, другого стимула у 
нее нет.

Разница всё же есть: Айгуль несчастна, Аня 
горда собой.

Полный текст «Молодых людоедов» и дру-
гие статьи за период с 1990-го по 2011-й можно 
прочесть в книге Александра МИНКИНА «Пре-
зиденты RU».

ЛЮДОЕДЫ ПОВЗРОСЛЕЛИ

РЕПЛИКА
Марины ПЕРЕВОЗКИНОЙ,

обозревателя 

ТБИЛИСИ  
И ФЕЙХТВАНГЕР
Что общего между 
сталинской Москвой 
и грузинской 
столицей-2012?

c 1-й стр.

В воскресенье в Рязанском высшем 
воздушно-десантном командном училище 
прошел первый в истории Российских воо-
руженных сил выпуск профессиональных 
сержантов. Учреждение Центра подготовки 
сержантов на базе училища ВДВ — пожалуй, 
один из немногих положительных моментов 
предыдущего, по мнению экспертов — про-
вального, реформирования армии…

Изначально, когда реформаторы задумыва-
ли радикально сократить состав Вооруженных 
сил, было принято решение устранить институт 
прапорщиков. Кто-то должен был занять опустев-
шую нишу, и вот сержанты ее и заняли.

Первый выпуск составил 175 человек, при-
том что поступать приехали 2795 военных со всех 
уголков страны! В результате первичного отбора 
осталось 932 кандидата, которых допустили к 
вступительным испытаниям. Успешно их прошел 
лишь 241 претендент. Сегодня на сержантском 
факультете РВВДКУ уже свыше 500 курсантов. 
Срок обучения составляет 2 года и 10 месяцев.

О дальнейшей судьбе первых выпускников 
Центра подготовки сержантов мы поговорили с 
командующим ВДВ генерал-полковником Вла-
димиром ШАМАНОВЫМ:

— Выпускники факультета сержантов пойдут 
служить не только в ВДВ, но и в другие виды и 
рода войск. Но для тех, кто останется служить 
в десантных войсках — а это 30 человек, — есть 
плюс. Это надбавки за совершение парашютных 
прыжков... Кроме того, все выпускники получили 
помимо военной еще и гражданскую специаль-
ность технической направленности. С самого 
начала Минобороны заложило очень жесткие 
требования к кандидатам. Конкурс был очень 
серьезный. Примерно 40% из них не прошли 
по состоянию здоровья. Из 60 оставшихся про-
центов кто-то не сдал экзамены, кто-то морально 
оказался не готов к таким нагрузкам...

— Все-таки хотелось бы конкретнее 
уточнить, в чем теперь будут заключаться 
функции сержанта?

— Функции сержанта будут примерно со-
поставимы с функциями унтер-офицерского 
корпуса дореволюционной России, с функциями 
корпуса капралов в ведущих армиях мира, таких 
как американская, немецкая, армии Франции 
и Великобритании и во многом сейчас армия 
Китая. Нередко задачи сегодня решают мелкие 
группы специалистов, а это как раз тот уровень, 
до которого не дотягивали сержанты, которых мы 
ранее обучали по десятимесячной программе. 
Сержанты придут в войска и будут составлять в 
военной среде прослойку «синих воротничков». 
То есть это, по сути, менеджеры, которые будут 
находиться между офицерским и рядовым со-
ставом как управленцы, принимающие решение 
в масштабе подразделения. Спектр их приме-
нения достаточно широкий, потому что кроме 
административных функций по этой программе 
еще готовят по специальности, давая, таким 

образом, прикладные навыки на уровне среднего 
профессионального образования.

— Сколько человек у них будет в 
подчинении?

— От 2 до 30 человек — это если брать управ-
ленческую деятельность на уровне администра-
тора низшего уровня. Часть из них наверняка 
уйдет в главные специалисты. Например, есть на 
подводном флоте атомные реакторы. Для того 
чтобы обслуживать эти системы, необходимы 
люди с соответствующей подготовкой. В других 
видах и родах войск — свои особенности. У нас, 
допустим, это радиостанции большой мощности 
с расчетом 4–5 человек. Во главе такого расчета, 
который обеспечивает в том числе и стратеги-
ческую связь, должен стоять человек именно с 
вышеназванным уровнем образования. 

— А денежные условия?
— Солдат-десантник, который заключил 

первый контракт, получает сегодня в пределах 
26 тысяч, сержант, который завершит обучение 
и займет, безусловно, более высшую должность, 
будет получать на уровне 35–40 тысяч рублей.

— Почему именно в Рязанском училище 
ВДВ был создан такой факультет?

— Десантник — это отвага, смелость, 
стремление выполнить задачу любой ценой. 
Поэтому, когда принималось решение, где начать 
обучение сержантов по новой программе, выбор 
пал на Рязанское училище ВДВ, чтобы привить 
им эту нашу десантную идеологию. РВВДКУ — 
уникальное учебное заведение. Надеюсь, что 
училище перестанет быть «филиалом» и снова 
перейдет в ведение ВДВ. Очень рассчитываем на 
поддержку в этом вопросе нового руководства 
Минобороны.

Ирина КУКСЕНКОВА.

Командующий ВДВ Владимир Шаманов: 
«Сержанты-профессионалы — это, по сути, 
менеджеры, которые будут находиться 
между офицерским и рядовым составом»

Конкурс был очень серьезный. 
Кто-то не сдал экзамены, кто-то 

морально оказался не готов к таким 
нагрузкам...

В АРМИИ ПОЯВЯТСЯ  
«СИНИЕ ВОРОТНИЧКИ»
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Увидеть Москву и... 
остаться 
Столичные власти признают, что сегодня 

проблема ВИЧ-инфекции среди мигрантов очень 
актуальна. Если желающие подзаработать люди 
приезжают в столицу нелегально (да и легально 
тоже), рано или поздно все равно встает вопрос 
о необходимости легализации своего статуса и 
оформления права на дальнейшее пребывание. 
Итак, что говорит по этому поводу буква закона? 
Для приезжих из других стран, которые нахо-
дятся на территории РФ дольше трех месяцев, 
требуется предъявлять в миграционные органы 
среди прочих документов и сертификат об от-
сутствии ВИЧ-инфекции. 

Сложно ли сделать анализы на ВИЧ приез-
жему? Для обследования на ВИЧ для мигрантов 
в Москве созданы весьма комфортные условия. 
Согласно специальному приказу Департамента 
здравоохранения города Москвы, регламен-
тирующему порядок проведения медицинско-
го обследования иностранных граждан и лиц 
без гражданства для получения разрешения 
на временное проживание, вида на житель-
ство или разрешения на работу в Российской 
Федерации, обследование можно пройти на 
платной основе в утвержденных учреждениях 
здравоохранения города. При положительном 
результате обследования на ВИЧ иностранное 
лицо направляется в Московский городской 
центр СПИД (МГЦ СПИД) для уточнения клини-
ческого диагноза. При этом получить сертифи-
кат об отсутствии ВИЧ-инфекции можно, лишь 
сдав кровь в уполномоченном государственном 
учреждении системы здравоохранения. И тут 
придется предъявить паспорт.

Поскольку на этом этапе немалая часть 
иностранных граждан пропадает из виду ме-
дицинских и миграционных учреждений, то 
абсолютно понятна инициатива Московской 
городской думы о внесении поправок в дей-
ствующее законодательство с целью создания 
дополнительных механизмов по контролю над 
пребыванием на территории страны лиц с не-
диагностированным и прогрессирующим (без 
вмешательства специалистов) инфекционным 
заболеванием. 

Но бывает и по-другому. Положим, мигрант 
прекрасно знает о наличии у себя ВИЧ. И уж, 
конечно, догадывается о том, что, если это ста-
нет известно и столичным властям, ему одна 
дорога — домой. Поэтому в последнее время в 
Москве стали встречаться поддельные серти-
фикаты. Суть: ВИЧ-инфицированные мигранты 
направляют на сдачу крови своих приятелей 
или родных, которые на них похожи внешне. 
Такая практика, в частности, встречается среди 
студентов из африканских государств. Чтобы 
завершить обучение в России, они либо сдают 
чужую неинфицированную кровь, либо выез-
жают из России каждые три месяца и снова 
пересекают границу.

Кстати, казалось бы, пересечение границы 
раз в три месяца — тоже выход из этой ситуации. 
Однако известен случай, когда супружеская 
пара ВИЧ-инфицированных граждан Украины в 
течение нескольких лет проживала в Москве по 
поддельной регистрации. Однажды выехав из 
России на отдых в Израиль, обратно пересечь 
границу им не удалось, что было аргументиро-
вано службой миграционного контроля наличи-
ем нормы в законодательстве о депортации в 
случае наличия ВИЧ-инфекции... 

Сегодня самым активным образом об-
суждается вопрос введения дополнительно-
го регламента работы московских медиков и 
миграционной службы, при котором проверке 
будут подлежать все прибывающие на длитель-
ный период (свыше трех месяцев) в столицу 
иностранные граждане, в отношении которых 
есть данные о наличии у них ВИЧ-инфекции. 
При очередном пересечении границы въезд 
иностранному лицу будет запрещен.

Депортация 
 не для всех
Увы, в последнее время ВИЧ-инфекцию 

все чаще выявляют среди мигрантов случайно: 
когда они заболевают чем-то достаточно серьез-
ным, для того чтобы обратиться за помощью в 
«скорую» или попасть в столичный стационар. 
Конечно, в таких случаях врачи обязательно 
исследуют кровь заболевших на ВИЧ. Однако 
для постановки диагноза одного лишь тако-
го анализа недостаточно. Необходимо, чтобы 
человек с положительными данными анали-
за крови прошел повторное обследование в 
территориальном СПИД-центре или кабинете 
инфекциониста, по результатам которого врач-
инфекционист подтвердит или опровергнет 
диагноз. Мигранту, разумеется, известно, что 
при неудачном раскладе (то есть если диагноз 
все же подтвердится) ему светит выдворение 
за пределы РФ. 

И в этой ситуации, жертвуя своим здоро-
вьем, а то и жизнью, большинство приезжих 
предпочитают сбежать: по данным врачей, со-
знательно доходят до врачей-специалистов и 
дверей СПИД-центров единицы. Хотя, по сути, 
повторная сдача крови на анализ, требующая 
предъявления паспорта, является единственной 
возможностью уточнить или даже снять диагноз 
ВИЧ-инфекции и легализовать свое нахождение 
в России. Или же оформить необходимый пакет 
документов для передачи в органы миграцион-
ной службы для законной депортации. 

Но бывает, что ВИЧ выявляют у тех, кто 
давно живет в России, обзавелся здесь семьей, 
вступив в брак с гражданином РФ, родив детей, 
имея работу и место проживания. К этому мо-
менту у таких иностранцев уже нередко оформ-
лен (или полным ходом оформляется) вид на 
жительство или российское гражданство. Так 
вот в отношении таких иностранных лиц, которых 
можно уже наполовину считать россиянами, 
если у них выявился диагноз ВИЧ-инфекции, 
процедура депортации весьма затруднительна. 
Ибо Конституционный суд РФ дал рекомендации 
нижестоящим судам при вынесении решения о 
депортации ВИЧ-инфицированных «исходить 
из гуманитарных соображений». В это понятие 
вошли следующие обстоятельства: состояние 
здоровья (возможность пересечь границу, так 

сказать, «на своих ногах»); место проживания 
членов семьи и родственников; наличие недви-
жимости; учет возможностей трудоустройства 
на родине и источников к существованию; до-
ступность медицинской помощи и пр. В целом 
эти гуманные принципы принимаются во вни-
мание многими странами, где предусмотрена 
возможность депортации в связи с ВИЧ. Однако 
надо понимать, что впредь любой выявленный 
ВИЧ-инфицированный иностранец будет актив-
но стремиться обзавестись одним из указанных 
оснований, чтобы остаться в стране. 

Ситуация, конечно, непростая. Хотя 

все, разумеется, понимают, что любой ВИЧ-
инфицированный является источником зара-
жения, а потому общество должно принимать 
меры к препятствию распространения вируса. 
Одной из таких вынужденных мер стало огра-
ничение на длительное пребывание в стране 
ВИЧ-инфицированных с учетом привлекатель-
ности миграции в Россию лиц из стран бывшего 
СССР. Впрочем, реализация этой, казалось бы, 
совершенно разумной и адекватной меры нео-
жиданно затруднилась из-за активного участия 
лиц, готовых встать на защиту подлежащих де-
портации иностранцев. Благодаря им все пере-
вернулось с ног на голову. И теперь фактически 

представляющие серьезную опасность для 
окружающих инфицированные иностранные 
граждане могут не только вольготно чувство-
вать себя в России, но еще и претендовать на 
дорогостоящее лечение за счет российских на-
логоплательщиков. Но наличие ВИЧ-инфекции 
не должно становиться основанием для выдачи 
гражданства. 

В итоге порой возникают ситуации, кото-
рые кроме как абсурдными больше никак и не 
назовешь. К примеру, миграционная служба 
выявила на территории нашего государства 
ВИЧ-инфицированного иностранца, который, как 

мы уже говорили: а) представляет опасность для 
окружающих; и б) по закону должен быть депор-
тирован. При этом гражданин уже оформляет 
у нас вид на жительство или российское граж-
данство. Согласитесь, действия ФМС, которая 
в таких случаях принимает решение об отказе 
в выдаче вида на жительство или гражданства, 
выглядят вполне логично. Однако... в судах такие 
отказы нередко успешно оспариваются, сторона 
защиты просит суд исходить из «гуманных сооб-
ражений». В итоге иностранцев не депортируют 
(кстати, за счет государства), однако при этом 
никаких оснований для предоставления бес-
платной медицинской помощи в учреждениях 
государственной системы здравоохранения 
у них нет! 

«Действие положений федерального закона 
пока никто не отменял, а потому иностранные 
лица могут претендовать на право длительного 
пребывания в России только при отрицательном 
ВИЧ-статусе. В случае наличия ВИЧ-инфекции 
при намерении остаться в России в нарушение 
норм миграционного законодательства должно 
быть понимание проблем, с которыми придется 
неминуемо столкнуться. Бесплатно будет оказы-
ваться только экстренная медицинская помощь. 
Обращение за получением государственных 
услуг, льгот и гарантий будет невозможным 
ввиду отсутствия необходимых документов. Речь 
идет в том числе об официальном устройстве 
на работу, получении социальных льгот, посо-
бий, учебе в государственных образовательных 
учреждениях и пр. К тому же при очередном 
пересечении границы въезд на территорию 
России будет запрещен. Таким образом, наличие 
положительного ВИЧ-статуса у иностранного 
гражданина должно быть определяющим в кон-
тексте планируемого проживания в России», — 
говорит юрист МГЦ СПИД Яна Шабалина.

Вот и получается, что эти люди зачастую 

становятся не только разносчиками СПИДа, но 
еще и туберкулеза, который часто сопутствует 
нелеченной ВИЧ-инфекции. Так в чем же здесь 
роль вставших на защиту? Добиваясь отмены 
предписаний о депортации, фактически смер-
тельно больные люди остаются без права на 
получение медпомощи?.. 

...Примером защиты прав людей, которые 
по российскому закону подлежат депортации, 
стало дело, рассмотренное в Европейском суде 
по правам человека «Киютин против России». 
В этом случае процесс закончился тем, что 
миграционная служба нашей страны так и не 
смогла депортировать на родину неоднократ-
но судимого гражданина Узбекистана, даже 
несмотря на наличие у него ВИЧ-инфекции. 
При этом, как отметил сам Европейский суд по 
правам человека, даже получив право остаться 
в России, гражданин Узбекистана не получил 
возможности претендовать на пользование 
российской системой здравоохранения! К со-
жалению, несложно догадаться, насколько «об-
легчилась жизнь» у этого гражданина спустя 
несколько лет судебных тяжб.

«В России международное право — часть 
национальной правовой системы, а поэтому 
стоит обратить более пристальное внимание к 
тому, на что указал Европейский суд в постанов-
лении по делу Киютина, — комментирует юрист 
МГЦ СПИД. — С учетом наличия предписаний 
Конституционного суда Российской Федерации 
и Европейского суда по правам человека не 
исходить из гуманных соображений в отно-
шении иностранных граждан ровным счетом 
как не принимать во внимание смягчающих 
вину обстоятельств при вынесении приговора 
преступнику. Конечно, требует решения во-
прос, а что делать с теми, кого мы не можем 
депортировать по основанию наличия диагноза 
ВИЧ-инфекции». 

Говоря о гражданах из стран СНГ, что наи-
более актуально для России, то в соответствии с 
соглашением правительств государств — участ-
ников стран СНГ от 27.03.1997 «Об оказании 
медицинской помощи гражданам государств 
— участников Содружества независимых го-
сударств» вопрос с оказанием плановой ме-
дицинской помощи может быть решен посред-
ством оплаты лечения направляющей страной 
по предоплате или на основании гарантийного 
письма или по фактическим затратам между 
медицинским учреждением и пациентом или 
юридическим (физическим) лицом, его пред-
ставляющим (например, работодателем). 

Понятно, что система расчетов с направ-
ляющей страной весьма нелегкий и длительный 
процесс. Поэтому вопросы лечения и депорта-
ции логично было бы переложить на плечи ра-
ботодателей. Почему не предложить разрешить 
им принимать на работу ВИЧ-инфицированных 
иностранцев, тогда вопрос с медицинским обе-
спечением, включая обеспечение членов их 
семей, будет логично решен: в этом случае ра-
ботодатель будет должен покупать работнику 
медицинскую страховку, которая бы покрывала 
все расходы на лечение!!!

С учетом реформы системы здравоохра-
нения согласно закону №323 «Об охране здоро-
вья граждан в Российской Федерации» многие 
государственные медицинские учреждения 
стали казенными, т.е. получили право оказы-
вать платные медицинские услуги. А с 1 января 
2013 года вступает в силу постановление Пра-
вительства Российской Федерации от 4 октя-
бря 2012 г. №1006 г. «Об утверждении Правил 
предоставления медицинскими организациями 
платных медицинских услуг», предусматри-
вающее возможность оказание медицинских 
услуг, в том числе иностранным гражданам и 
лицам без гражданства, за исключением лиц, 
застрахованных по обязательному медицин-
скому страхованию. 

«Применение всех этих норм в конце концов 
потребует внесения изменения в действующее 
федеральное законодательство, которым пока 
предусмотрено положение о депортации любого 
иностранного лица в случае выявления у него 
ВИЧ-инфекции. Если бы в законе была необхо-
димость учета гуманитарных соображений, это 
позволило бы пропорционально учесть права 
человека на целостную семью, свободу пере-
движения и выполнить государственные зада-
чи по защите основ конституционного строя, 
нравственности, здоровья, прав и законных 
интересов граждан Российской Федерации и 
иностранных граждан, находящихся в России, 
а также обеспечение национальной безопас-
ности и общественной безопасности путем 
противодействия незаконной миграции и иным 
противоправным проявлениям», — считает Яна 
Шабалина. 

Медицинская страховка 
покроет все
Любая страна должна заботиться о безопас-

ности своих граждан. Сегодня же, увы, мигранты 
нередко становятся источниками угрозы этой 
самой безопасности. В самых разных сферах. 
Например, по данным прокуроров, наибольшую 
криминогенную активность проявляют пред-
ставители стран СНГ (около 90% преступлений 
с участием иностранцев в России совершают 
выходцы из стран СНГ, прежде всего граждане 
Узбекистана и Таджикистана). Только на террито-
рии Московской области в прошлом году каждое 
10-е преступление совершалось иностранны-
ми гражданами, в Москве — каждое 20-е, при 
этом отмечается рост тяжких и особо тяжких 
преступлений, совершенных иностранцами, 
таких как причинение тяжкого вреда здоровью, 
вымогательство, грабежи, убийства.

Когорта мигрантов весьма неблагополучна 
и с точки зрения эпидемиологической безопас-
ности. Вдали от дома, семьи, близких, без усло-
вий для благоустройства, стабильного источника 
заработка женский контингент оказывается 
активно вовлеченным в сферу занятия прости-
туцией, мужчины подвержены беспорядочным 

половым связям, потреблению наркотиков, со-
вершению преступлений сексуального харак-
тера, что по отдельности и все вместе является 
путями передачи ВИЧ-инфекции. 

К сожалению, пока главным мотивом дея-
тельности для тех, кто заинтересован в защите 
этого контингента, стали деньги. Существует 
немало общественных организаций, для кото-
рых приезжие иностранцы оказались лакомым 
куском по оказанию услуг якобы с целью борьбы 
с ВИЧ-инфекцией в стране. Гранты, предостав-
ляемые зарубежными спонсорами на разного 
рода «борьбу с ВИЧ», позволили стартовать по 
всей России всяческим «профилактическим про-
ектам» среди мигрантов. А это и открытие бес-
платных юридических консультаций, и издание 
различного рода пособий и информационных 
материалов. Сюда же можно отнести и активи-
зацию работы по поиску иностранцев, готовых 
выступить в суде против российских государ-
ственных органов с целью добиться решения о 
невыдворении за пределы России...

С одной стороны, такую активную пози-
цию правозащитных организаций можно только 
приветствовать. Гуманитарная международная 
деятельность осуществляется аналогично в 
большинстве стран Западной Европы, где во-
прос миграции стоит не менее остро. При этом 
отказаться от услуг иностранных граждан, столь 
востребованных в по-прежнему интенсивно от-
страивающейся Москве, вряд ли экономически 
выгодно. Трудовая миграция стала неотъемле-
мой частью современного мира. К этому нужно 
относиться как к естественной части глобализа-
ции. Мультикультурные проблемы стали самым 
обсуждаемым вопросом в индустриально раз-
витых странах. Безусловно, определенных про-
блем в сосуществовании «местного населения» с 
иностранными приезжими не избежать. А потому 
объективно необходимы программы по воспи-
танию толерантного отношения к мигрантам в 
обществе. Для правозащитных организаций — 
непочатый край деятельности. Главное — чтобы 
на такую деятельность выделялись российские 
гранты, а не зарубежные. 

Арина ПЕТРОВА.

В ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ ВИЧ-ИНФЕКЦИЮ ВСЕ ЧАЩЕ ВЫЯВЛЯЮТ СРЕДИ МИГРАНТОВ СЛУЧАЙНО: 
КОГДА ОНИ ЗАБОЛЕВАЮТ ЧЕМ-ТО ДОСТАТОЧНО СЕРЬЕЗНЫМ, ДЛЯ ТОГО ЧТОБЫ ОБРАТИТЬСЯ  
ЗА ПОМОЩЬЮ В «СКОРУЮ» ИЛИ ПОПАСТЬ В СТОЛИЧНЫЙ СТАЦИОНАР

“Московский коМсоМолец”    
26 ноября 2012 года
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ВИЧ И МИГРАНТЫ: 

Несмотря на то что сегодня ВИЧ по закону 
является заболеванием, при выявлении 
которого гражданин иностранного государства 
подлежит депортации, в последнее время эту 
инфекцию все чаще обнаруживают у мигрантов 
лишь тогда, когда они попадают на лечение 
в столичные клиники и стационары. Однако, 
выходя из больницы, многие из них, вместо того 
чтобы подтвердить диагноз и определиться с 
лечением, попросту пропадают из поля зрения 
столичных врачей и властей. Потому что суровая 
реальность диктует свои правила выживания, 
которые, увы, требуют не обращать внимания 
на какие бы то ни было болезни, пусть даже 
смертельные, если речь идет о заработках в 
одном из главных мегаполисов мира. 
Вдобавок ко всему сегодня появилось немало 
общественных организаций, которые под видом 
помощи ВИЧ-инфицированным мигрантам 
на деле оказывают медвежью услугу всем: 
и своим «подзащитным», и всем россиянам. 
С какими проблемами сталкиваются ВИЧ-
инфицированные иностранцы в России  
и чем это грозит, выяснял «МК».

ЛЕЧИТЬ НЕЛЬЗЯ 
ДЕПОРТИРОВАТЬ!

Комментарий Управления 
Федеральной миграционной 
службы по г. Москве 
 Для получения разрешения на вре-

менное проживание или вида на житель-
ство, или разрешения на работу ино-
странный гражданин должен представить 
сертификат об отсутствии у него (членов 
его семьи) ВИЧ-инфекции, а также до-
кумент, выданный полномочным учреж-
дением здравоохранения Российской 
Федерации, свидетельствующий о том, 
что заявитель (члены его семьи) не болен 
наркоманией и не страдает ни одним 
из инфекционных заболеваний, кото-
рые представляют опасность для окру-
жающих, предусмотренных перечнем, 
утверждаемым Правительством Рос-
сийской Федерации от 2 апреля 2003 г. 
№188 «О перечне инфекционных заболе-
ваний, представляющих опасность для 
окружающих и являющихся основанием 
для отказа в выдаче либо аннулирования 
разрешения на временное проживание 
иностранным гражданам и лицам без 
гражданства, или вида на жительство, 
или разрешения на работу в Российской 
Федерации».

В случае непредставления иностран-
ным гражданином вышеперечисленных 
документов вид на жительство, разре-
шение на временное проживание и раз-
решение на работу не выдаются. 

Как показывает практика, граждане, 
знающие о своем заболевании, не обра-
щаются в государственные органы.

Решение о нежелательности пребы-
вания иностранного гражданина на тер-
ритории РФ по медицинским показателям 
согласно постановлению Правительств 
РФ №199 уполномочен принимать Роспо-
требнадзор. Сотрудники же УФМС России 
по г. Москве осуществляют контроль за 
выездом данных граждан.
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ВОРОВСКАЯ ИДЕЯ ИНТЕРНАЦИОНАЛЬНА. В 90-Х ГОДАХ, ПОСЛЕ РАСПАДА 
СССР, БЫЛ СЕРЬЕЗНЫЙ ВОРОВСКОЙ СХОДНЯК, НА КОТОРОМ ПОСТАНОВИЛИ 
НЕ ПРИЗНАВАТЬ НАЦИОНАЛЬНЫХ РАЗЛИЧИЙ

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 26 ноября 2012 года

АВТОРИТЕТ8

ОБЛАСТЬФЕСТИВАЛИ

«Билли крутой парень,  
но всегда найдется кто-то 
покруче тебя»
  — Григорий (имя изменено. — Авт.), пре-

ступный мир может встать на чью-то сторону 
в случае политических разборок?

— Нет, во-первых, традиционно преступный 
мир вне политики, во-вторых, преступный мир 
неоднороден, он не будет подчиняться общему 
призыву, например, бороться против власти 
и уж тем более за власть. При определенных 
обстоятельствах мы можем встать на защиту 
государства, но, условно говоря, яхту Абрамовича 
мы защищать не будем.

— Я об этом не случайно спрашиваю. 
Вы же смотрели программу «Анатомия про-
теста-2» — то, что обсуждают на записи люди 
(по версии следствия, это Сергей Удальцов 
и Гиви Таргамадзе) — организацию бунта в 
колониях, привлечение воров в законе для 
захвата важных объектов вроде Транссиба... 
На ваш взгляд, такое возможно?

— К ситуации, о которой ты говоришь, пре-
ступный мир может отнестись как к способу за-
работать деньги. Можно говорить о каторжанах 
и о братве как о наемниках, но с таким же успе-
хом можно нанять несколько сот шахтеров, не-
сколько сот болельщиков. И профессиональный 
статус гипотетического Тюрика (вора в законе, 
о котором на записи говорят Удальцов и Тарга-
мадзе) не имеет значения. С таким же успехом 
они могут прийти к ветеранам-афганцам или к 
бывшим ментам, располагающим более про-
фессиональными навыками по захвату «важных 
объектов». Скорее, наоборот, патриотические 
чувства братвы можно использовать в созида-
тельном плане.

— Что вы имеете в виду?
— Я говорю о потенциале, который сейчас 

не используется. В пример можно привести того 
же Евгения Ройзмана (глава фонда «Город без 
наркотиков». — Авт.). В прошлом он — типичный 
бандит из 90-х. Вот в Сагре он действовал как 
член ОПГ или как гражданский активист? Как 
активист, но ему было гораздо легче, потому 
что он эту ситуацию просчитал на раз. И шуше-
ра, которая за наркоторговца решила устроить 
разборки с деревенскими мужиками, нарвалась 
на силу помощнее и поопытнее их самих. Как в 
одном фильме говорилось: «Билли крутой па-
рень, но всегда найдется кто-то покруче тебя». 
И решающим было это, а не действия ментов. 
Отребье, наехавшее на Сагру, столкнулось с 
тем, что у фонда есть серьезная силовая со-
ставляющая и бронепоезд из 90-х, который стоит 
на запасном пути.

— За Ройзмана вступились «свои», при 
чем тут патриотизм?

— При том, что славянский преступный мир 
всегда был против наркотиков, против сутенер-
ства, убийства детей. Я не хочу идеализировать 

русских братков, но это люди, руководствую-
щиеся принципами. Пусть это парадоксально, 
но на самом деле организованная бродяжня в 
большинстве — это порядочные, достойные, 
честные люди, потому что, если бы они такими 
не были, их бы давно похоронили собственные 
товарищи. 

— А как же ситуация с Цапками?
— Это ситуация, при которой исключение 

подтверждает правило. Изнасилование — это 
нонсенс! Убийство ребенка — тем более! Я не 
знаю, куда смотрел ростовский преступный мир, 
который сам должен был казнить этих мразей. 
Но я могу с уверенностью сказать, если им да-
дут срок меньше, чем нужно, можно даже не 
расстраиваться, в колонии с ними разберутся 
по справедливости. В советское время Павел 
Якшиянц в Минеральных Водах захватил авто-
бус со школьниками. Сидеть он должен был в 
Златоусте. Его из Ставрополя до Златоуста два 
месяца везли изолированно, опасаясь расправы 
над ним со стороны блатных. 

«Я даже прикинул, куда 
медаль буду вешать»
— Я все равно до конца не поняла вашу 

мысль, о каком именно взаимодействии с 
властями вы говорите?

— На основании всевозможных данных, 
как неформальных, поступающих мне из тю-
рем и лагерей, так и из открытых источников, 
я анализирую сложившуюся ситуацию и при-
хожу к очень тревожным выводам. Существует 
ли таджикский преступный мир, киргизский, 
узбекский? Не может быть, что огромное количе-
ство людей приедет в Россию за куском хлеба, а 
представители преступного мира останутся там. 
Естественно, они потянутся сюда. 

— Вам не нравятся среднеазиаты?
— Я неплохо отношусь к среднеазиатам и 

убежден, что 90% из них приезжают сюда рабо-
тать. Более того, у меня самого дома работают 
киргизы — милейшие люди, которым я даже 
доверяю своих детей. Речь идет именно о пре-
ступном мире, а не о простых работягах. Я думаю, 
что наиболее опасны таджикские ОПГ, поскольку 
там была гражданская война и эти люди пере-
ступили через кровь, эти люди умеют убивать. 
Таджикистан граничит с Афганистаном, и если 
таджикская ОПГ организуется у нас, в первую 
очередь они начнут заниматься наркоторговлей. 
Что такое наркотики — объяснять не нужно. 

— Мне не нужно, но удивительно слышать 
такие высоконравственные рассуждения от 
лидера ОПГ...

— Да, в 19 лет я попал в тюрьму, сейчас мне 
за 50, и я никогда нигде не работал, я — профес-
сиональный преступник, я больше вообще ничего 
не умею, но у меня растут дети! Им жить в этой 
стране, и я не могу не думать об этом.

— У нас уже есть ОПГ с Кавказа, а сред-
неазиатских неужели нет?

— Киргизской и узбекской пока нет. Тад-
жики, мне кажется, уже сорганизовались. Они 
сейчас промышляют «спайсом» (синтетические 
курительные смеси с психотропным действием. 
— Авт.), которым торгуют повсеместно. 

— Почему, на ваш взгляд, это 
происходит?

— Лет 10 назад отбывал срок на Урале, там 
же «на химии» отбывал срок известный ныне 
дагестанский политик (опустим его имя, но легко 
догадаться). Он говорил мне: «Ждите гостей. У 
нас в Дагестане происходит то же, что и в Чечне. 
Есть огромное количество физически сильных 
молодых парней, многие из которых чемпионы 
по единоборствам...» Как там рэпер Нагано поет? 
«Понаехали бойцы, махачкалинские борцы»? 
Так вот, денег нет, работы нет и, кроме того, они 
стали убивать, почувствовали вкус крови. Они 
сейчас как Аттила, который показывал на Рим и 
говорил: «Несправедливо, что люди изнеженные 
и слабые владеют этим богатством, а мы, гордые 
и сильные, ютимся в своих степях». Они между 
собой говорят примерно то же самое. Для них 
москвичи — это Боря Моисеев и Сережа Зверев. 
«Готовьтесь, они хлынут», — говорил этот человек. 
Так и произошло. 

— Они чем-то отличаются, например, 
от чеченцев?

— Их отличие от чеченской агрессии в том, 
что чечены сразу приезжали как «блатные». Эти 
приезжают как будто работать. Устраиваются в 
охранные предприятия, даже на стройки, но по 
вечерам выходят «блатовать». Пока на самом 
низком уровне, то есть наезжают на таксистов, 
владельцев местных дискотек, ларьков, но они 
уже делают попытки группироваться. 

— Вы можете им противостоять?
— Пока да, но из-за коррумпированности 

нашей правоохранительной системы делать это 
все сложнее. Недавний пример. Мы их несколько 
раз предупредили, ну, вроде гривой кивают, а 
потом снова за свое. Потом к нам обратились 
менты, говорят, не можем справиться, они уже 
и участковых гоняют. А у нас договоренность 
со всеми ОПГ, что когда дело касается этих, 
мы забываем все междоусобные распри. На 
этот раз общий сбор не понадобился. И вы-
лезло дагов человек 10 и нас человек 40. Меня 
не было, а ребята сдуру стали палить по ним. 
Короче, проучили их знатно. Я уже начал свер-
лить дырку на лацкане пиджака, прикинул, куда 
медаль буду вешать...

— Медаль за пальбу по дагестанцам?!
— За то, что мы сделали за ментов их ра-

боту. Но оказалось, что местный начальник с 
них кормился. Он позвонил в отдел по борьбе 

с организованной преступностью, в отдел по 
борьбе с экстремизмом. Парочку наших задер-
жали, так когда мы начали решать этот вопрос, 
он тут же вызвал еще и службу собственной 
безопасности. Короче, нам немало сил при-
шлось приложить, чтобы объяснить, что мы до-
стойные, вменяемые граждане.

— Да уж...
— Достойные граждане, которые не тор-

гуют наркотиками, оружием, проститутками. 
Да, щиплем коммерсантов, но в целом мы под-
держиваем нужный баланс в районе, у нас нет 
грузинских воров, чеченских ОПГ и так далее. 
Ну перестарались, постреляли один раз, пере-
борщили немножко. Но, обрати внимание, на 
этой стрелке из 10 человек, которых мы по-
колотили, двое были сотрудниками милиции, 
дагестанцами по национальности. Получается, 
их менты приезжают с ними на стрелку, а наши 
менты нас же ловят.

«Почему мы должны 
слушать неведомых  
нам воров, которые 
приезжают сюда и 
диктуют нам,  
как себя вести?»
— По-вашему, таджикские ОПГ могут 

стать такой уж мощной силой?
— Мы привыкли над ними смеяться, для нас 

это все дворники, а уже есть таджики, смотря-
щие на тюрьмах. Значит, не такие уж и простые 
ребята. Смотрящего ставят воры, им становится 
человек, способный контролировать ситуацию 
на вверенной ему территории. 

— И воры сами ставят смотрящим 
таджика?

— Воровская идея интернациональна. В 
90-х годах, после распада СССР, был серьезный 
воровской сходняк, на котором постановили не 
признавать национальных различий. Конечно, 
это был стратегический промах славянских 
воров. Союз распался, Грузия, Армения, Азер-
байджан — иностранные государства. Почему 
мы должны слушать неведомых нам воров, ко-
торые приезжают сюда и диктуют нам, старым 
гангстерам, как себя вести?

— Давайте все же вернемся к политике, 
вы начали с присущего «блатным» патрио-
тизма и того, что в определенной ситуации 
вы можете как бы действовать заодно с вла-
стью. В какой?

  — Это пока фантазия, но выглядеть это 
может так: безоговорочная изоляция Кавказа 
с введением визового режима между Росси-
ей и азиатскими республиками и после этого 
— использование славянских ОПГ в борьбе с 
этническими группировками.

Есть еще одна тенденция, которая меня 
пугает. Я разговаривал с кабардинцами и бал-
карцами. Они говорят, что у них всех смотрящих 
ваххабиты перебили (кто уцелел, говорят, к вам 
сюда приехали). Весь бизнес поделен между 
ментами и ваххабитами, традиционного преступ-
ного мира просто не осталось. У меня вопрос, 
а долго эти ваххабиты просидят на территории 
республики? Или через год, два, пять, когда их 
бизнесмены приедут сюда, они тоже поедут за 
ними? Некоторое время назад в лагере один тип 
получил «раскрутку» по 282-й статье за ваххабит-
скую агитацию. Он вербовал в ваххабиты прямо 
на зоне. Представляешь, если сейчас найдется 
такой лидер, а сидеть будет не 100 мусульман, 
а, к примеру, 600?

«Навальный умница, юрист 
и со своими мозгами 
может ситуацию в лагере 
перевернуть»
— Такие, как вы, хорошо просчитыва-

ют людей. Сергей Удальцов и Алексей На-
вальный сейчас ходят под статьями. На ваш 
взгляд, каково им будет на зоне, если, не 
дай бог, их все же посадят?

— Я лично не знаю ни одного, ни второ-
го, но слышал о них хорошее. Мне кажется, у 
Удальцова больше шансов устроиться хорошо, 
потому что он, как я понимаю, попроще и такой... 
побитый.

 За Навальным есть очень серьезный «ко-
сяк». Это заявление, написанное им несколько 
лет назад, на небезызвестного Тесака. И в за-
висимости от ситуации, не понравится он кому-то 
или это будет завуалированный заказ властей, 
ему абсолютно «по понятиям» это предъявят. 
Хотя, если по уму, на месте зэков, в компании ко-
торых он может оказаться, я бы использовал его 
знания. Он умница, юрист и со своими мозгами 
может ситуацию в лагере перевернуть.

— Вы сказали про отношение к власти, 
а к нынешней оппозиции в целом вы как 
относитесь?

— Оппозиция для меня неоднородна, я 
ничего не имею общего во взглядах с левыми 
или с либералами. По взглядам я умеренный 
национал-демократ. Наркотики, проституция, 
дети с банками алкогольных коктейлей уже с 
утра... Какими демократическими способами 
с этим можно бороться?! Отрезвление во всех 
смыслах, а потом уже демократия.

— А политические взгляды прочих пред-
ставителей вашего мира такие же?

— У меня неоконченное высшее образо-
вание, я умею системно мыслить. На бытовом 
уровне они думают так же, но системного мышле-
ния у многих из них нет. Если найдется человек, 
который соберет лидеров и скажет: «Доколе мы 
будем на это смотреть?» — за ним пойдут.

— И что дальше? Останутся славянские 
группировки и будут безраздельно грабить 
и убивать...

— Те, кто будет грабить и убивать, после-
дуют в места лишения свободы. Поверьте, что 
это гораздо лучше, чем вновь пройти через 
либеральную трагедию 90-х, когда десятки ты-
сяч отчаянных, храбрых, сильных духом парней 
полегли в междоусобных бандитских разборках. 
Ведь несколько столетий назад такие люди мог-
ли спорить за право обладания государством, 
завоевывали Сибирь (вспомните Ермака), Се-
верную Америку, формировали победоносные 
армии, служили своему народу, своей стране. 
Их отличает мужество, пассионарность. Как 
не хватает нам сейчас Славы Бабона, Наума 
Коптевского, Сергея Селивестра в борьбе с 
этой напастью… Сейчас смотришь француз-
ские фильмы прошлого века, где гангстеров 
играют Бельмодно, Ален Делон, и думаешь, 
где ты, старый французский преступный мир? 
Его просто нет, преступный мир Франции — это 
только арабы. 

— То есть придет новый лидер, даст 
вам «зеленый», а потом вы готовы сесть в 
тюрьму?

— Риск сесть в тюрьму — часть моей про-
фессии. Я на это готов в принципе, а тут речь 
идет о том, чтобы пожертвовать свободой 
ради будущего моей страны и моих детей, да, 
я готов.

Анастасия РОДИОНОВА.

ПОЛИТИКА  
ПО ПОНЯТИЯМ

Криминальный авторитет — «МК»:  
«Удальцов на зоне устроится хорошо.  

А за Навальным есть очень серьезный «косяк», 
который ему могут предъявить по понятиям»

ОВЕН (21.03 – 20.04) В это время вы полны 
сил и энергии, хотя это не всегда приносит 
желаемые результаты. 26–27 ноября излишняя 
самоуверенность может стать причиной финан-
совых убытков. 28 ноября возможны конфликты 
с партнерами. Не спешите расстаться с ними, 
компромисс будет для вас выгоднее. 1 декабря 
держите эмоции под контролем и не ссорьтесь 
с близкими женщинами.
ТЕЛЕЦ (21.04 – 21.05) Главный акцент недели 
— финансы, особенно если вы связаны с партне-
рами. 26–28 ноября все вопросы будут решаться 
с трудом. 29–30 ноября — более благоприятные 
дни. 1 декабря лучше не заниматься служебными 
делами и сократить поездки. 2 декабря хорошо 
провести в кругу друзей.
БЛИЗНЕЦЫ (22.05 – 21.06) Под влиянием эмо-
ций даже мелкие бытовые невзгоды могут пока-
заться катастрофой. Возможно разочарование 
в своем постоянном партнере. Не впадайте в 
депрессию и не принимайте скоропалительных 
решений. Уже к выходным дням всё наладится.
РАК (22.06 – 22.07) Почти всю неделю большой 
диапазон в личных отношениях: от горячих при-
знаний до ссор на пустом месте. 27–28 ноября 
— особенно напряженные дни. Лишь вечером 

1 декабря или 2 декабря возможно примирение. 
В ином варианте в эти дни не исключено новое 
знакомство, в котором вы будете искать отдушину 
от житейских невзгод.
ЛЕВ (23.07 – 23.08) Понедельник, 26 ноября, 
счастливый для вас день. Спешите со своими 
идеями и предложениями, пока руководство к 
вам благосклонно. В любви также ждут приятные 
сюрпризы. А если вы ждете прибавления семей-
ства, то именно на этой неделе могут сбыться 
ваши ожидания.
ДЕВА (24.08 – 23.09) На предстоящей неделе 
вам придется балансировать между домом и 
работой. 27–28 ноября — особенно трудные дни. 
К тому же могут возникнуть проблемы в отноше-
ниях с коллегами. Самое лучшее не реагировать 
на их нападки и негативные высказывания в вашу 
сторону. Сумеете выдержать невозмутимость — 
всё нормализуется само собой.
ВЕСЫ (24.09 – 23.10) Финансовые трудности 
понемногу начинают отступать. В понедельник 
ожидайте выплаты солидной суммы за ранее 
выполненную работу. Также возможно неожидан-
ное предложение от кого-то из старых друзей, 
которое покажется вам очень перспективным. 
Но хорошенько его обдумайте: в дни лунного 

затмения с резкими переменами лучше повре-
менить. 29 ноября — более благоприятный день. 
2 декабря может стать днем старта вашей новой 
карьеры.
СКОРПИОН (24.10 – 22.11) Очень неспокойная 
неделя, особенно для женщин. Большая веро-
ятность новых увлечений или возобновляются 
ранее начатые романы. 27–28 ноября — крити-
ческие дни, когда вам будет необходимо сделать 
серьезный выбор — прекратить увлечение на сто-
роне или перенести его на легальный уровень. В 
ином варианте не исключена незапланированная 
беременность или чисто женские заболевания. 
Будьте осторожны.
СТРЕЛЕЦ (23.11 – 21.12) Данный период рас-
полагает вас к самореализации — есть идеи, и 
есть энергия для их выполнения. Но ваше время 
еще не пришло. К тому же и отношения с руковод-
ством далеко не гармоничны. Довольствуйтесь 
пока той работой, которую вам поручают. На 
личном фронте не исключена тайная любовь 
или служебный роман. 2 декабря — прекрасное 
настроение, можно позвать в гости друзей и 
близких. Удачны любовные свидания.
КОЗЕРОГ (22.12 – 19.01) Всю неделю ваше 
внимание будет направлено на улаживание 

отношений с коллегами или партнерами по рабо-
те. Если вы руководитель, то есть склонность ре-
шать все силовыми методами. 28–30 ноября это 
вам, возможно, удастся, но только на время. 
ВОДОЛЕЙ (20.01 — 19.02) 26–27 ноября — за-
мечательные идеи, неожиданные творческие 
находки, но сложно одновременно сделать все 
необходимое и дома, и на работе. Звезды сове-
туют все же выбрать работу. В остальную часть 
недели — повышенная вероятность конфликтов 
с близким человеком. 
РЫБЫ (20.02 – 20.03) 26–29 ноября вам могут 
сделать заманчивое предложение о перспек-
тивной работе. Не спешите сразу принимать 
решение, так как все выгоды этого предложения 
могут оказаться не такими серьезными, как вам 
обещают. Если же вы занимаетесь научной рабо-
той, то все публикации, выступления или защиту 
диссертации, а также поездки в командировки 
лучше перенести на вторую половину декабря.

Внимание! Только на сайте http//goroskop.
mk.ru — ваш астрологический прогноз на 
каждый день, на целый год, гороскоп со-
вместимости и многое другое. Узнайте все 
о своих звездах!

ГОРОСКОП С 26 НОЯБРЯ ПО 2 ДЕКАБРЯ

Недавний скандал со стрельбой на да-
гестанской свадьбе в центре Москвы вызвал 
очередную волну антикавказских выступлений 
со стороны националистической оппозиции. 
В связи с этим Российский конгресс народов 
Кавказа (РКНК) провел в Москве фестиваль, в 
ходе которого москвичи смогли познакомиться 
с настоящими свадебными обычаями. 

Как рассказал «МК» председатель президиума 
РКНК Алий Тоторкулов, это уже второй фестиваль 
культуры народов Кавказа. Первый состоялся в 
прошлом году. «Мы хотим показать москвичам на-
стоящую культуру народов Кавказа, а не ту, которую 
показывают некоторые на улицах города. Если мы 
будем лучше знать друг друга, мы станем терпимее, 
толерантнее. В связи с нашумевшей кавказской 
свадьбой в Москве у нас центральная тема — кав-
казские свадебные обряды». 

«Стрелять будем только в воздух и только во-
дяными пистолетами», — поспешили успокоить зри-
телей ведущие. Тем не менее оставить без внимания 
«самую рейтинговую свадьбу» они, разумеется, не 
могли. Со сцены прозвучали слегка ироничные по-
здравления четы Алибековых (их друзей из свадеб-
ного кортежа заподозрили в стрельбе на Тверской) 
с началом семейной жизни. В их честь певец Алек-
сандр Мурашев исполнил песню Арно Бабаджаняна 
«Свадьба» на слова Роберта Рождественского. 

На сцене концертного зала «Измайлово» раз-
вернулось захватывающее, фееричное действо. 
Плясал лезгинку олимпийский чемпион Тагир Хай-
булаев, звучало грузинское многоголосие (ансамбль 
«Сулико»), танцевал на канате воздушный акробат 
из Дагестана Расул Абакаров, бушевал чеченский 
праздник. Зрители были покорены зажигательными 
горскими танцами в исполнении детского хореогра-
фического ансамбля имени Зии Бажаева. К тому 
же участников приветствовал со сцены Михаил 
Юрьевич Лермонтов. Полный тезка великого поэта 
— советник министра культуры РФ. 

По ходу дела ведущие рассказывали о сва-
дебных обычаях разных народов. Ну про обычай 
похищать невесту все знают. В Грузии после того, 
как жених с невестой возвращаются из церкви, же-
них взбирается на крышу дома и выпускает белую 
птицу. В Абхазии женщина никогда в жизни не раз-
говаривает со своим свекром. А древняя лезгинская 
поговорка гласит «не бывает свадьбы без дурака». 
Зрители увидели старинный карачаево-балкарский 
свадебный обряд «снятие покрова». Невеста на 
карачаево-балкарской свадьбе скрыта под семью 
платками. На третий день свадьбы невеста выходит 
во двор дома жениха, и жених в присутствии родни и 
друзей должен эти платки снять. Красивый обычай, 
ничего не скажешь. 

Алана САНАКОЕВА. 

Мытищинский театр драмы и комедии 
«ФЭСТ» назвал «Подмосковные вечера» фе-
стивалем зрительских симпатий. Это значит, 
что театры-участники представят спектакли, 
которые пользуются наибольшим успехом у 
их публики. Зрители ознакомятся с творче-
ством датского, сербского, иранского, эстон-
ского, украинских и целого ряда российских 
театров.

— Фестиваль проходит спустя довольно 
продолжительное время, у нас был перерыв 
из-за всемирного кризиса, — рассказал «МК» 
художественный руководитель театра «ФЭСТ» 
Игорь Шаповалов. — Происходит возрождение 
из небытия, а это всегда сложно. Дело вроде бы 
не новое, но давно забытое. Мы очень волно-
вались, откликнутся ли на наше приглашение 
театральные коллективы. Оказалось, что нас 
помнят и любят. 

Мытищинцы и гости города увидят ра-
боты по произведениям А.Чехова, А.Камю, 
Э.Ионеско, Д.Фаулза и др. Пьесу Шекспира 
«Ромео и Джульетта» зрители увидят в трак-
товке датского художественного театра «TELL 
to JOY», а «Макбета» представит иранский театр 

«Titowak». На сцене «ФЭСТа» выступят артисты 
знаменитой Маяковки и Театра на Малой Брон-
ной, из Северной столицы в Мытищи приедет 
театр «Особняк». В афише широко представ-
лены региональные театры, в том числе Челя-
бинский академический театр драмы имени 
Наума Орлова со спектаклем «Сколько длится 
любовь?», «Творческая мастерская» из Петроза-
водска с «Гранатовым браслетом» и др. Артисты 
«ФЭСТа» покажут музыкально-поэтическую 
фантазию по мотивам прозы Бориса Лавренева 
«Марютка и поручик».

Лучший спектакль фестиваля будет 
отмечен призом зрительских симпатий. В 
остальных номинациях, а их девять, работы 
конкурсантов оценят члены жюри. В дни про-
ведения фестиваля на базе театра «ФЭСТ» бу-
дет работать лаборатория молодых критиков 
под руководством Павла Руднева. Рецензии 
и другие материалы студентов-театроведов 
будут размещаться в газете, которую они бу-
дут выпускать во время фестиваля. «Подмо-
сковные вечера» завершатся гала-концертом 
театральных капустников.

Юлия ГОНЧАРОВА.

ПОДМОСКОВНЫЕ ВЕЧЕРА 
СТАЛИ ТЕАТРАЛЬНЫМИ

Разделят ли критики симпатии зрителей?

В нашумевшем фильме «Анатомия протеста-2» Сергей Удальцов и Гиви 
Таргамадзе обсуждали возможность силового захвата власти в России. 
Множество публикаций в СМИ посвящено этой истории. Однако важный, 
на мой взгляд, момент в разговоре Таргамадзе и Удальцова был обойден 
вниманием. Они говорили о том, что ради свержения режима можно 
задействовать преступный мир. 
Возможно ли это в принципе? Трудно найти «эксперта» в этом вопросе. 
Но мне удалось связаться с видным представителем преступного мира, 
лидером одной из организованных преступных группировок, и спросить о 
том, каких политических взглядов придерживаются те, кто «по понятиям» 
обязан быть вне политики. Оппозиции или власти симпатизируют 
«блатные»? За что готовы сесть «русские гангстеры»  
и чем криминал во власти отличается от криминала вне ее?

Экологические группы Подмосковья 
съехались для очередного объединения, 
и на этот раз, похоже, оно действительно 
состоялось. Так, в ближайшее время будут 
сформированы организационный комитет, 
юридическая группа и единый пресс-центр. 
Таким образом, «зеленую повестку» хотят 
сделать одной из главных в области и на 
предстоящих губернаторских выборах. 

Первым на съезд экологических групп 
Подмосковья зарегистрировался сотрудник 
Управления внутренней политики Московской 
области, что сразу придало мероприятию не-
которую значимость. «МК» чиновник объяснил, 
что «просто пришел посмотреть и послушать». 
Представителей экогрупп набралось человек 
100–150.

Инициатором объединения стала Евгения 
Чирикова, что, как ни странно, является некото-
рым прорывом в борьбе за подмосковную при-
роду. Дело в том, что до сих пор инициативные 
группы несколько раз пытались объединиться 
сами, а также при участии партии «Яблоко» и 
«Общественной палаты», но все попытки закан-
чивались разговорами, и активисты сетовали, 
что среди них нет лидера. Теперь лидер, а глав-
ное — команда организаторов, освободившись 
после выборов в Химках, наконец появились. 

На съезде решено было создать общий 

штаб («МК» объяснили, что фактически он уже 
существует), организационный центр, который 
будет формировать глобальную повестку дня, 
юридический центр, который возглавит адвокат 
Дмитрий Трунин, работающий с Чириковой и 
экс-главой ее предвыборного штаба Николаем 
Ляскиным. «Все эти истории про вырубки и 
свалки — это же истории про воровство. Только 
чиновники думают, что народ глупый и ничего 
не понимает. Но мы должны довести эти случаи 
до серьезных судов, до раскрытия офшорных 
схем, показать, что знаем, кто ворует и сколь-
ко», — объяснил Ляскин. 

Кроме того, планируется наладить массо-
вый выпуск проэкологических газет. Первым 
делом такие газеты появятся в районах, чьи бор-
цы за природу вошли в объединение, случится 
это уже весной; в перспективе экогазеты будут 
выпускать во всех муниципальных образованиях 
Подмосковья. Кроме описания локальных про-
блем они расскажут жителям и о «глобальном 
уничтожении природы Подмосковья». По словам 
Евгении Чириковой, когда равнодушные пока 
жители узнают о таких планах, они непременно 
встанут на сторону экологов, и «зеленая тема» 
автоматически окажется в топ-повестке изби-
рательных кампаний большинства кандидатов. 
А это пока и есть цель объединения.

Алина ФАДЕЕВА.

МИТИНГ ПРОТИВ САРАНЧИ
В воскресенье в природном парке «Долина реки Сходня» состоялся митинг против за-
стройки, которую ведут фирмы Антона Винера. Местные жители считают, что, вырубив 
лес и залив бетоном берега реки, застройщики совершили уголовное преступление. 
Двуногая саранча уничтожает природу, вбивает многоэтажки всюду, где только удается 
«договориться» с местными властями. Способ таких договоренностей всем известен. 
Запланированы только жилые корпуса и подземные гаражи. Ни детских садов, ни школ, 
ни дорог.
В борьбе закона с деньгами пока побеждают деньги. Это временно.

КАВКАЗСКИЙ ОТВЕТ  
НА «СТРЕЛЯЮЩУЮ» СВАДЬБУ 

Москвичам показали 
настоящие свадебные 
обряды народов  
юга России

В Мытищах в чет-
вертый раз прохо-
дит международный 
театральный фести-
валь «Подмосковные 
вечера». На этот раз 
фестиваль проходит 
в рамках Года культу-
ры в Мытищинском 
районе, этим он и от-
личается от предыду-
щих. Афиша включает 
в себя 15 спектаклей 
большой и малой 
форм, которые пред-
ставят как отечествен-
ные, так и зарубежные 
коллективы. 

ОТ ГУБЕРНАТОРА ПОДМОСКОВЬЯ 
ПОТРЕБУЮТ ЗЕЛЕНИ

Борцы за природу выращивают в регионе 
экологический электорат 
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 Начали мы разговор с пожелания ФСКН 
контролировать «веселящий газ». 

— Многие действия наркоконтроля объ-
ясняются желанием оправдать свое суще-
ствование — так прокомментировал эту идею 
Лев Семенович. — Поэтому они непрестанно 
расширяют перечень запрещенных веществ. 
Трудно понять, почему ФСКН занимается ядами, 
средствами для похудения и анаболическими 
стероидами. Это, конечно, вещества, злоупо-
треблять которыми вредно, но они не имеют 
никакого отношения к наркомании и даже не 
являются психоактивными. Цианистый калий 
уж точно не вызывает зависимости.

Теперь дошло до «веселящего газа». Но 
смеяться не хочется. Потому что газ этот, то 
есть закись азота, широко применяется в ме-
дицине и промышленности. И значит, снова 
пойдут дела медиков и химиков. Немедицинское 
употребление газа вряд ли безопасно, но этого 
недостаточно для того, чтобы бороться с ним, 
как с героином.

— Ну и как думаете: включат они его в 
свои списки?

— А закись азота давным-давно включена 
Постоянным комитетом по контролю нарко-
тиков в перечень одурманивающих веществ, 
и никто этот перечень не отменял. Только вот 
контроль над этими веществами возложен на 
Роспотребнадзор, который уголовных дел все 
же не возбуждает. 

Есть в УК и статья 151, которая наказывает 
за вовлечение детей в употребление одур-
манивающих веществ. Но эта статья не под-
ведомственна ФСКН. А наркополиция пыта-
ется, похоже, перетащить одурманивающие 
вещества в те списки, по которым ей можно 
задерживать, вести дела и отчитываться о про-
деланной работе. 

Наркостатьи ужесточатся 
с Нового года
— Кстати об отчетах. Говорят, у 

нас сидит ужасно много человек по 
«наркостатьям»? 

— Посмотрим для начала судебную стати-
стику. В прошлом году по «антинаркотическим» 
статьям УК было осуждено более 103 тысяч 
человек. Для сравнения: в 2004 году по тем 
же статьям их было около 69 тысяч. То есть на 
треть меньше.

Берем статистику тюремную. На конец 
2011 года лишение свободы отбывало около 
125 тысяч осужденных за наркотики — это 16,5% 
от общего числа заключенных. А в 2004-м по 
ним сидело около 43 тысяч, тоже в три раза 
меньше! И это составляло около 6% тогдашнего 
тюремного населения.

И это — на фоне общей гуманизации УК. На 
1 сентября этого года численность тюремного 
населения сократилась до рекордно низкого 
числа — 717 тысяч человек. Меньше заклю-
ченных после распада СССР не было никогда, 
а в 1998—2000 годах их было более миллиона. 
Только вот сидящих и преследуемых за нар-
котики медведевская гуманизация 2011 года 
не коснулась.

Напротив. С 1 января следующего года раз-
меры наркотических средств для целей УК будут 
дифференцированы иначе. В настоящее время 
есть крупный и особо крупный размеры. Теперь 
будет введен еще значительный, а за сбыт в 
особо крупном предусмотрено пожизненное 
наказание. И 1 октября постановлением №1002 
уже была утверждена новая сетка размеров.

Справка «МК». По новому закону градация 
количества наркотиков будет такая — значи-
тельный размер, крупный и особо крупный. 
Вводимый «значительный размер» в целом со-
ответствует действующему пока «крупному». 

Значительным с нового года будут считать 
количество: для амфетамина — 0,2 г, гашиша — 
2, героина — 0,5, d-Лизергида (ЛСД, ЛСД-25) 
— 0,0001, марихуаны и конопли — 6 (после вы-
сушивания), «курительных смесей» JWH (кроме 
JWH-018) — 0,05, JWH-018 — 0,01.

— Такое деление хуже или лучше?
— Само по себе новое деление лучше, так 

как нацелено оно на то, чтобы наиболее стро-
гое наказание назначалось дельцам крупного 
наркобизнеса за большие партии наркотиков. 
Сейчас, например, особо крупным размером 
героина считается от 2,5 грамма до бесконеч-
ности. Ответственность — что за граммы, что за 
тонны — одинаковая. И отчетность — по одной 

статье. Усилия же и качество работы — разные. 
Понятно, как именно можно отчитаться за рас-
крытые особо тяжкие преступления с особо 
крупным размером... 

Надо отдать должное правительству: новые 
особо крупные размеры не занижены и в целом 
соответствуют и международным рекомендаци-
ям, и предложениям Совета по правам человека 
при президенте, направленным в правительство 
весной этого года. Наказание от 15 лет до по-
жизненного за сбыт, производство и контра-
банду наркотиков будет назначаться за более 
1 кг героина, 100 кг марихуаны, 10 кг гашиша, 
1,5 кг кокаина, 200 г амфетамина и т.п.

— А станет ли лучше людям с нарко-
зависимостью, которые сидят за дозу 
героина?

— Ни на йоту им лучше не будет. Ведь от-
того, что за особо крупный размер наказание с 1 
января будет в два раза строже, прочим сроки не 
сократятся, а наоборот — тоже увеличатся. 

Пока, по-старому, за сбыт в крупном раз-
мере (за 0,5—2,5 грамма героина, к примеру) 
полагается от 5 до 12 лет. По-новому же это 
количество будет значительным размером, и на-
казание за него — уже от 8 до 15 лет. Поэтому о 
реальном ужесточении закона свидетельствует 

не пожизненное наказание, а то, какой минимум 
может по закону назначить суд.

Логика законодателей такова: если появи-
лось пожизненное наказание, это должно под-
тянуть вверх всю цепочку, то есть, ужесточая 
за особо крупный размер, ужесточают и за 
небольшой. 

ЕСПЧ: провокация — это 
не доказательство!
— Этого мало: с марта 2012-го специаль-

но для осужденных по наркостатьям условно-
досрочное освобождение теперь применяется 
не раньше отбытия 3/4 срока (ранее УДО при-
менялось к ним на общих условиях — не менее 
половины срока за тяжкое и 2/3 — за особо 
тяжкое преступление).

Наконец, буквально на днях принят закон, 
запрещающий назначать условное наказание 
при опасном и особо опасном рецидиве. Что 
это значит? Изымут у ранее судимого несколько 
граммов героина — опасный рецидив.

— Наверно, имеется в виду, что человек 
с несколькими граммами героина — по-
тенциальный убийца нескольких человек. 
Такое профилактическое наказание.

— В том-то и дело, что звучит устрашаю-
ще — «особо крупный размер», «особо тяжкое 
преступление», «особо опасный рецидив». 
Расстреливать их! Но таких «особо опасных» 
— десятки и сотни тысяч. И в основном это — 
жертвы. Прежде всего жертвы государственной 
антинаркотической политики. Наркозависи-
мые были, конечно, кем-то когда-то вовлечены, 
кто-то предложил, кто-то продал, кто-то орга-
низовал поставки, кто-то контролировал. Но 
каковы бы ни были причины болезни, наркоман 
лишен эффективной медицинской помощи. 

Наша наркологическая служба сегодня преиму-
щественно учитывает и надзирает. По сути это 
— полицейская структура.

— А сегодня сидящие по «наркостатьям» 
— именно наркоманы?

— Как раз не всегда. Большинство сидящих 
за наркотики — вовсе не наркоманы в медицин-
ском смысле. Большая их часть — это молодые 
люди, употребляющие марихуану, амфетамины 
для развлечения, под влиянием окружения, в 
компаниях, эпизодически, экспериментирующие 
с различными запрещенными и не запрещенны-
ми препаратами. Для них — а это за последние 
10—15 лет сотни тысяч — борьба с наркотиками 
уж точно опаснее самих наркотиков. Взрослея, 
они без помощи ФСКН прекрасно преодолели бы 
увлечение психоактивными веществами. А попав 
под каток репрессий, они криминализируются, 
десоциализируются, им ломают жизнь.

— А как вы прокомментируете решение 
ЕСПЧ о «контрольных закупках»?

— Сегодня царица доказательств в делах 
о наркотиках — это проверочная закупка. На 
ней строятся почти все дела о сбыте. Каза-
лось бы, так и должно быть: есть понятые, 
меченые деньги, наркодилер, положенный 
лицом в грязь. Иногда есть даже картинка 
для телезрителя. Только вот Европейский суд 
почему-то уже несколько раз признавал «не-

поправимо подрывающими справедливость 
суда», т.е. неправовыми, дела, основанные на 
проверочных закупках. Европейский суд назвал 
эти мероприятия провокациями.

Неправильно было бы отрицать провероч-
ную закупку как таковую. Но она должна быть 
завершающим звеном в цепи оперативно-
розыскных мероприятий, доказывающих, что 
человек торгует наркотиками. Это — контроль 
переговоров и переписки, наблюдение, по-
казания свидетелей, а при самой закупке — 
аудио- и видеофиксация. Контрольная закупка 
нужна для закрепления, а не для создания 
доказательств.

— А на деле?
— На деле же происходит следующее. 

Человека, однажды попавшегося с наркоти-
ками, берут и вежливо предлагают оказать 
добровольное содействие полиции или, на 
выбор, сесть лет на восемь. Предпочтя первый 
вариант, «волонтер» звонит. Кому? Другу по не-
счастью, то есть такому же, как он, наркоману. 
Звонит, упрашивает поделиться дозой. 

Так что, как правило, выявление сбытчиков 
происходит по горизонтали, на уровне «равный 
равному», а не по вертикали наркобизнеса. 
Именно такие ситуации Европейский суд на-
звал «провокациями преступлений», когда нет 
доказательств, что обвиняемый приискивал 
покупателей и что преступление было бы со-
вершено и без подстрекательства, организо-
ванного полицией. 

— А правда, что ЕСПЧ указывал на это 
неоднократно?

— Трижды. После второго решения в 2007-
м запрет провокации включили в закон «Об 
оперативно-розыскной деятельности». Но суды 
не признавали провокацию провокацией.

И вот 2 октября 2012 года — намного более 
подробное и жесткое решение по делу Весе-

лова, Золотухина и Дружинина. Европейский 
суд не только вновь подтвердил, что недоста-
точно только проверочных закупок, если нет 
других доказательств, но и пришел к выводу, 
что российское законодательство, на словах 
запрещая провокацию, на деле не содержит ни-
каких гарантий против нее, не предусматривает 
никакого внешнего контроля за проведением 
проверочной закупки, а оперативным органам 
не дано никаких ограничительных инструкций, 
каким образом им надо действовать, чтобы не 
допустить провокации при проведении кон-
трольных закупок.

Справка «МК». Дела Веселова, Дружинина 
и Золотухина — разные, но они были объеди-
нены ЕСПЧ в силу похожести: никто из них 
ранее не был замечен в наркоторговле, в каж-
дом деле присутствовал полицейский агент, 
все три дела были основаны на контрольной 
закупке. В ЕСПЧ находится не меньше 150 
аналогичных дел.

— В преддверии этого решения Верховный 
суд РФ взялся наконец за разбор провокаций. 
В нескольких определениях по надзорным 
жалобам, рассмотренным в сентябре, про-
вокационными, а потому незаконными, были 
признаны неоднократные закупки. Это когда 
полиция имеет достаточные доказательства 
и возможность пресечь преступную деятель-
ность и тем не менее продолжает совершать 
закупки. Делается это для того, чтобы увели-
чить число раскрытых преступлений, а соот-
ветственно, и показатели раскрываемости. 

Принято критиковать наше правосудие, 
но применительно к делам о наркотиках Вер-
ховный суд — единственный орган, хоть как-то 
сдерживающий, сокращающий репрессивную 
политику. 

Анастасия КУЗИНА.

Эта история началась в феврале прошлого 
года, когда Оксана Шпагина из Тольятти узнала, 
что беременна от любимого человека. К тому 
времени она не употребляла наркотики два года 
и считала, что эта страница в ее жизни перевер-
нута навсегда.

1. «Я была такая 
счастливая...»
Февраль 2011 года. Я была счастлива от 

одной мысли, что буду мамой. Это была моя первая 
беременность. Да, к тому времени у меня был ВИЧ 
и гепатит С, но я слышала, что люди, живущие с 
этими болезнями, рожают детей. 

С первого дня я стала за собой следить, 
старалась не простывать, правильно питаться, 
старалась совсем мало курить и хотела бросить 
совсем. А на 20-й неделе я пошла вставать на учет к 
гинекологу. Я была такая окрыленная, счастливая, 
такое хорошее настроение было...

10 июня. Меня приняла гинеколог Елена Ива-
нова. Она начала заводить карту и задавать всякие 
вопросы. Я ей отвечала честно: сказала, что у меня 
ВИЧ-инфекция и гепатит С, что я курю и раньше 
долгое время — больше 10 лет — употребляла 
наркотики. А еще — что у меня нет родителей. 
Узнав об этом, она сказала: «Оксана, и кого ты 
хочешь родить с такими болячками? (Она сразу 
стала говорить мне «ты».) Тебе уже 30. Здорового 
ребенка не родишь, он будет с гепатитом С и ВИЧ. 
Он родится неполноценным, ты начнешь опять 
колоться, и его заберут». И гинеколог посовето-
вала мне сделать искусственные роды и сказала 
принести справку, что я наркоманка...

Я поверила гинекологу. В моих глазах авто-
ритет врача был непоколебим! Мне даже и голову 
не пришло у кого-то проверять, правда ли, что 
с моими болезнями нельзя родить здорового 
ребенка!

...Мир перевернулся. Я хотела рожать, хотела 
ребенка. Но моя прошлая жизнь и наркомания 
снова преследовали меня, показывая, что я, ока-
зывается, даже бросив наркотики, не могу родить 
здорового ребенка... У меня началась истерика.

27 июня. Получив справку о том, что я со-
стою на учете с диагнозом «наркомания», я опять 
пришла к гинекологу. Она сказала: «Ты знаешь, 
на самом деле этой справки мало для искус-
ственных родов. По закону нужна веская причина: 
чтобы УЗИ показало, например, что у плода нет 
ручки...» И врач посоветовала мне обратиться к 
зам. главного врача по гинекологии больницы №5 
г. Тольятти Алексею Вершинину. Он должен был 
решить эту проблему.

Я вернулась домой совершенно раздавлен-
ная. И еще было страшно идти к врачу договари-
ваться о чем-то незаконном.

28 июня. Мы пошли на прием к Вершинину 
с моей тетей Тамарой. Он нас уже ждал и назвал 
сумму — 40 тысяч. Я была в шоке, у меня таких 
денег никогда не было. Тетя договорилась о сумме 
в 35 тысяч...

Неделю я провела в попытках сбора денег. 
В итоге 25 тысяч рублей дала мама парня, от ко-
торого я была беременна. Просить у нее деньги 
было особенно унизительно, потому что все вы-
глядело так, как будто это я сама хочу избавиться 
от ребенка. И доводы о том, что это гинеколог 
посоветовала мне сделать искусственные роды, 
не действовали: считалось, что в своих болезнях я 
была виновата сама. А значит, сама была виновата 
в том, что не могу родить здорового ребенка. 

В тот момент я стала себя ненавидеть и уже 
просто чувствовала, как все люди смотрят на меня 
с отвращением и брезгливостью. 

10 тысяч рублей добавила тетя. Деньги мы 
передали Вершинину, и через несколько дней я 
легла к нему в гинекологическое отделение. 

2. «Я такой урод!»
1 июля. Мои подруги Галя и Марина пришли 

меня навестить. И я им все рассказала — что я 
такой урод, что не смогу родить здорового ре-
бенка. Но подруги возмутились и сказали, что 
это ерунда: люди, живущие с ВИЧ и гепатитом 
С, могут рожать и рожают здоровых детей! Тем 
более я давно не употребляю наркотики.

Мы дождались обхода, и, благодаря их под-
держке, я сказала врачу, что отказываюсь  от опе-
рации. Мне сказали, что я пожалею, но вернули 
деньги, вычтя из них 5 тысяч в счет дней, про-
веденных в палате.

Я отказалась от аборта, но это не значит, что 
я успокоилась. У меня постоянно звенело в ушах 
«пророчество» гинеколога: «Здорового ребенка не 
родишь! Начнешь колоться! Его заберут!» Я боя-
лась, что рожу неполноценного малыша, боялась, 
что никто меня не поддержит, и я останусь с ним 
одна, без средств к существованию.

Это был нескончаемый поток тяжелых 
мыслей!

Я не думала ни о чем хорошем. Я перестала 
спать. Я ненавидела себя. 

Я хотела себя убить.
11 июля. Самый легкий путь был сделать 

передозировку наркотиков. И спустя неделю после 
выписки из гинекологии, после двух лет трезвости, 
я снова укололась в надежде умереть. Но наркотик 
был слишком низкого качества, и я не умерла, а 
только надолго уснула. Зато он помог мне снять 
накопленный стресс.

Впервые за последний месяц я почувство-
вала, что смогла поспать и забыться. Но моя за-
висимость опять проснулась во мне. Я была не 
в силах с ней бороться, но все время думала о 
ребенке, который во мне, и о том, какой вред я ему 
приношу. Мне было стыдно и страшно.

21 июля. Я опять пришла к гинекологу Ива-
новой и сказала, что отказалась от искусственных 
родов. Гинеколог посмотрела на меня как на су-
масшедшую и опять послала на анализы. Но она 
не сказала мне ни слова о том, как мне сохранить 
здоровье моего ребенка! Она не смотрела на ре-
зультаты анализов и УЗИ. Для нее имела значение 
только справка из наркологии...

От такого отношения мне еще больше требо-
валось успокоиться, и я снова и снова кололась. 
Это продолжалось недолго, всего несколько дней, 
но перестать думать об «уроде» я могла только 
при помощи наркотиков. И я решила обратиться 
к наркологу.

Я любила ребенка, который был во мне, на-
много больше самой себя. Я больше не хотела 
причинять ему никакого вреда. 

3. «По сути, меня 
выгнали...»
29 июля. Но нарколог меня не принял. Он 

сказал: «Ты не моя пациентка, приезжай на сле-
дующий день. Если другой врач тебя примет, то 
ляжешь. А нет — так нет». 

Я вернулась домой. Мне было очень плохо. 
Я особенно остро чувствовала ребенка: во вре-
мя ломок она так сильно крутилась. Спать было 
невозможно. Невозможно было находиться в 
помещении, но на улице шел дождь, и было еще 
хуже. В итоге я опять укололась.

На следующий день я опять пришла в нар-
кодиспансер. Другой врач сказал: «Так как ты 
беременная, я не имею права тебя лечить, потому 
что мы лечим такими препаратами, что я не знаю, 
как они отразятся на ребенке». Понимая, что если 
я сейчас останусь без наркологической помощи, 
то просто умру, я спросила его: «А если я сделаю 
искусственные роды?» Врач сказал: «Мне все 
равно. Нам для формальности нужна справка о 
том, что гинеколог не возражает против лечения 
в наркологической клинике».

1 августа. Я снова пошла к гинекологу 
Ивановой. Та поинтересовалась, чем меня будут 
колоть. Я испугалась, что она мне сейчас отка-
жет, потому что препараты противопоказаны при 
беременности, и сказала, что буду потом делать 
искусственные роды. Узнав это, гинеколог вы-
писала справку.

Это был замкнутый круг — нарколог не брал 
без бумажки от гинеколога. А гинеколог разреши-
ла лечь в наркологию только потому, что я обещала 
потом прервать беременность. Других вариантов 

предусмотрено не было...
2 августа. Наконец, я легла на лечение. Нар-

колог сказал: «Я тебя возьму на неделю, сниму 
ломку, и все — мы с тобой распрощаемся из-за 
того, что ты беременная». В палате было ужасно: 
очень душно, белье не меняли. Стоял сильнейший 
запах пота. Из лекарств мне назначали только не-
много снотворного. Они мне не помогали, я плохо 
спала, но врач говорил, что это пройдет.

Я терпела. А через 9 дней меня выписали. 
Мне по-прежнему было плохо, но врач настоял 
на выписке и рекомендовал обратиться в амбу-
латорный наркологический кабинет, если ломка 
не пройдет.

По «Стандартам лечения наркологических 
больных» я могла находиться у них 12 дней, а 
дальше — еще три недели для реабилитации. Но, 
по сути, меня выгнали...

15 августа. Дома я по-прежнему чувствовала 
ломку, не могла есть и спать. По совету врача я 
пошла в амбулаторный кабинет, но никаких на-
значений мне там не сделали. Вместо этого дали 
направление в КВД. Я хотела помощи, я не хотела 
снова сорваться на наркотики! Но, видя мою бере-
менность, никто не хотел мною заниматься.

На фоне глубокой депрессии, постоянной 
рвоты, поноса, отсутствия сна и аппетита такое 
отношение ко мне в наркологическом кабинете 
было последней каплей. Тяжелее всего было без-
различие наркологов, которым было абсолютно 
все равно, какое у меня состояние, беременна 
я или нет. 

Но и гинекологи: с одной стороны, они пре-
зирали меня за наркоманию и болезни, а с другой 
— не прилагали усилий, чтобы мне помочь. 

21 августа. Пошел седьмой месяц бере-
менности. Чем дальше, тем мне было страшнее. 
Напряжение было невыносимым. Мне было осо-
бенно плохо, и я опять укололась. Стало немного 
легче. По сути, врачи оставили мне только один 
способ справиться со страхами — употреблять 
наркотики.

Сестра видела мои страдания. Говорила, что 
я плохо выгляжу. Даже беременная и при моем 
и без того скромном весе, я похудела на 9 кило-
граммов. Я всерьез стала думать о смерти. Я не 
видела другого будущего.

25 августа. Я почти не могла ходить. С боль-
шим трудом, при помощи сестры я дошла до нота-
риуса и написала завещание. Сестра меня даже 
не отговаривала, она думала, что я не вынесу, не 
выдержу. Я выглядела как ходячий труп: худая, 
еле передвигала ноги, зеленая от тошноты. И в 
этот же день у меня особенно сильно начал болеть 
низ живота. Я могла только лежать, и все равно 
было невыносимо больно. Я дошла до Ивановой, и 
прямо на приеме мне вызвали «скорую», которая 
доставила меня в больницу. 

4. «Я самая заботливая 
мама на свете!»
28 августа в 14.57 я родила дочь на сроке 

29 недель. 
Когда врачи сообщили, что с ребенком все в 

порядке, что ребенок не урод, я была на седьмом 
небе от счастья! Я как будто сама заново родилась. 
Как будто и не было всех этих ужасных ломок, 
болезней, унижений и безысходности! Ко мне 
вернулись аппетит и сон. О наркотиках я больше 
не думала. 

...Сейчас с ребенком все в порядке. Ее зовут 
Юля. Все анализы на ВИЧ и гепатит отрицательные 
— несмотря на ужасное состояние, я регулярно 
принимала терапию от ВИЧ, которую мне про-
писали в СПИД-Центре. Там ко мне лучше всего 
относились. 

Наркотики я с тех больше не употребляю и 
считаю, что я самая заботливая мама на свете. 
Но пять месяцев общения с врачами не прошли 
для меня бесследно. Я стала бояться их до такой 
степени, что для меня теперь настоящая пытка — 
обратиться за медицинской помощью. 

Эти люди до сих пор владеют мной. Они на-
всегда поставили меня в самый низ общества, 
и  я так и не могу оттуда выбраться. Врачи были 
для меня олицетворением всего самого святого. 
Но я родила здорового ребенка не благодаря, а 
вопреки их работе...

Наталья ВЕРШИНИНА, социальный 
работник НКО «Проект Апрель», 
которая помогает Оксане:
— Беременных наркозависимых меньше 

не становится. Но у наркологов нет протоколов 
лечения наркомании при беременности, а у ги-
некологов — сопровождения беременных при 
наркомании. Лекарства, которые применяют для 
лечения наркомании, либо противопоказаны, 
либо не рекомендованы при беременности. Вот 
и получается, что врачам нечего предложить па-
циентке, кроме аборта.

Если же женщина хочет рожать, то ее просто 
начинают футболить. Ни гинекологи, ни наркологи 
в РФ не имеют какого-либо опыта или обучения по 
вопросам беременности на фоне наркомании. И 
единственным решением для них является пре-
рывание беременности во что бы то ни стало.

Но Оксана решила отстаивать свои права. 
Она написала жалобу на имя министра здраво-
охранения Самарской области и в этой жалобе 
требует не только извинений от врачей, но и га-
рантий, что государство приложит все усилия, 
чтобы изменить ситуацию в принципе. Проблема 
должна получить системное и грамотное разре-
шение на уровне регионального и федерального 
минздравов. 

Анастасия КУЗИНА.

“Московский коМсоМолец”    
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  Лев ЛЕВИНСОН: 
« Иногда борьба  

с наркотиками  
бывает опаснее  
самих наркотиков»

ДАВНО 
ПОД КОНТРОЛЕМ

Гинеколог направил Оксану 
к наркологу и на аборт. 
Наркологи послали ее обратно 
к гинекологу, а потом послали 
в принципе. Совместными 
усилиями они довели ее до 
возвращения к наркотикам 
и попытки самоубийства. Но 
вопреки всему она взяла и 
родила здорового ребенка.
Этот текст — что-то вроде 
дневника. Тут нет смысла 
пересказывать своими словами. 
Пусть Оксана сама вам 
расскажет: как она боролась со 
своими страхами, зависимостью, 
невежественными врачами — и 
победила. И теперь она хочет, 
чтобы ее судьбу больше никто 
не повторил. 

Осень серьезно оживила работу 
ФСКН. Сначала возникла идея 
контролировать «веселящий 
газ». Потом вышел документ, 
устанавливающий понятия 
«значительный размер» и 
«пожизненное наказание за особо 
крупный». Ну и на закуску — ЕСПЧ 
высказал серьезные претензии к 
работе Госнаркоконтроля. 
О том, какие инициативы нас 
ожидают и помогут ли они 
справиться с наркопреступностью, 
рассказывает эксперт 
Института прав человека, 
руководитель программы «Новая 
наркополитика» Лев ЛЕВИНСОН.

БЕРЕМЕННАЯ 
И НЕНУЖНАЯ
«Врачи оставили мне 
только один способ 
справиться 
со страхами — 
употреблять наркотики»
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
Никакой сюжет самого захватывающего 
боевика не сравнится с той неожидан-
ной режиссурой, которую преподно-
сит нам жизнь. История эта произошла 
в 1991 году. В тот самый драматический 
момент, когда Советский Союз трещал 
по швам и разваливался на глазах. Се-
годня, спустя 21 год, Иван Урбан — бли-
стательная балетная звезда, премьер 
«Гамбург-балета», на которого сам Джон 
Ноймайер, знаменитый балетный гуру, 
поставил больше 15 балетов. Но тогда 
это был просто перепуганный мальчик 
из провинциального Гомеля, который 
нежданно-негаданно попал в Швейца-
рию, в буржуазную Лозанну, впервые 
приехав на знаменитый балетный кон-
курс. И если Рудольф Нуриев открыл 
своим побегом в 1961 году эпоху балет-
ных перебежчиков, то ровно через 30 лет 
Урбану предстояло ее завершить.

Конечно, время было другое. В Нью-Йорке уже 
работал Андрис Лиепа, первая балетная знаме-
нитость, получившая официальное разрешение 
трудиться на Западе. Только недавно в Вену пере-
брался Владимир Малахов. Тем не менее история, 
произошедшая тогда в Швейцарии, оказалась 
не только трагикомической, но и знаковой. Вместе 
с развалом Союза заканчивается и время «балет-
ных диссидентов». Танцовщики получают наконец 
право свободно разъезжать по миру и танцевать, 

где им вздумается и где они востребованны. Только 
в Белоруссии по-прежнему имя Ивана Урбана 
стараются вслух не произносить. Во всяком слу-
чае, уже в наше время, когда другой знаменитый 
белорусский чудо-мальчик — Иван Васильев, за-
канчивал училище, педагоги рассказывали Ивану 
об Урбане шепотом. 

…Лозанна в тот юбилейный год в качестве 
почетных гостей собрала многих покровителей 
балетного искусства. Прибыли принцесса Монако 
Каролина, испанская королева София… Все было 
как во сне. 

— Меня выбрали из Минска единственного, 
кто мог поехать в Лозанну, — начал свой удивитель-
ный рассказ Урбан. — «Приз Лозанны» — конкурс 
очень престижный. В качестве сопроводителей 

со мной поехали Елизарьев, худрук Минского 
Большого театра, и Коробкина, директриса нашей 
школы. Когда меня на конкурсе увидел Ноймайер, 
то предложил окончить его гамбургскую школу. 
В Минске я не видел перспективы. Знаете, многие 
артисты и сейчас бедствуют. С мамой мы факти-
чески жили в нищете. Потом — интернат. Конечно, 
я согласился.

Но по наивности об этом сразу сказал нашему 
директору Коробкиной. Она в лице изменилась. Тут 
же все узнал и Елизарьев. Боже мой, что началось! 
Они поменяли билет на самолет, чтобы первым 
восьмичасовым рейсом отправить меня в Минск. 
Я не знал, что делать. Вдруг вижу Алексея Урсуляка 
— директора школы в Штутгарте. Рассказал ситуа-
цию. Он написал для меня по-английски письмо, 
потому что я тогда, конечно, ни на одном языке, 
кроме русского интернатского, не говорил. 

А члены жюри жили в отеле «Палас». Я по-
бежал в этот дворец. В Минске я таких и не видел 
никогда. У них банкет. Вижу Ноймайера где-то 
вдалеке. А я в курточке, которую взял у приятеля, 
чтобы выглядеть немножко пристойнее. В общем, 
отдаю Ноймайеру письмо, он читает. И вот с этой 
минуты все начинается. 

— И что было дальше?
— Жюри до трех ночи решало, что со мной 

делать. Паспорт находился не у меня, а у нашей 
директрисы в сумочке. Деваться некуда. Звоним. 
Она как начала орать: «Я сейчас устрою между-
народный скандал! Вы украли у меня ребенка! 
Вызываю полицию!». У Джона волосы дыбом. 
Он ведь был председатель жюри. Мне написали 
приглашение. Когда меня везли «под конвоем» 
обратно, при переезде через границу Коробкина 
обязана была отдать мне паспорт. Получив его, 
я задумал удрать, но все-таки не рискнул, потому 
что мои соглядатаи были настороже.

Уже в Минске меня в «рафике» повезли в об-
щежитие. Паспорт я спрятал в трусы. Вдруг слышу, 

что у меня хотят его отобрать. Пришлось отдать. 
После этого свой паспорт я уже больше не видел. 
Выехать мне помогла Эльвира Брауншвайг — сама 
беженка еще с первой волны. Она хорошо гово-
рила по-русски, муж ее был владельцем часовой 
компании, они, собственно, и организовали «Приз 
Лозанны». 

 В конце концов разрулила ситуацию тог-
дашний посол Швейцарии в Советском Союзе, 
которую как раз и знала Эльвира Брауншвайг. «Я 
вас умоляю! Тут такое творится! Ребенка надо 
спасать!» — кричала она в телефон, рассказывая 
послу подробности скандала. Посол оказался 
очень милой женщиной, прекрасно говорив-
шей по-русски и бывшей, кажется, еще и вице-
президентом общества швейцарско-белорусской 
дружбы в придачу. Порешили на том, что мальчик 
должен закончить училище. А через год пусть едет 
куда захочет. 

Что пережил за этот год Урбан, надо расска-
зывать отдельно. Его травили, распускали о нем 
грязные сплетни, отказывались выдавать диплом. 
А когда все-таки выдали, поставили тройку даже 
по любимому рисованию — с таким дипломом 
только в чернорабочие. А дальше попросили во-
енкома, чтобы выпускника поскорей загребли в ар-
мию. Спасался горемыка в Москве. Но поскольку 
прописан он был в Белоруссии, с загранпаспортом 
у него возникли трудности. Тут-то и помог сер-
добольный Игорь Пальчицкий. Эльвира загодя 
просила его, чтобы он помог Ивану в Союзе. Он 
работал в чеховском МХАТе. 

Олег Ефремов — главреж театра, бывший в те 
времена еще и секретарем СТД, узнав от Паль-
чицкого подробности, сказал: «Пусть его сейчас 
оформляют на работу монтировщиком сцены 
во МХАТ, прописывают в общежитие, делают ему 
загранпаспорт, и пусть он уё…». 

Так и оказался простой белорусский парень 
солистом «Гамбург-балета». Правда, Ноймайер 

в первый же год хотел его выгнать. Но влиятельная 
благодетельница Эльвира Брауншвайг бросилась 
мэтру в ноги: «Джон, я тебя прошу! Я тебя умоляю! 
В Белоруссии его отдадут в солдаты. Я лучше 
его на все лето заберу в Монте-Карло». — «Ты 
что, с ума сошла — его наказывать надо, а ты его 
в Монте-Карло», — только и ответил ей изумленный 
балетный классик.

— Иван, сознайся, что же ты тогда такое 
натворил? 

— Не хочу даже вспоминать! С моими соуче-
никами по школе, югославом и японцем, как-то 
решили заработать денег. Мы хотели подраба-
тывать. Но везде требовали документы о праве 
на работу. А мы же еще учились в школе. И в один 
день нас, видимо, замкнуло, и мы грабанули жен-
щину на улице. Югослав схватил ее сумочку, и мы 
побежали. В сумочке оказалось всего двадцать 
немецких марок. Женщина позвонила в поли-
цию, и нас вычислили в три секунды. Потом мы 
долго отрабатывали этой женщине, целый год. 
Копались в ее саду, помогали по хозяйству. Я дол-
жен был отводить детей в школу. В общем, нас 
перевоспитывали.

— Со своей нынешней женой, Анной По-
ликарповой, познакомились позже?

— Анечка вошла в труппу, будучи солисткой 
Мариинского театра, как раз через месяц после 
того, как я оказался в Гамбурге. С ней я танцевал 
«Золушку». Тогда-то я и влюбился. Длилось это поч-
ти шесть лет, пока я не решился объясниться. Это 
была такая романтика! В 2003 году мы поженились! 
Сейчас у нас растет сын, зовут Андреем.

— Существуют такие артисты, с которыми 
у великих хореографов связаны целые перио-
ды творчества. Ноймайер поставил на тебя 
кучу балетов…

— Когда ты работаешь с Ноймайером, он 
из тебя достает то, о чем даже ты сам не догады-
ваешься. Не важно, есть у тебя прыжок, нет ли. 
Он сам лепит тебя. Поэтому он не любит рабо-
тать со звездами. Они все с пафосом. А молодых 
можно лепить. Майя Плисецкая как-то была у нас 
на «Ромео и Джульетте» и сказала мне: «Если 
б в мое время был такой партнер, как ты, я бы 
взяла его себе». Я попросил: «Майя Михайловна, 
скажите, пожалуйста, это по-английски Джону, 
чтобы он оценил».

— Что ты любишь делать в свободное 
время?

— Такого времени у меня очень мало. Обыч-
но оно бывает, когда случаются травмы. Люблю 
мастерить мебель. Очень люблю рисовать. Сни-
маю и монтирую видеоклипы. Обожаю выезжать 
на трассу на машине. Скорость я люблю!

— Ну а теперь задам вопрос, который дол-
жен был дежурно задать в самом начале. Как 
же ты вообще оказался в балете? Как тебя туда 
занесло? Как всех, мама привела?

— Это была не мама, а соседка. Тогда по го-
родам ездила из Минска комиссия и отбирала 
одаренных детей в хореографическое училище. 
У нас в Гомеле везде висели афиши. Соседка 
убедила маму показать меня. Когда мы приш-
ли, меня попросили показать стопу, попрыгать 
и подождать. Ждем. Ни ответа, ни привета. Мама 
спрашивает: «Что с моим ребенком?» Ей говорят: 
«Извините, но у вашей девочки слишком широ-
кий голеностопный сустав». — «Это не девочка, 
а мальчик!» — «Как мальчик?! Детка, иди скорей 
сюда!» Так я попал в училище, началась моя про-
фессиональная жизнь…

Павел ЯЩЕНКОВ.

Известный сатирик Михаил Задорнов 
снял документальный фильм о том, как 
было создано государство Русь. Выво-
ды, которые он делает в этом фильме 
о наших предках, разительно отлича-
ются от той истории, которую все мы 
учили в школе, — хотя в разные годы эта 
школьная история тоже была разной. 
Но сделать собственные выводы можно, 
лишь посмотрев фильм, который выйдет 
на канале РЕН-ТВ 12 декабря. А сегод-
ня Михаил Николаевич рассказал «МК» 
о своем новом детище.

— Нынешний год в России особенный — в этот 
год 1150 лет назад образовалось государство Русь. 
Произошло это на Ладоге, а дата установлена со-
гласно летописи «Повесть временных лет», которая 
сегодня называется Лаврентьевской, ибо в ней 
монахом Лаврентием сведены несколько разных 
летописей. А начинается она с записей, сделанных 
легендарным Нестором.

Обидно, что Россия эту дату не отмечает. 
Трудно себе представить Америку или, скажем, 
Китай, не празднующих годовщину образования 
своего государства. А у нас лишь один вечер в Нов-
городе был посвящен этому событию, но празд-
нование прошло вяло, поскольку ни президент, 
ни премьер не почтили его своим присутствием, 
а соответственно, не было и других крупных чи-
новников, перемещающихся вслед за лидерами, 
словно косяк стерхов... 

Но я прекрасно понимаю, почему не приехали 
правители: на сегодня у нас нет точки зрения, 
почему образовалась Русь и кем она была обра-
зована. Почти 300 лет назад возник спор — кем 
был правитель Руси Рюрик? И так как Романовы, 
начиная с Петра III, были немцами, им пришлась 
по сердцу теория, что Русь образовал норманнский 
народ шведы. Отсюда и название - норманнская 
теория. 

Историю нашу начинали писать немцы Шле-
цер, Миллер, Байер. А основной русский эти-
мологический словарь был составлен немцем 
Фасмером. Представьте себе — в Петербургской 
академии наук в какой-то момент состояло всего 
трое русских ученых, один из которых — Михаил 
Ломоносов. А сегодня эту теорию продолжает 
защищать профессор Клейн... 

Между прочим, Гиммлер по поручению Гитле-
ра распространял на территории СССР листовки, 
в которых пропагандировал теорию норманистов. 
Мол, вы, славяне, низкопробный народец и жить 
не можете без немецкого управления. Мол, ваши 
предки звали шведа Рюрика на царствие... И в 
«Майн кампф» на эту тему есть рассуждения. 

Итак, получается, что мы, славяне, изучаем 
историю, которая написана для нас немцами, 
и совершенно не слышим того, что говорили 

Ломоносов, Державин, Тредиаковский, Сумароков, 
Татищев и другие патриоты отечества. Конечно, 
многие опираются на Карамзина, который тоже 
был патриотом, но в его время царями-немцами 
Романовыми уже была принята точка зрения, что 
славяне народ талантливый, но только под руко-
водством немцев. И оспаривать эту точку зрения 
Карамзин не мог, хотя в главе о призвании варягов 
он сделал ремарку о том, что есть и другая теория 
по поводу призвания варягов. Что они пришли 
из Порусья, где река называлась Русной и где жили 
русы. (Потом Порусье стало Пруссией.) Некоторые 
называли это место Поморской Руссией...

Татищев и Ломоносов негодовали по поводу 
норманнской теории. И варягов, и русов, и Рюри-
ка они считали западными славянами, народом 
бодричей-ободритов, которые жили на реке Одере. 
Сам этот народ называл себя народом рериков — 
на западнославянских языках слово «рерик» до сих 
пор означает «сокол». Интересно, что на гербе 
Рюрика был сокол, он же украшал герб города 
Рерика, такой же сокол на гербе Ладоги, а сегодня 
он сохранился на гербе Украины. 

Татищев в своей истории привел множество 
доказательств, что Рюрик и его братья были сыно-
вьями князя ободритов. Любопытно, что в меклен-
бургских генеалогиях имеется княжеское древо, 
где указаны эти три брата, их имена Рерик, Сивар 
и Трувор. Мекленбург когда-то назывался Микелин 
бор, и жили там западные славяне. Интересно, 
что французский путешественник Ксавье Мармье 
в начале XIX века записал историю, слышанную им 
от жителей города Ольденбурга, который в древ-
ности назывался Стариград. Ему поведали, что 
три князя из их мест ушли на восток и образовали 
государство Русь. И назвали имена этих князей — 
Рерик, Сивар и Трувор... 

Екатерина II была из Ольденбурга. Некоторые 
из числа приближенных считали ее онемеченной 
славянкой, ведь западные славяне заселяли всю 
территорию сегодняшней Восточной Германии. 
Река Эльба называлась тогда Лаба, город Зверин 
стал Шверином, город Славсвиг превратился 
в Шлезвиг, а город Росток так и остался Росто-
ком — от словосочетания «растекшаяся река», 
поскольку стоит Росток в устье реки Варнов. 

Екатерина была так впечатлена трудом Тати-
щева, что даже написала пьесу о Рюрике, назвав 
его потомком бодричей, западных славян, и вы-
ходцем из города Рерика. 

Кстати, г. Рерик существует до сих пор. В 30-е 
годы Гитлер переименовал Ольденбург в Рерик, 
очевидно, не подозревая, что это слово славян-
ского происхождения. Я был в нем — там сохрани-
лись валы, оберегавшие столицу ободритов, по-
немецки они называются «валь». Рядом находится 
поселок под названием Пепелов, а вход в гавань 
замыкает остров, который и сегодня называется 

Вустров...
Мой документальный фильм снят в Германии 

на основе раскопок, летописей, топонимики, эти-
мологии и множества рассказов ученых, которые 
знают правду. Фильм рассказывает об истории, 
которую мы потеряли. Нам говорят, что славяне 
до X века были дикарями. И хвала немцам, рас-
копавшим более 500 славянских поселений, три 
из которых они реконструировали. Немцы дати-
ровали эти поселения на 300 лет раньше образо-
вания Руси. Рюрик не мог быть шведом, поскольку 
в Швеции в то время не было ни одного города, 
а славянские земли называли Гардарика — страна 
городов. Более 20 городов стояло на нашей земле. 
В фильме приведены стопроцентные доказатель-
ства того, что Рюрик не мог быть шведом, норман-
ном. Он был варягом — а варяги никогда не были 
скандинавами, варяги — выходцы из множества 
славянских народов, которые жили на островах 
Балтийского моря, поэтому море называлось 
Варяжским. Норманисты утверждают, что Рюрик 
пришел из скандинавского местечка Рослаген, 
отсюда россы или русы. И слово Россия — от Рос-
лагена. Но во времена Рюрика эта прибрежная 
полоса находилась под водой, и Рюрик мог прийти 
отсюда, только если он был Садко...

Чтобы докопаться до истории древних сла-
вян, я побывал в Германии, Швеции, Америке. 
В Гарварде проведены работы по исследованию 
ДНК-генеалогии. И вот их выводы: все европейские 
народы вторичны по отношению к праславянам. 
Это интервью с ученым Гарвардского универси-
тета тоже есть в моем фильме. Он прямо говорит: 
праславянам на Русской равнине не менее 5000 
лет, а Европу они заселяли уже 9000 лет назад! 
Ломоносов с Татищевым оказались правы! Рим-
ляне, греки и евреи выиграли историю, потому что 
они ее вовремя написали. Мы проиграли историю, 
потому что нам лень было ее записать. 

В фильме рассказывается о том, кем были 
варяги и почему это слово так приятно русскому 
слуху. Также я рассказал о тех легендах о судьбе 
Рюрика, которые хранил народ. Я верю легендам 
— они преувеличивают, но не врут. А история врет 
всегда, она меняется со сменой власти, только 
за мою жизнь история переписывалась 4 или 5 раз. 
А сегодня в разных губерниях признаются разные 
истории Руси — согласно последнему мнению 
последнего губернатора.

Слово «здоровье» означает «будь с дерево». 
Без корней вянет листва, мы — дерево с обрублен-
ными корнями и потому увядаем. И праздновать 
нам нечего, по вине рпедателей-норманистов мы 
не знаем, как образовалась Русь. 

Русь между тем образовалась благодаря 
объединению западных и восточных славян. А не-
мецкие племена, в первую очередь даны, предки 
сегодняшних датчан, начали ссорить славянские 

племена и поочередно завоевывать их земли. 
И тогда новгородский князь Гостомысл придумал, 
как объединить восточных и западных славян, 
чтобы образовался мощный кулак. Восточные 
славяне были земледельцами и воевать не умели. 
А западные были обучены постоянными войнами 
с германскими племенами. Таким образом объеди-
нилась женская энергия земли-матушки с мужской 
энергией варягов-русов. И родилась Русь. 

Подробнее вся эта история изложена в филь-
ме. Этот фильм сегодня очень нужен — во-первых, 
для восстановления корней. Кто не знает про-
шлого, у того нет будущего. Во-вторых, сегодня 
нас снова ссорят — Россию с Украиной и Бело-
руссией. И поодиночке нас могут подчинить за-
падному рынку. Но догадались же наши предки 
объединиться в мощнейшее государство, которое 
всегда противостояло крестоносцам, прообразу 
сегодняшнего Евросоюза! 

Меня могут обвинить в славянофильстве, 
но не обвиняют же евреев, которые любят свой 
народ, в евреефильстве, и французофилов не су-
ществует, и англофилов. Я считаю, что сегод-
няшний фашизм, зарождающийся в молодежи, 
скинхедство идут от незнания своих корней и, 
как следствие, от комплекса неполноценности. 
Чтобы уважать другие народы, надо прежде всего 
научиться уважать собственный народ. Русские — 
понятие интернациональное. Россия впитала мно-
жество народов и племен, поэтому у нас должна 
быть не национальная идея, а интернациональная. 
Русским надо заново учиться быть русскими.

Записала Ирина ФИНЯКИНА.

Михаил ЗАДОРНОВ: 
«Гиммлер 

распространял 
на территории 

СССР листовки — 
мол, вы, славяне, 

низкопробный 
народец, не можете 

без немецкого 
управления» 

КОТОРУЮ МЫ 
ПОТЕРЯЛИИСТОРИЯ,

ПОСЛЕДНИЙ 
БАЛЕТНЫЙ 
ДИССИДЕНТ
Иван УРБАН: 
«Я спрятал 
паспорт 
в трусы, но его 
все равно 
отняли»

На съемках фильма 
в Германии.

Иван Урбан 
и Анна 

Поликарпова 
в балете 

Джона 
Ноймайера 

«Дама 
с камелиями».

Сцена 
из балета 

Джона 
Ноймайера 
«Пер Гюнт».
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ФОТО   
на сайте 

27 ноября, вторник
В 14.00 состоится пресс-конференция 

писателя-сатирика Михаила ЗАДОРНОВА, 
посвященная выходу первого всенародного 
документального фильма «Рюрик. Поте-
рянная быль». 

Кем был первый русский князь Рюрик, отку-
да и почему он пришел на наши земли? Кто такие 
русы? Где находился священный остров славян 
Руян, который мы знаем по сказке Пушкина под 
именем Буян? Сколько лет предкам славян? От-
веты на эти и другие вопросы — в историческом 
расследовании Михаила Задорнова. Также на 
пресс-конференции будут показаны отрывки 
из фильма «Рюрик. Потерянная быль».

По окончании мероприятия состоится фур-
шет для журналистов.

Аккредитация для СМИ по телефону 8 
(495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru. 

КЕМ БЫЛ ПЕРВЫЙ  
РУССКИЙ КНЯЗЬ РЮРИК?

Женщину бьют в красивое лицо тор-
том. Дочь бога валяется в мусорном 
контейнере. Рабочий танцует в балет-
ной пачке. А Пак парнокопытный игра-
ет на контрабасе. Так выглядит Шек-
спир на «Винзаводе». «Сон в летнюю 
ночь» поставил Кирилл Серебренников 
со своей «Седьмой студией». С под-
робностями из цеха белого — обозре-
ватель «МК».

Итак, Шекспир: его волшебно-
божественно-причудливая пьеса, где смеша-
лись в кучу боги, люди, мифические создания… 
Где для многих без опыта чтения шекспиров-
ских пьес — адская путаница в именах и при-
надлежности друг к другу, сразу не разобрать 
матримониальные связи. И к тому же здесь 
какие-то рабочие, разыгрывающие перед их ве-
личествами престранный спектакль. Сейчас 
таким сложным пьесам, многофигурным, мно-
гослойным, изощренно-путаным, современный 
театр предпочитает простой и грубый, как сама 
действительность, материал в лучшем случае 
на три-четыре персонажа.

Думаю, не без учета особенностей со-
временной аудитории Кирилл Серебренников 
оригинально структурировал Шекспира по но-
веллам — «Боги», «Люди», «Рабочие». И при-
думал для них вместе с архитектором Катей 
Бочавар три разных пространства.

Первому — божественному — вполне по-
дошло бы название «За стеклом». Оно имеет 
вид террасы на заброшенной где-то в Подмо-
сковье старой даче. Кто хозяин? Из бывших или 
нынешних? Когда покинули? Не суть — белые 
реечки в мелком сочетании, стекла выбитые 
и целые — вот такой павильон, зрители наблю-
дают за происходящим, разместившись по обе 
стороны. А за стеклом женщина в красивом 
вечернем платье (Титания, актриса Светлана 
Мамрешева), Прелестный ребенок (у Шекспира 
такового нет) в белой рубашке, заправленной 
в розовое трико (Александр Горчилин), мо-
лодой мужчина (Оберон, элегантный черный 
костюм поверх голого тела, говорит сначала 
на английском, потом на русском с сильным 
акцентом, Харвальд Розенстрем). Как сказано 
у Вильяма Шекспира: «Четыре дня до новолу-
нья». В ожидании ночного светила боги решают 
позабавиться со смертными, с благородными 
и с плебсом, влюбленными и нет. Группа по-
уличному одетых парней вразвалочку входит 
в павильон и обнаруживает там не только богов, 
но и странного вида в рогатых шапочках Паков 
(они заменили эльфов) — один с контрабасом, 
одна в шляпе с вуалеткой на лице, а третий, 
сам, длинный и в туфлях на 20-сантиметровой 
платформе. Входят и говорят…

Вот как и что говорят у Серебренникова 
шекспировские герои? Тексты классика англий-
ской литературы без пауз переходят на прозу 
сочинения Валерия Печейкина (с ним Серебрен-
ников работает не в первый раз). И текст небез-
ынтересный, и даже ловко приспособленный 
к господину Шекспиру так, что не читавший 
классика в подлиннике или в переводе сочтет 
всё единым.

Так вот группа рабочих — парни Моток, 
Клин и другие — оказавшись в непонятной 

компании, струхнули. А потом бежали в ужасе 
при виде сотоварища, превращенного Оберо-
ном в осла (в этой и еще двух ролях — Никита 
Кукушкин). Перепуганный насмерть, голый, он 
тоже бежит, а зритель вслед за Паком в вуалет-
ке переходит в соседнее пространство. Там, 
в белом свете — пара школьных парт и одно-
классники. Не социальная сеть, а выпускной 
вечер, две пары выясняют отношения — Ли-
зандр, Деметрий, Гермия и Елена (Мухаметов, 
Фоминов, Поезжаева и Ревенко).

Нет, острая форма современного театра, 
предложенная Серебренниковым при прочте-
нии Шекспира, заставляет больше смотреть 
и считывать картинку, чем анализировать. Да, 
он предлагает неожиданные ходы — шекспи-
ровские герои в поисках любви как совре-
менные одноклассники: Лизандр на роликах 
со вздыбленными волосами, Елена — очкастая 
неудачница, Гермия — милая бебешка в белом 
платье невесты, ну а Деметрий — качок, потен-
циальная звезда стрип-клуба. Один влюблен 
и ведет себя как дурак, другая — нелюбима 
и выглядит законченной дурой. В этой новел-
ле, в отличие от предыдущей, больше мусора 
на сцене. Режиссер хладнокровно запихива-
ет в контейнер бебешку. При этом прекрасен 
бородатый Пак, играющий на электрическом 
пианино и распевающий по-английски (Юрий 
Лобиков).

В антракте спрашиваю Кирилла:
— Ну ты и уронил Шекспира, почти 

до помойки.
— Почему уронил? У Шекспира всё 

есть: и высокое, и низкое, и прекрасное, 
и страшное.

— Человек ничтожен перед богами?
— У меня боги не любят людей. Они для 

них — пыль на ботинках. А насчет грязи… Ты 
посмотри дальше.

Смотрю. В том же пространстве, где только 
что были шекспировские «одноклассники», 
— уже история из кабинета психоаналитика. 
Мужчина рассказывает, что у женщины сердце 
и мозг по размеру меньше, чем у мужчины.

— В общем, ни ума у нее, ни сердца. Толь-
ко ноги.

И тут же я слышу кусок из «Укрощения 
строптивой», сцену Петруччо и Катарины. Силь-
ная и красивая сцена получилась, несмотря 
на то что женщину бьют тортом в красивое лицо: 
вместо лица сплошной крем, а волосы пахнут 
сливками.

Новелла «Рабочие» — наконец-то этот сла-
достный миг шекспировской пьесы, который 
часто режиссеры решают комично или как фее-
рический финал. У Серебренникова всё не так 
— репетиция будущего спектакля происходит 
в павильоне за стеклом весьма буднично, лише-
на какой бы то ни было поэзии. Это притом что 
Моток на прозу сотоварищей отвечает высоким 
штилем. Работяги — ну только что не говорят 
друг другу «ну чо». Но зато...

Серебренников мастер: ты не замечаешь, 
как эту серую будничность он переводит в дру-
гой зал и выводит в трагически возвышенный 
финал — танец на большом круге. Точно в шек-
спировском театре (где, как известно, все роли 
исполняли мужчины), рабочий, одетый Физбой 
в юбке, будет застывать в танце на мужских 
руках. А зрители вместе с другими артистами 
и монтировщиками медленно будут вращать 
этот круг.

Марина РАЙКИНА.

СОН В ЦЕХЕ БЕЛОГО
Кирилл 

СЕРЕБРЕННИКОВ: 
«У меня боги  

не любят людей»

«Боги»: Титания 
(Светлана 

Мамрешева) 
и Оберон 

(Харвальд 
Розенстрем).

Шекспир 
и «одноклассницы»: 

Мария Поезжаева 
и Александра 

Ревенко.
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«Список 100 книг», обязательных для 
прочтения каждым школьником, про-
должает вызывать кипение страстей. 
С января 2012 года этот список никак 
не удается сформировать. Педагоги, 
министерские работники, родители ни-
как не решат, что необходимо прочесть 
их детям. Сами же дети, похоже, читать 
вообще не собираются. На днях состоя-
лось очередное собрание Всероссий-
ского педагогического собрания. К об-
суждению перечня примкнули и члены 
Союза писателей России. 

«Тот список, который сейчас сформирован 
Санкт-Петербургским госуниверситетом, впол-
не соответствует столичным вкусам, — говорит 
литературный критик, статс-секретарь Союза пи-
сателей Лариса Баранова-Гонченкова. — Однако 

всем известно, что великие русские произведения 
рождаются не в столице, а в провинции. Поэтому 
наша задача в рамках этого проекта — вывести 
провинциальных писателей из вынужденной 
резервации». 

Напомним, что список 100 книг (официальное 
название «100 книг — основа российской куль-
турной идентичности») будет предназначен для 
внеклассного чтения. А все, что предусмотрено 
образовательной программой по литературе, 
останется прежним. Тендер на составление 

списка выиграл Санкт-Петербургский государ-
ственный университет — он этот перечень под-
готовил и передал Министерству образования. 
Однако активное обсуждение итоговой версии 
100 великих произведений продолжается.

В рамках Педагогического собрания шли 
прямые включения из самых разных уголков на-
шей страны. И каждый учитель, каждый директор 
школы отстаивали своего любимого писателя, 
которого в списке не увидели. «Ростовчане, на-
пример, не нашли среди 100 лучших книг Михаила 
Шолохова, — рассказывает председатель Всерос-
сийского педагогического собрания Валентина 
Иванова. — Естественно, они возмутились — ведь 
их земляк великий писатель, нобелевский лауреат. 
Также в санкт-петербургской версии нет Гоголя, 
Щедрина, Бажова. А вот, например, Чингиза Айт-
матова («Белый пароход». — Авт.) включили в 100 
лучших. Хотя это его довольно раннее произве-
дение, кроме него есть и другие. Мы считаем, что 
нужно подобрать не 100 лучших книг, а 100 лучших 
писателей, и пусть уже учителя на местах сами 
решают, какое конкретное произведение больше 
подходит их городу и местности». 

Сотрудник Минобразования Ирина Триполь-
ская рассказывает о том, через какие бурные 
обсуждения пришлось пройти министерским 
работникам при составлении списка: «Нам Пу-
тиным было поручено выбрать книги совместно 
с Минкультуры, РАН, общественными организа-
циями и даже религиозными конфессиями. Кроме 

того, хотелось учесть и мнения людей, активно 
обсуждающих список на нашем официальном 
сайте. Сначала мы предложили всем желаю-
щим прислать свои предложения — получили 
5540 произведений! Из этих пяти тысяч вычер-
кнули книги, входящие в школьную программу, 
составили рейтинг самых популярных. Потом 
взяли карту России и нанесли на нее великие 
произведения, относящиеся к тому или иному 
региону (по содержанию, месту действия и т.д). 
Большая работа была проделана. Таким образом 
мы получили перечень из 1050 произведений. Со-
ставили авторитетную рабочую группу, которая 
сократила список до 200. С этими двумя сотнями 
мы думали-думали, но ничего сделать не могли. 
Так и отправили в правительство. Но нам его 
вернули, попросив все же оставить именно 100. 
Мы тоже предлагали оставить именно авторов, 
а пусть уж люди сами решают, какое произведе-
ние читать. Однако правительство настаивало 
на конкретных произведениях. Пришлось все-таки 
убрать 100 пунктов в списке. В августе передали 
его в правительство. Насколько я знаю, и в Белом 
доме поработали с перечнем 100 лучших, говорят, 
он изменился процентов на 30. Но окончательное 
решение остается за ними». 

Голосование на официальном сайте мини-
стерства продолжается. Но главное, что отмечают 
все спорщики, — благодаря проекту вырос инте-
рес к книгам у простых россиян и школьников. 

Дина КАРПИЦКАЯ. 

В Департаменте образо-
вания Москвы рассказа-
ли о социально значимых 

проектах студентов и молодых ученых, 
которые в скором будущем появятся 
в системе столичного образования. Се-
годня идеи ребят находят применение 
в самых разных сферах жизни столицы 
— от туризма до помощи детям с огра-
ниченными возможностями здоровья. 
Эти проекты крайне важны и своевре-
менны, они приносят реальную пользу 
москвичам и гостям столицы. «МК» сде-
лал обзор самых интересных и значи-
мых инициатив студентов.

Суть проекта, разработанного студентами 
Московского государственного института инду-
стрии туризма, «Волонтерский туристский центр 
города Москвы» заключается в том, что ребята, 
знающие английский язык, дежурят у самых по-
сещаемых достопримечательностей столицы. 
Туристы могут обратиться к ним с любым вопро-
сом или проблемой.

— Как показал опыт прошедшего лета, такой 
услуги очень не хватало нашему городу, — рас-
сказывает волонтер и координатор проекта, сту-
дентка Института индустрии туризма Алена Бо-
родкина. — Эта идея появилась у нас в мае, а уже 
этим летом первые волонтеры вышли на свои 
посты на Красной площади и Арбате. Оказалось, 
очень многим иностранцам хотелось пообщаться 
с москвичами, поделиться впечатлениями или 
о чем-то спросить, — они могли говорить про-
сто часами!

Все волонтеры, перед тем как начать свою 
работу, проходят двухнедельный тренинг по ан-
глийскому языку и москвоведению. Качество 
их услуг в следующем году будут оценивать про-
фессиональные экскурсоводы и туроператоры. 

Как подчеркнула Алена, задач у этого проекта 
несколько. Во-первых, сделать наш город более 
привлекательным для иностранных туристов, 
а во-вторых, помочь молодым москвичам улуч-
шить свое знание английского, получить хорошую 
языковую практику. Сейчас в проекте участвуют 
около трехсот студентов, а к будущему лету плани-
руется, что их число возрастет до тысячи. Постов, 
где будут дежурить ребята, будет около двадцати. 
Участвовать в проекте могут все желающие в воз-
расте от 14 лет. Главные требования — любовь 
к столице и знание английского. 

По словам заместителя руководителя 

Департамента образования Москвы Маргари-
ты Русецкой, проект «Волонтерский туристский 
центр города Москвы» в будущем войдет в систе-
му образования столицы. Так же, как и студенче-
ский проект на основе спутниковых технологий 
по отслеживанию несанкционированных свалок 
или проект «Москва — город грамотных людей». 
Последний, кстати, придумала Вита Кириченко, 
победившая в этом году во всероссийском кон-
курсе «Лучший учитель года». Вита Викторовна 
сначала только со своими учениками находила 
ошибки в различных городских вывесках, ука-
зателях и пр. Эта идея так понравилась ребятам, 
что к проекту стали присоединяться родители 
и друзья учеников. Теперь создан целый портал, 
куда можно присылать фотографии безграмотных 
надписей, а также сообщение о том, где были 
обнаружены эти перлы, чтобы их, конечно же, ис-
править. На сайте сегодня более сотни активных 
участников, которые присылают просто порази-
тельные коллекции надписей с ошибками.

Есть среди инициатив также проекты, ко-
торые имеют огромное социальное значение. 
Например, старший преподаватель Института 
специального образования и комплексной реаби-
литации Московского городского педагогического 
университета Олеся Югова рассказала о своем 
проекте «Поддержка семьи ребенка раннего воз-
раста с ограниченными возможностями здоровья 
(ОВЗ)». 

— В последнее время сильно растет число 
детей с ОВЗ, — отметила Олеся. — И было важно 
разработать стратегии помощи не только самим 
детям, но и семьям, где растет такой ребенок. 
В нашем исследовании приняли участие более 150 
семей. В результате мы с коллегами разработали 
методические указания с картинками и дисками 
в помощь родителям, имеющим детей с теми или 
иными нарушениями здоровья.

— Эти методические указания помогают 
не только семьям, но и специалистам, работаю-
щим с такими детьми, — добавила заведующая 
детским садом комбинированного типа №1388 
Светлана Аверюшкина. — Мы теперь знаем, как 
взаимодействовать с этими особенными детьми, 
есть замечательные пособия. Наши воспитатели 
активно используют материалы в группах для 
детей с нарушениями речи. Кстати, во многом 
благодаря исследованиям Олеси Вячеславовны 
мы решили создать службу ранней помощи таким 
детям. Если раньше мы работали с детьми 5–7 
лет, то теперь начинаем с 2-месячного возраста, 
с 2–3 лет — в зависимости от времени проявления 
проблем. И эффект, конечно, налицо.

Светлана ПЛЕШАКОВА.
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КРОССВОРД

НЕ ПРОПУСТИ!

АЛЬМА-МАТЕР

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ запои. 
т. 8(495)926-06-03

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

предлагаю
❑ натяжные потолки. 

т. 8-963-770-72-70, 
8(495)509-52-50

❑ циклёвка.
т. (495) 210-11-81

предлагаю
❑ "ГАЗель" 

т. 8(495)940-78-61, 
8(495)233-62-28

❑ переезды  т. 517-44-72

❑ ДЕНЬГИ. 
т. 8(495)644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ денежная помощь. 
т. 8-925-079-41-62

❑ деньги за час. 
т. 8-906-733-00-68

❑ деньги. Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги. 
т. 8(495)231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ ДЕНЬГИ. Срочно. 
т. 8(495)211-86-99, 
8-968-688-08-88

сдаю
❑ квартиры на сутки,

на часы. 
т. 8-916-985-83-83

сниму
❑ врач снимет квартиру. 

т. 8(495)739-55-52

предлагаю
❑ адвокат по гражданским

и уголовным делам. 
т. 8-909-904-03-22

❑ адвокат. 
т. 8(495)995-27-90

❑ адвокат. 
т. 8-917-598-70-50

❑ полный спектр 
юридических услуг. 
т. 8-963-666-00-30

куплю
❑ цветной металл. Вывоз. 

т. 778-12-29

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ. 
т. (495) 609-05-39
www.beltein.ru

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты. 
т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ девушек

на работу. 
т. 8-903-017-89-73

❑ массажисток. 
8-905-719-93-33

❑ массажисток. 
8-985-142-81-42

❑ магазины покупают книги
у населения: старинные
и современные.
Оплата сразу. 
т. 8(499)254-04-70, 
8(495)917-71-97

предлагаю
❑ ремонт телевизоров.

(495) 721-40-39
❑ ремонт холодильников. 

т. (495) 510-76-81
❑ уборка. 

т. 8(499)713-60-33

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ усыпление. Кремация. 
Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ деньги абсолютно 
надежно. 
т. 8-985-923-71-84

❑ кредит до 1000.000 р. 
Надежно. 
т. 8-906-071-93-30

❑ АВАНС. 
т. 8(495)644-97-31

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43
❑ автовыкуп любых. 

т. 8-905-567-03-61
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)730-86-23

куплю
❑ книги.  т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические, 
механизмы от них.
Любое состояние.
Все размеры. 
т. 8(495)723-19-05

❑ книги б/у. 
т. 8(495)720-68-36

❑ РАДИОДЕТАЛИ 
(499)235-84-38, 
8-905-762-95-62

❑ автомобильные 
катализаторы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ кабель т. 589-86-90
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы. (499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. (495) 623-22-76

❑ дизайн и верстка. 
Визитные карточки, 
открытки, конверты, 
буклеты, лифлеты, 
листовки, наклейки, 
этикетки, постеры, 
афиши, плакаты, 
каталоги, брошюры, 
книги, широкоформатные 
банеры. Выезд 
представителя по месту 
требования. Наши цены 
приятно удивительны. 
т. 8-916-475-64-05, 
lemgal-izdat@yandex.ru

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ женю мусульман. 

т. 8-916-341-77-82
❑ женю. 

т. 8-968-621-37-80
❑ знакомства для 

серьезных отношений. 
т. 8(499)409-15-66
www.privateclub.msk.ru

❑ сваха выдает замуж 
азербайджанку  25/168/55 
за азербайджанца. 
т. 8-916-341-77-82

предлагаю
❑ досуг НАСТЕНЬКА. 

т. 8-964-569-60-80

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

 vip - досуг  м."Сокол" 
т. 8-985-364-15-55

❑ vip - массаж. 24 часа. 
м. "Текстильщики". 
т. 8-925-585-84-58

❑ vip-выезд 
круглосуточно. 
т. 8-929-5-111-249

❑ vip-досуг. Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ досуг ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг 
м. "АЭРОПОРТ".
т. (495) 518-55-95

❑ досуг 
м. "БАБУШКИНСКАЯ" 
8-915-319-16-04 Ася

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ". 
т. (495) 642-44-45

❑ досуг 8-985-199-21-68 
ВИКТОРИЯ

❑ досуг. КРАСОТКИ. 
т. 8-915-336-63-00

❑ досуг. 
м. "АЭРОПОРТ" 
т. (495) 642-52-31

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ". 
т. 8-915-242-54-33

❑ досуг. 
м."ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-560-52-31

❑ МАССАЖ   м. "Таганская" 
8-909-638-38-61

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

❑ массаж (495) 972-17-44 
м. "Алтуфьево"

❑ массаж  м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж  м. "ЯСЕНЕВО". 
8-985-364-34-59

❑ массаж 
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ."
т. 8(495)782-58-98

❑ массаж 
м. "Алексеевская". 
т. 8-916-404-65-43

❑ массаж  м. "Бауманская". 
т. 8-916-580-81-31

❑ массаж  м. "Курская". 
т. 8-967-087-42-72

❑ массаж  м. "Кутузовская". 
т. 8-985-142-79-14

❑ массаж  м. "Маяковская". 
т.  8-919-107-84-69

❑ массаж  м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж  м. "Фрунзенская". 
т. 8-964-719-91-03

❑ массаж. 
м. "МАРЬИНО" 
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж.
Приеду
или приглашу в гости. 
т. 8-967-171-80-25 София

❑ тантра. 
т. 8(495)646-86-91

❑ яшма - массаж. 
т. (495) 518-00-61

❑ досуг.
м. "ПРОФСОЮЗНАЯ". 
т. 8-963-688-40-55 Лера

❑ досуг. МУЛАТКИ 
т. (495) 649-47-02

❑ досуг. НЕГРИТЯНКИ. 
8-926-513-36-71

❑ досуг. ЮНОШИ. 
т. 8-965-130-22-00

❑ досуг. Выезд Настя . 
т. 8-965-384-58-65

 досуг. Выезд. 
Круглосуточно. 
т. 8-985-227-92-72

 досуг. 
м. "Водный стадион" 
т. (495) 642-11-38

❑ досуг.  м. "Рижская". 
т. 8-916-101-67-77

❑ досуг. 
м. "Таганская" 
т. 8(495) 968-37-38 
Студентки.

❑ досуг.  м."Ленинский пр". 
т. 8-926-410-31-04 Надя

❑ досуг.
Мулатки и негритянки. 
т. (495) 627-74-15

❑ досуг. Негритянки. Выезд. 
8-967-286-71-55

❑ досуг. Негритянки. 
т. 8-916-804-68-60

❑ досуг. Приеду. 
т. 8-965-310-73-05

❑ досуг. т. 8-965-255-22-17
❑ люкс - досуг на 

Маяковской! Москвички. 
т. (495) 792-01-23

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ.
м."Марьина Роща"  
т. 8-905-787-32-22

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 НОЯБРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Водитель, включающий счетчик. 4. Япон-

ский букет со смыслом. 10. Отвага защитников 
Брестской крепости, которые погибли, но не 
сдались. 11. Советский работник, демонстриро-
вавший повышенную производительность труда. 
13. Дрейфующая связка бревен. 14. «Ширпотреб» 
из Болливуда. 15. Камень в названии комедии 
Гайдая про Горбункова. 16. Послание родите-
лям от классного руководителя в дневнике. 18. 
Лоскутное рукоделие, украшающее постель. 
20. Ханжа, прикрывающийся показной добро-
детелью. 22. Колючий обитатель подоконника. 
23. Птица, давшая название ордену в книге про 
Гарри Поттера. 24. Число на подошве ботинка. 
26. Песня Богдана Титомира, начинающаяся 
словами «в голове-задире зацветает дурь». 29. 
Житель Витебска. 33. Ялта, наводненная отды-
хающими. 35. Материал для бьющейся бутылки. 
36. «Барахолка» под потолком квартиры. 37. 
Кучка шотландцев в одинаковых килтах. 39. Угол, 
где сходятся стены. 40. Задачка для золотой 
рыбки. 41. Декорирование дома сайдингом. 42. 
Испепеляющая любовь. 43. Пассажир автобуса, 

не заметивший похищения кошелька из соб-
ственного кармана.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Скудный ритуал монашек во время поста. 

2. Зеленый сигнал для пешехода. 3. Глубокая 
печаль вдовы по ушедшему в мир иной мужу. 5. 
«Санки», на которых катался отпрыск прачки. 6. 
Легкий «сдвиг по фазе». 7. Дипломированный 
специалист в области земледелия. 8. Мастер 
с золотыми руками. 9. «Кредо» пляжных стрип-
тизеров. 10. «Мадам» Беладонна в мультфильме 
про Фунтика. 12. Вода, в которой рак краснеет. 
17. Лишняя прибавка в объеме талии, сразу же за-
меченная худышкой. 19. Дедушкин «запорожец», 
которому давно пора на свалку. 20. Работяга, «вы-
кашивающий» сосны да березы. 21. Одергивание 
руки от огня. 25. Атака по-пиратски. 27. «Пра-
бабка» компьютерной флешки. 28. Освещение 
дополнительной темы. 30. «Пенсне» на ручке. 31. 
Два метра ткани, «потраченные» на платье. 32. 
«Набойка» из кузницы. 34. Комедийная «харизма» 
актрисы. 35. Пернатая воровка пшеницы в доме, 
который построил Джек. 38. «Потягушки» в по-
стели. 39. «История» про Федота-стрельца.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Коронка. 4. Усадьба. 10. Забрало. 11. 

Очкарик. 13. Флаг. 14. Ноша. 15. Сольфеджо. 16. 
Тролль. 18. Мишень. 20. Оболтус. 22. Критик. 
23. Оливка. 24. Поднос. 26. Немота. 29. Рега-
лия. 33. Брутто. 35. Страда. 36. Сверстник. 37. 
Очки. 39. Миля. 40. Антракт. 41. История. 42. 
Крейсер. 43. Саванна.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Конфета. 2. Очаг. 3. Карась. 5. Слалом. 

6. Джин. 7. Асфальт. 8. Кольцо. 9. Доцент. 10. 
Заговор. 12. Котенок. 17. Лейтенант. 19. Импич-
мент. 20. Оркестр. 21. Сборная. 25. Отлучка. 27. 
Терапия. 28. Обморок. 30. Горсть. 31. Летчик. 
32. Зарядка. 34. Острие. 35. Склока. 38. Иней. 
39. Мина.

РЕКЛАМА

НАЗВАНИЕ АДРЕС, ТЕЛЕФОНСПЕЦИАЛИЗАЦИЯ
ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Школа быстрого чтения 
Олега Андреева

(лиц. 311606)

Повышение скорости чтения, грамотности, 
улучшение памяти и внимания. Гарант. сдача 

экзаменов. Повышение интереса к учебе.
28 ноября (среда) в 19:00 — в День открытых 

дверей — значительные скидки!

Ст.м. «Цветной бульвар», 
«Трубная», 1-й Колобовский пер., 

д. 25, стр. 2,
(495) 625-45-00, (495) 650-54-97, 

www.fastread.ru

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-43

◆ Юлия Пересильд: «Женю Миронова я в загс 
не тащила. Мы оба пришли туда доброволь-
но…» Актриса впервые поведала о том, что 
дорого ее сердцу.

◆ Илья Олейников: «Первый развод стоил мне 
нервов». Замечательный артист — о своих трех 
браках и непростых отношениях с Геннадием 
Хазановым и Юрием Стояновым. Увы, его 
интервью «Атмосфере» стало прощальным.

◆ Тайная связь Марины Нееловой и Игоря 
Кваши.

◆ «Я за десять лет жене ни разу не изменил». По-
пулярный шоумен Михаил Галустян — о том, 
зачем супругам нужны ролевые игры.

ЧИТАЙТЕ 
В НОВОМ НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

СТУДЕНТЫ 
МЕНЯЮТ 
МОСКВУ

Они борются 
с безграмотностью, 
свалками 
и детскими 
болезнями

Ñàèãéå
Ñàèãéå

Ñàèãéå
c

˛

‚3

ÒÁ Ò‚

˛‚˛Á

f
d

c
F a

В СПИСКАХ 
НЕ ЗНАЧИТСЯ

100 важнейших книг 
предлагают выбирать 
по местечковому 
принципу
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Пятикласснику Валере пришлось прервать 
обучение в школе, потому что подошла его 
очередь в детский садик.

В подъездах элитного дома стояли не про-
сто домофоны, а домоайфоны.

Пышным банкетом и традиционным раз-
биванием бутылки шампанского отметили 
ввод в эксплуатацию нового судна сани-
тары больницы номер три.

— У вас на стенах на кухне тараканы!
— Это обои такие.
— Зачем это?
— Чтобы гости не засиживались.

Вексельберг стал богатейшим человеком 
РФ.
У него $18 млрд. Чтобы представить, сколько 
это, сложите все ваши деньги и добавьте 
еще $18 млрд.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДАТсКий уГОлОК

Всемирный день информации.
1812 г. — началось сражение при Березине (по 
29 ноября).
1942 г. — премьера в Нью-Йорке фильма Майк-
ла Кёртица «Касабланка» — одного из лучших 
фильмов в истории мирового кино.
1942 г. — в Москве было подписано оконча-
тельное соглашение между командованием ВВС 
Красной Армии и военной миссией «Сражающей-
ся Франции» об участии французской эскадрильи 
на советском фронте (будущая «Нормандия» — 
«Нормандия—Неман»). Соглашение имело гриф 
«Секретно», содержало 14 пунктов.

1957 г. — в Париже скончался писатель Алексей 
Ремизов.
1977 г. — умер актер Алексей Грибов.

ДНи РОЖДЕНиЯ

Борис Егоров (1937–1994), врач, космонавт, 
Герой Советского Союза, директор НИИ био-
медицинской технологии Минздрава СССР
Эжен Ионеско (1912–1994), классик драма-
тургии, один из основоположников театра 
абсурда («Носорог», «Лысая певица», «Король 
умирает»)
Леонид Макарычев (1927), кинорежиссёр 
(«Мальчишки», «Таинственный старик», «Ребя-
чий патруль»)

Фердинанд де Соссюр (1857–1913), классик 
лингвистики, основатель структурализма

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье облачно с прояснения-
ми, местами небольшой снег, на дорогах местами 
гололедица. Температура ночью в Москве -1…-3°, 
по области -1…-6°, днём в Москве -1…+1°, по об-
ласти -3…+2°. Ветер южной четверти, 2–7 м/с.
Восход Солнца 9.27, заход Солнца 17.07, долго-
та дня 7.40.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитоби-
ологии, геомагнитная обстановка будет меняться 
от спокойной до слабовозмущенной.
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ИЛЛЮЗИЙ У НАС ВСЕ МЕНЬШЕ, ЗАТО ПОДОЗРЕНИЙ ВСЕ БОЛЬШЕ. 
БОЛЕЛЬЩИК, РАДИ КОТОРОГО ВСЕ НА СТАДИОНАХ И ЗАТЕЯНО, 
ОКАЗЫВАЕТСЯ ПОСТОЯННО ВНЕ ИГРЫсПОРТ

Их ждали сначала прошлой осенью, а по-
том минувшей весной. Первый раз мо-
сковские гастроли Kasabian перенесли 
из-за простуженного горла солиста, а по-
том у кого-то из группы родился ребенок 
— и весь коллектив решил взять декрет-
ный отпуск. Все это начинало смахивать 
на какой-то изощренный британский 
юмор, однако местные поклонники рок-
банды все же верили в благополучный 
исход дела и не спешили расставаться 
с билетами. За год желающих увидеть 
англичан набралось немало, и в итоге 
совсем немаленький Stadium Live просто 
распирало от количества людей и вос-
торженных ожиданий.

Кто такие
Британская инди-рок-группа, вдохновлен-

ная Rolling Stones и Primal Scream, получившая 
благословение от Oasis и заслужившая хорошую 
репутацию. Их стадионные кричалки по нынешним 
временам звучат как безнадежное ретро, но сами 
артисты, видимо, считают, что мода — не для му-
жиков, и именно это делает их весьма модными. 
В большой бизнес Kasabian попали всего с одной 
демо-записью, первая же пластинка перешагнула 
700-тысячный тираж, а последовавшие за ней 
Empire (2006), West Ryder Pauper Lunatic Asylum 
(2009) и прошлогодний Velociraptor! позволили 
музыкантам примерить на себя мундир спасителей 
рока и получить комплимент по поводу того, что 
костюмчик этот сидит на них не так уж плохо. Тем 
более времена сейчас тревожные. Великая троица 
Pulp, Oasis и Blur самоликвидировалась, и сразу 
появилась нужда в крутой британской группе, где 
у артистов лица самодовольных нахалов и понты 
пугающих размеров. Плюс загадочное армянское 
название, которое музыканты «подрезали» у Линды 
Касабьян — участницы банды Чарльза Мэнсона. 
Им просто понравилось это «экзотическое» имя, 
и они решили увековечить его в своем названии. 
Без всякого смысла! В общем, куда ни посмотри 
— всюду рок-н-ролл.

Как это выглядело
Весьма размашисто, но без лишних укра-

шательств. Дым, прожекторы, никаких много-
значительных политических заявлений и лавина 
гитарного грохота. Days Are Forgotten стала от-
личным стартом, а Shoot the Runner и Velociraptor! 
cпровоцировали истерику уже на пятнадцатой 
минуте действа. У коллектива не самая богатая 
дискография, но и в ней есть где разгуляться. 
Empire, Switchblade Smiles, Underdog и, конечно, 
гимн английской футбольной премьер-лиги Fire 
заставили если и не сорвать голосовые связки, 
то по крайней мере охрипнуть тех, кто считает 
себя активным рок-болельщиком и обладает ми-
нимальным запасом английского. Помимо своих 
собственных сочинений Kasabian предложили два 
весьма бойких кавера на Misirlou короля серф-рок 
Дика Дейла и Praise You от Fatboy Slim. Не обошлось 
и без битлов, чья She Loves You была исполнена 
акапельно. Есть подозрение, что по завершении 
действа ни у кого не было претензий относительно 
растянувшегося ожидания группы в России. Рас-
ходились все счастливые и слегка оглохшие.

Плюсы
Громко и весело, что для подобного меро-

приятия, пожалуй, важнее всего остального. 
К тому же публика радовала своей пестротой и об-
щим приподнятым настроением. В поклонниках 
у Kasabian оказались и средних лет англоманы, 
и расфуфыренные хипстеры, и весьма миловид-
ные девушки, и реальные пацаны, которые хоть 
и научились разбираться в джинсах, но при случае 
готовы устроить бычку в очереди за пивом. Все это 
напоминало большое народное гулянье, на кото-
ром вдруг зазвучала приличная музыка.

Минусы
Последние два альбома Kasabian по звуку 

куда более затейливые, чем паб-рок, за который 
коллектив и полюбили. Музыканты не без фантазии 
заигрывают с психоделикой, этникой и электро-
никой, что, конечно, вносит в песни свою мистику 
и интриги. Но живьем все эти тонкости беспощад-
но давит грохочущий рок-бульдозер, и поэтому 
клавишник с трубачом выглядят на сцене скорее 
как статисты. Если же обобщать, то, конечно, мы 
имеем дело с компанией выскочек, которые со-
брали свой музыкальный автомат из ворованных 
деталей. Правда, от других подобных Kasabian 
отличает умение сочинять песни, без которых 
редко обходится настоящая вечеринка.

Фраза вечеринки
«Get the party fucking started! (Ну, блин, по-

неслась!)» — провозгласил Том Мейган в начале 
концерта — и все действительно понеслось.

Бонус-трек
На разогреве у британцев играли Instrumenti 

из Латвии. У себя на родине они чуть ли не конку-
ренты Brainstorm, но здесь о них пока мало кто зна-
ет. Шансов на всероссийскую славу у них, конечно, 
немного, но найти свою публику в больших городах 
им, в общем, по силам. Персонажи с именами 
Shipsi и Reynsi (в свое время они пели в группе 
Cosmos и даже победили на «Новой Волне») чем-
то смахивают на инопланетян и сочиняют музыку, 
о которой толком ничего непонятно. Инди-поп 
и электро, бит-бокс и оперный контр-тенор са-
мым странным образом соединяются в их песнях, 
и есть подозрение, что похожи эти артисты только 
на самих себя. Те, кто не простоял их короткое вы-
ступление в очереди на вход, явно не пожалели, что 
потратили время на разогревающую команду.

с ильей лЕГОсТАЕВЫМ

МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНиКи 

Kasabian взяли Москву 
с третьей попытки

ШуМ, ГАМ
и ПОлНЫй РАЗНОс

Тяжелоатлет Олег Перепеченов и лег-
коатлетка Светлана Кривелева должны 
проститься с олимпийскими медалями 
2004 года в Афинах. Спустя восемь лет 
после Игр так решила перепроверка 
проб.

Когда-то одна очень серьезная спортсмен-
ка — и по результатам, и по умственным спо-
собностям — сказала в момент нашей беседы 
примерно следующее: «Принимать или не при-
нимать — личное дело каждого спортсмена. 
И пора все это как-то узаконить. Мы взрослые 
люди, несем ответственность за себя сами, 
играть в то, что один — чистый, а другой (и лишь 
потому, что это озвучили) — грязный, просто 
нечестно».

После опубликования интервью спортсмен-
ка, как и следовало ожидать, была бита началь-
ством: «Соображаешь, что говоришь?!».

Так, как она, соображают многие. Справед-
ливо или нет — вопрос из разряда, как принято 
говорить, «неоднозначных».

Воровать плохо? Конечно. Тот, кто допин-
гует, ворует результат у соперника. И на этом 
отрезке рассуждений все ясно. Но дальше на-
чинается кривая: а тот, у кого своровали, точно 
обошелся без допинга? Или и у него найдут 
«неправильные» пробы спустя пару месяцев, 
лет, пару олимпийских циклов, наконец?

Тупик — самое распространенное слово, 
характеризующее сегодняшнюю систему про-
верок спортсменов. Систему, в которой можно 
вернуться к уже проверенному несколько ме-
сяцев назад — как в случае Дарьи Пищальни-
ковой, можно вернуться к давно проверенному 
и почти утратившему срок давности — как в слу-
чае с Кривелевой и Перепеченовым. А можно 
— почти всю карьеру подозревать, как Лэнса 
Армстронга, но не ловить, а потом одним махом 
рубануть по жизни за все годы сразу. 

Жил человек. Занимался спортом — мягко 
говоря, успешно. Заболел — боролся, победил. 
Его именем называли фонды, он стал символом 
борьбы в самых отчаянных условиях. 

Сегодня благотворительный фонд по борь-
бе с раком убрал из своего названия его имя. И в 
совете директоров Армстронга больше нет.

Армстронг лишен всех титулов с августа 
1998 года. А Университет Тафтса аннулировал 
степень доктора наук Лэнса Армстронга, он ее 
получил шесть лет назад, — и дело не в плагиате, 
как это часто бывает, а в том, что поступки Арм-
стронга несовместимы с ценностями универси-
тета, как постановил совет университета.

Выживает в спорте сильнейший? Но Арм-
стронг как раз и был сильнейшим — по результа-
там, по силе духа. С кем нам его сравнивать?

Ну вот, например, шестикратный олим-
пийский чемпион Усэйн Болт и четырехкрат-
ная олимпийская чемпионка Эллисон Феликс 

названы сегодня лучшими легкоатлетами 2012 
года по версии Международной ассоциации 
легкоатлетических федераций. (На Играх-2012 
в Лондоне Болт и Феликс выиграли по три золо-
тые медали.) Болт стал первым спортсменом, 
который уже четырежды получил эту награду. 

Красивая история жизни. Пока без 
финала.

Прошло восемь лет…
Конец напишет ВАДА. Может, так и оставит 

красивым.
■ ■ ■

Совет учредителей ВАДА обсудил на днях 
новую редакцию Всемирного антидопингового 
кодекса на 2013 год. И одобрил увеличение 
срока дисквалификации за использование се-
рьезного допинга с двух до четырех лет. 

А президент Всемирного антидопингового 
агентства Джон Фэйхи признался, что после 
дела американского велогонщика Лэнса Арм-
стронга пессимистично смотрит на перспективы 
борьбы с допингом: оно, мол, показало, что 
в этой борьбе победить невозможно, неожидан-
ности могут всплыть на поверхность в любой 
момент. 

А бывший директор медицинской комиссии 
WADA заявил, что спортивная антидопинговая 
система не справляется со своей работой. «Дело 
Армстронга — признание огромного провала 
в организации борьбы с допингом… Антидо-
пинговая система не работает. Допинговые 
дела всегда раскрывают полиция, суды или 
таможенники. В случае с Армстронгом это снова 
было независимое федеральное агентство. 
Спортивному движению нельзя доверять в борь-
бе с допингом». 

И это говорит человек, который прорабо-
тал в системе на самом высочайшем уровне 
десять лет.

Почти столько же жили со своими олимпий-
скими наградами Светлана Кривелева и Олег 
Перепеченов. Теперь им указывают — отдайте. 
Они — пока что словами — показывают большую 
эмоциональную фигу. «Не дождетесь!».

Их понять можно. Потеря репутации, па-
мяти, под вопросом сразу оказывается воз-
вращение призовых, и т.д.

А ведь тогда, в Афинах, все пробы были 
чистыми. Новый метод придуман? Так можно 
с ним переписать всю историю спорта. Почему 
у закона награждения победителей есть об-
ратная сила? И кто даст гарантии, что пробы 
хранились как положено? И почему не проверять 
тогда всех поголовно спустя какое-то время? 
И почему отдавать медаль тем, кто идет следом, 
может, сначала и их проверить? 

Бесконечные «почему» повисают в воздухе. 
И все в принципе обрубаются одной фразой: 
есть правила. И о той же перепроверке в течение 
восьми лет тоже было известно, она не вчера 
была объявлена. Раз есть правила — играем 
по ним. Унижение — составляющая игры. 

Жестко? Но на сегодня — в «тупике» — 
другого не предлагают. И пока медали будут 
отнимать после награждения, вместо того чтобы 
не допускать подозреваемых до шага на пьеде-
стал, мы все чаще будем не совсем искренне 
радоваться победам, вопросительно погля-
дывая друг на друга: а не придется ли потом 
задавать вопрос из бессмысленной серии, как 
же это случилось? Иллюзий у нас все меньше, 
зато подозрений все больше. Болельщик, ради 
которого все на стадионах и затеяно, оказыва-
ется постоянно вне игры.

Говорят, чтобы разрешить ситуацию, надо 
довести ее до абсурда. Не думаю, что послед-
ние примеры — уже абсурд (хотя подбираемся 
все ближе). Значит, и до разрешения ситуации 
еще далеко. 

…А вы бы ее отдали — медаль? 
Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Допинговые проверки 
переписывают историю 
спорта даже 8 лет спустя

Очередной тур главного волейбольного 
еврокубка был зеркальным отражени-
ем предыдущего: соперники все те же, 
просто поменялись площадками. Что 
ж, история практически повторилась — 
только мужское московское «Динамо» 
снова не справилось с польской коман-
дой «СКРА». Но очень уверенно идут 
вперед наши женские представители. 

Казанское «Динамо», потерпевшее пора-
жение только один раз — от немецкого «Швери-
нера», смогло без проблем закрепить позиции 
на первой строчке в своей группе. Как и на той 
неделе, ни одного сета команда Ришата Гиля-
зутдинова румынской «Констанце» не отдала. 
Теперь для прохода в стадию с выбыванием 
Екатерине Гамовой и компании потребуется в 5-м 
туре любая, пусть и не «сухая» победа над аут-
сайдером, итальянским «Робур Тибони». Немки 
уже сейчас отстают от лидера на 4 очка. 

Вице-чемпион страны казанское «Динамо» 
в 3-м туре ездило в Сербию к «Црвене Звезде», 
которую в силу турнирной ситуации не устраи-
вало ничего, кроме победы. Столичная команда 

под руководством Светланы Илич свела матч 
к тай-брейку и в нем похоронила балканские 
шансы на плей-офф. В Москве ответный визит 
превратился в формальность. Но первый сет 
тем не менее остался за гостьями, что сыграло 
позитивную роль: бело-голубые разозлились 
и ответили тремя победными партиями. В этой 
группе в лидерах — обидчик «Динамо» из как 
никогда сильного чемпионата Азербайджана. 
Теперь бакинский «Локомотив» россиянки при-
нимают дома, но если и в этой игре случится 
неудача, останется польская «Мушина», кото-
рая по составу и опыту уступает клубу Натальи 
Обмочаевой. 

Самая запутанная интрига сохраняется 

в группе «А», где вернувшаяся после долгого пе-
рерыва на европейскую сцену «Уралочка-НТМК» 
вряд ли перегонит турецкий «Вакифбанк», но по 
крайней мере способна не пропустить вперед 
французский «Канн». В Екатеринбурге клуб, где 
работает легендарный Николай Карполь, побил 
швейцарский «Волеро» — тот самый, где до про-
шлого сезона работала Светлана Илич. Францу-
женки приедут на Урал 11 декабря, и тогда все 
станет окончательно ясно. В российской супер-
лиге «Уралочка» идет на 5-й позиции, не сильно 
отставая от лидирующей Казани по очкам. Двум 
главным «Динамо» команда Карполя хотя и усту-
пила, но в упорнейшей борьбе. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Три российских 
женских 
волейбольных 
клуба 
претендуют 
на плей-офф 
Лиги чемпионов

Уж дело близится к финалу. Еще пара 
недель — и в Сочи съедутся фигури-
сты, которые вышли в главную часть 
этапов серии Гран-при. На последнем 
же, который прошел в Японии, наши 
фигуристы завоевали одну золотую 
и одну серебряную награды.

Что мы хотели увидеть в выступлении на-
ших спортсменов на этом этапе? Конечно, ожи-
дали успешного выступления Елены Ильиных 
и Никиты Кацалапова. И увидели его, несмотря 
на то что Лена умудрилась отравиться перед 
произвольной программой. Но откатали ее фи-
гуристы очень достойно — и у программы, как 
и у танцоров, почитателей с каждым днем явно 
прибывает. Россияне стали серебряными при-
зерами, набрав за два танца 156,62 балла. Они 
опередили американцев Майю и Алекса Шибу-
тани на два балла, проиграв чемпионам мира 
2011 года Мерил Дэвис и Чарли Уайт (178,48).

Несмотря на отсутствие призового ме-
ста, увидели неплохое выступление Сергея 
Воронова. Фигурист заявил о своих намере-
ниях на предстоящем отборочном чемпионате 
России вполне недвусмысленно. Не упустили 
лидерства Вера Базарова и Юрий Ларионов, 
а каждое успешное выступление пары — удваи-
вание уверенности, что им и нужно в первую 
очередь.

И, наконец, не представила в полной красе 
свою произвольную программу Ксения Мака-
рова, но некоторые проблемы, хочется верить, 
близки к удачному преодолению. 

Да, еще этот этап показал, что японцы нынче 
— почти как мы раньше на мировом льду. Их мно-
го, они разные и все талантливые. Победитель 
Ханью, которому вообще только 17 лет, показал 

заодно, что «выезжают» японцы не только за счет 
уже опытных бойцов. С будущим на льду у этой 
страны тоже все в порядке. 

Международный союз конькобежцев 

опубликовал итоговый общий зачет Гран-при 
по фигурному катанию после шести стартов. 
На домашний лед приедут три наши пары: Татья-
на Волосожар и Максим Траньков (у них первое 
место в рейтинге), Вера Базарова и Юрий Ла-
рионов, Юко Кавагути и Александр Смирнов. 
Бороться с ними будут китайцы Цин Пан — Цзян 
Тун, канадцы Меган Дюамель — Эрик Редфорд, 
американцы Кэди Дэнни и Джон Куглин.

Завоевали право выступать в финале тан-
цоры Екатерина Боброва и Дмитрий Соловьев 
и Елена Ильиных с Никитой Кацалаповым. Фи-
нальная компания у наших дуэтов — на загля-
денье: Мэрил Дэвис — Чарли Уайт, Тесса Вирчу 
— Скотт Мойр, Натали Пешала — Фабьян Бурза, 
Анна Каппеллини — Лука Ланотте.

Две наши девушки — Юлия Липницкая 
и Елизавета Туктамышева встретятся на со-
чинском льду (хочется верить, что не в последний 
раз) с Эшли Вагнер, Мао Асада, Кийрой Корпи 
и Акико Сузуки.

И, наконец, домашний лед наших мужчин 
не примет. Ни один россиянин в финал Гран-
при не попал. Зато там оказалось сразу четыре 
японца: Юзуру Ханью, Такахико Козука, Тацуки 
Мачида, Дайсуке Такахаши, — Патрик Чан и Ха-
вьер Фернандес.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Потуги руководства питерского «Зе-
нита» развернуть хоть как-то в свою 
сторону позорную историю со срывом 
матча против «Динамо» на химкин-
ском стадионе ничего, кроме сарка-
стической улыбки, уже не вызывает.

Когда «зенитчики» (или — возьмем выше 
— газпромовцы) поняли, что купить или про-
давить президента Российского футбольного 
союза Николая Толстых не выйдет (не на того 
напали!), а технического поражения, положен-
ного по регламенту, не избежать, в ход пошли 
совсем уж смешные приемчики.

То через клубное радио сообщат о том, 
что Николай Александрович якобы собира-
ется в отставку. Цель? Видимо, просто по-
нервировать Толстых. Или выдать желаемое 
за действительное…

А то вслед за «вбросом» сенсационной 
инсайдерской информации о переезде «Зе-
нита» в украинский Севастополь заведут речь 
об организации (на газовые, надо полагать, 
деньги) аналога Континентальной хоккейной 
лиги — «чемпионата СНГ» по футболу. Без 
Толстых.

Интересно, а в Европей-
ском союзе футбольных 
ассоциаций (УЕФА), 
где запрещ ают 
даже шотланд-
скому «Селтику» 
перебираться 
в чемпионат 
Англии, в курсе 
новорожденного 
турнира?

РЕПлиКА
редактора отдела спорта 

Алексея ЛЕБЕДЕВА
ТОЛСТЫХ — В ОТСТАВКУ, 
ДА ЗДРАВСТВУЕТ СНГ!

Разгромное поражение в «Лужниках» 
от «Динамо» со счетом 1:5 стало по-
следней каплей, переполнившей чашу 
терпения акционеров «Спартака». Че-
рез сорок минут после финального 
свистка гендиректор красно-белых 
Валерий Карпин пришел на пресс-
конференцию, чтобы произнести всего 
одну фразу: «Принято решение осво-
бодить Унаи Эмери от занимаемой 
должности. Кто будет новым трене-
ром «Спартака», решится в ближайшие 
дни».

Нельзя сказать, что такой ход руковод-
ства красно-белых стал громом среди яс-

ного неба. И дело даже не в двух последних 
поражениях с общим счетом 1:8, что нанесли 

«Спартаку» совместными усилиями «Барселона» 
и «Динамо». А в качестве футбола, который по-
казывала команда в последнее время. 

Можно вспомнить и провал в Нижнем Новго-
роде, где стоящая на вылет «Волга» вдевятером 
переиграла «Спартак» (хотя итог был ничейным 
— 1:1). И досрочное последнее место в группе 
Лиги чемпионов, где, казалось бы, собрались 
соперники, с которыми российскому клубу было 
вполне по силам бороться за выход в плей-офф. 
И резкий спад в игре ведущих футболистов — 
например Эммануэля Эменике, Деми де Зеува, 
Ари и Веллитона. 

Кроме всего прочего, то и дело возникали 
слухи о конфликте Унаи Эмери с легионерами, 
у которых вдруг начали болеть спины, плечи 
и другие части тела. Было очевидно, что спе-
циалисту из Страны Басков не удалось не только 
поставить команде внятную игру, но и наладить 
нормальную атмосферу, что, в частности, сумел 
сделать в «Динамо» находившийся в гораздо 
более сложной ситуации Дан Петреску.

Вопрос был только один: дотянет Эмери 
до зимнего перерыва или терпение владельца 
«Спартака» Леонида Федуна лопнет раньше. 
Еще совсем недавно босс красно-белых за-
являл о том, что испанец отработает свой кон-
тракт полностью. Сдержанность Федуна можно 
было объяснить в том числе и материальным 
фактором: в случае увольнения Эмери тренеру 
полагается солидная неустойка. Но, видимо, 
еще не все в современном футболе решают 
деньги. Испытав позор в «Лужниках» и ощутив 
всю безысходность ситуации, Федун решился 
«резать мясо».

Тут самое время вспомнить, что после матча 
этих команд в первом круге, завершившегося 
с диаметрально противоположным результатом, 
из «Динамо» был уволен Сергей Силкин. Теперь 
настал черед паковать чемоданы Унаи Эмери. 
Круг замкнулся...

Главное сейчас, чтобы этот круг не зам-
кнулся для руководства «Спартака», а то тре-
нерская чехарда у руля самого популярного 
клуба страны так и останется фирменным знаком 
красно-белых.

Юрий БУТНЕВ, Александр ПОКАЧУЕВ.

ЭМЕРИ 
ПОПАЛ ПОД 
ДИНАМО-
МАШИНУ

Тренера «Спартака» 
выгнали с работы 

не Лионель Месси, 
а Кокорин с Семшовым

Результаты других завершившихся матчей

Премьер-лига. 17-й тур
«Ростов» — «Мордовия» — 2:0, «Локомо-

тив» — «Краснодар» — 3:2, «Терек» — «Алания» 
— 1:0.  

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

А ВЫ БЫ 
ОТДАЛИ 
МЕДАЛЬ?

Виват, Карполь!

Фигуристы откатали 
последний этап Гран-при

СОЧИ ОБЪЯВЛЯЕТ ФИНАЛ
Вера Базарова 
и Юрий Ларионов.

«Уралочки» 
празднуют 

успех в игре 
с «Волеро».
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Партнеры 
поздравляют 

Игоря Семшова 
с разгромом 

красно-белых.

В Интернете уже 
предлагаются 
проекты логотипа 
нового «Зенита».


